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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин объявил о завершении периода 
нерабочих дней с 12 мая

Выход из выходных

Владимир Снегирев, Прага 

Ч
ехи считают, что им по-
везло, когда в начале мар-
та Центральный кризи-

сный штаб по борьбе с панде-
мией возглавил Роман Примула. 
Он — главный эпидемиолог стра-
ны, заместитель министра здра-
воохранения, в недавнем прош-
лом — полковник медицинской 
службы. К его рекомендациям 
прислушивались и президент, и 
члены правительства. Милош 
Земан еще месяц назад пообе-
щал вручить пану Примуле ор-
ден Белого льва — высшую госу-
дарственную награду Чешской 
Республики — в знак признания 
его заслуг в сражении со смер-
тельным вирусом. 

Понятно, что сегодня он — 
один из самых занятых людей в 
государстве. И все же Роман 
Примула сумел выкроить час 

для беседы с корреспондентом 
«РГ». 

Чехия на удивление легко 
справляется с пандемией. 
Здесь показатели и по инфи-
цированным, и по умершим 
значительно лучше, чем во 
многих других странах. Чем 
вы это объясняете? Своевре-
менно принятыми мерами? 
Введением т.н. «умного ка-
рантина»? Или же специфи-

кой иммунитета местного 
населения? 

РОМАН ПРИМУЛА: Я не могу сказать, 
что это далось нам легко. Мы 
внимательно наблюдали за 
тем, как развивалась ситуация 
в Италии и других странах, и на 
основании анализа смогли 
принять целый ряд упреждаю-
щих мер, включая изоляцию 
людей и обязательное ношение 
масок всеми без исключения 
гражданами, а также иные 

меры, которые принимались 
по мере нарастания рисков. 
Как теперь ясно, все эти дейст-
вия были предприняты вовре-
мя.  

Надо также признать, что 
чехи, особенно в первой фазе 
карантина, проявили очень вы-
сокую дисциплинированность. 
И лучше всего это было видно 
по тому, как люди начали шить 
маски. Как раз тогда у нас был 
острый дефицит средств защи-
ты, и многие стали мастерить 
их сами. 

Сейчас ситуация гораздо 
сложнее. Поскольку карантин 
продолжается уже больше по-
лутора месяцев, некоторые 
наши граждане проявляют не-
довольство жесткими мерами, 
ворчат по поводу масок, и ком-
муникация с  ними 
сейчас гораздо слож-
нее. 

Кира Латухина

Россия начинает постепенно 
выходить из режима ограниче-
ний, принятых из-за коронави-
руса. Наряду с этим Владимир 
Путин объявил о новом пакете 
мер по поддержке граждан, 
прежде всего семей с детьми, и 
экономики. Новые инструмен-
ты помощи предпринимателям 
призваны стимулировать биз-
нес сохранять занятость и зар-
плату сотрудникам. 
«Российская газета» рассказы-
вает о ключевых решениях, о 
которых сказал президент в 
своем обращении к россиянам.

Выиграли время
Режим нерабочих дней про-

длился более шести недель — с 
30 марта до 11 мая. «Эта экстра-
ординарная мера позволила за-
тормозить, замедлить развитие 
эпидемии», — пояснил Влади-
мир Путин. Полученный ресурс 
времени повысил готовность 
системы здравоохранения: чи-
сло специализированных коек 
выросло с 29 тысяч до 130 ты-
сяч, есть запас оборудования и 
техники, в том числе ИВЛ. Пре-
зидент призвал «не трепать не-
рвы» медикам, не тратить их 
время на лишнюю отчетность и 
проверки — соответствующие 
решения на этот счет примет 
правительство.

В начале марта было 2,5 ты-
сячи тестов, сейчас каждый 
день — около 170 тысяч, это 
один из самых высоких показа-
телей в мире. И есть возмож-
ность выявлять инфекцию на 
ранних стадиях. К середине мая 
число тестирований будет пра-
ктически удвоено — до 300 ты-
сяч в сутки, объявил Путин.

То есть можно начать поэ-
тапный выход из режимов огра-
ничений. Первое: он не может 
быть одномоментным. Второе: 
нужно строго соблюдать сани-
тарные требования. Третье: об-
щей калькой руководствовать-
ся нельзя.

Итак, с 12 мая единый пери-
од нерабочих дней для всей 
страны и для всех отраслей эко-
номики завершается, объявил 
Путин. «Но не завершается 
борьба с эпидемией», — подчер-
кнул он. Нельзя допустить сры-
ва, отката назад, новой волны. 
Выход из режимов ограничений 
потребует значительного вре-
мени. Президент поручил пра-
вительству, главам регионов и 
санитарным службам прокон-
тролировать соблюдение сани-
тарных требований и дополни-
тельных профилактических 
мер.

Ограничения останутся
По всей стране пока исключа-

ются любые массовые меропри-
ятия. Все должны строго выпол-
нять санитарные правила. «Это 
касается работы организаций, 
предприятий, магазинов, сферы 
услуг, транспорта», — уточнил 
президент. Режим повышенной 

безопасности должен сохранять-
ся для людей старше 65 лет и тех, 
кто страдает хроническими за-
болеваниями. «Это не пустые 
слова, это вопрос жизни», — ска-
зал глава государства.

Доплаты медикам
Сотрудники социальных уч-

реждений получат специаль-
ную федеральную доплату с 15 
апреля по 15 июля. Для врачей в 
социальных учреждениях она 
составит 40 тысяч рублей за 
двухнедельную смену, а если 
они непосредственно оказыва-
ют помощь больным коронави-
русом — 60 тысяч рублей. Для 
социальных и педагогических 
работников, среднего медицин-
ского и административного 
персонала — 25 тысяч рублей, 
если работают с заболевшими — 
35 тысяч рублей. Для младшего 
персонала — 15 и 20 тысяч ру-
блей соответственно. Для тех-
нического персонала — 10 и 15 
тысяч рублей.

Регионы сохранят 
полномочия

Ситуация в регионах различ-
на, и поэтому они получили воз-
можность принимать гибкие 

решения, соразмерные уровню 
рисков. «Сегодняшним указом 
эти полномочия подтверждают-
ся. То есть главы регионов, опи-
раясь на анализ ситуации, на 
мнение главных санитарных 
врачей, будут принимать реше-
ния о характере ограничитель-
ных и профилактических мер, о 
том, как, в какой последова-
тельности их можно постепенно 
смягчать или сохранять, а если 
этого требует обстановка — мо-
жет быть, даже и дополнять», — 
сказал глава государства.

Как и прежде, продолжат ра-
боту государственные и муни-
ципальные органы власти, орга-
низации непрерывного цикла, 
медицинские учреждения, ап-
теки, финансовые структуры, 
торговля продуктами питания и 
товарами первой необходимо-
сти. С 12 мая везде, где это воз-
можно, нужно создать условия 

для восстановления деятельнос-
ти предприятий базовых отра-
слей — строительство, промыш-
ленность, сельское хозяйство, 
связь, энергетика, добыча по-
лезных ископаемых.

При этом главы регионов с 
учетом ситуации на местах, ре-
комендаций санитарных вра-
чей могут по согласованию с 
правительством ограничивать 
или даже временно приоста-
навливать деятельность пред-
приятий. Но за сотрудниками 
сохраняется зарплата,  это 
принципиально, сказал Путин. 
И главы регионов должны бу-
дут предусмотреть свои ин-
струменты поддержки компа-
ний и занятости, со-
гласовав с федераль-
ным правительством.

ТОЛЬКО В «РГ» Главный эпидемиолог Чехии: Никто не знает, 
что будет завтра. Но человечество этот вирус не погубит

Умнее вируса

В МИРЕ

А К Ц Е Н Т

На каждого ребенка с 3 до 16 лет будет 
выплачено по 10 тысяч рублей, 
основанием станет простое электронное 
заявление родителей или опекунов. 
В общей сложности поддержку получат 
27 миллионов российских детей

Австралийский доллар 48,0984
Азербайджанский манат 43,5441
Армянский драм** 15,2377
Белорусский рубль 30,2607
Болгарский лев 40,8836
Бразильский реал 12,6659

Венгерский форинт** 22,8842
Вон Республики Корея*** 60,5314
Гонконгский доллар* 95,3046
Датская крона 10,7191
Доллар США 73,8725
Евро 80,0039

Индийская рупия** 97,7829
Казахстанский тенге** 17,5070
Канадский доллар 52,9248
Киргизский сом** 93,5934
Китайский юань 10,4346
Молдавский лей* 41,4316

Новый туркменский манат 21,1366
Норвежская крона* 72,0237
Польский злотый 17,5598
Румынский лей 16,5652
СДР 100,5442
Сингапурский доллар 52,2547

Таджикский сомони* 71,9654
Турецкая лира 10,3937
Узбекский сум**** 72,8238
Украинская гривна* 27,5448
Фунт стерлингов 91,5059
Чешская крона* 29,3424

Шведская крона* 75,3724
Швейцарский франк 75,9380
Южноафриканский рэнд* 39,9535
Японская иена** 69,4813

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 12.05.20

Нюта Федермессер: 
Как же хочется 
сохранить 
как можно 
больше людей!

Пожар в Красногорске:
какой «вирус» 
убил стариков 
в сгоревшем хосписе

Объем продаж розничной 
интернет-торговли  
по итогам года 
может вырасти 
втрое 

Марина Лошак: 
Чему музеям 
пришлось 
научиться 
во время пандемии
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ПРАВО Суды возобновляют 
работу с учетом 
санитарных требований

Судимся 
в маске 

Владислав Куликов

Суды возобновляют свою работу практически в пол-
ном объеме. «Практически» — означает, что определен-
ные ограничения сохраняются, однако количество 
рассматриваемых дел резко увеличится. При этом 
участники процессов обязаны соблюдать санитарные 
требования, в том числе держать социальную дистан-
цию.

С 12 мая прекратило действие совместное поста-
новления президиумов Верховного суда России и Со-
вета судей России о введении в судах ограничительных 
мер. Теперь в каждом регионе председатели судов бу-
дут определять порядок работы в зависимости от мест-
ной обстановки и введенных на региональном уровне 
противоэпидемиологических мер.

На практике это означает, что личный прием гра-
ждан по-прежнему приостановлен. Документы прини-
маются по почте или через Интернет. Но теперь люди в 
мантиях возьмутся не только за неотложные дела.

Заместитель председателя Верховного суда России 
Петр Серков подписал распоряжение, что с 12 мая по-
сетители должны приходить в Верховный суд России с 
масками и перчатками. Тех, у кого не будет 
индивидуальных средств защиты, не пустят 
на заседания.

МЕДИЦИНА Академик 
Андрей Каприн 
об онкопомощи 
во времена пандемии

Рак на карантин 
не уходит

Ирина Краснопольская

Пришлось ждать. Ждать, пока сотрудники Националь-
ного медицинского исследовательского центра радио-
логии закончат операцию. Лишь после этого начался 
разговор с руководителем Центра академиком Андре-
ем Каприным. 

Андрей Дмитриевич! Операция обычная, плановая? 
АНДРЕЙ КАПРИН: И да, и нет. Ее проведение мы планирова-
ли. Но сама по себе она уникальна. Молодой мужчина с 
редким типом рака (диагнозом муцинозная карцино-
ма червеобразного отростка четвертой стадии) посту-
пил в МНИОИ имени Герцена из региона. И попал «на 
стол» к ведущим абдоминальным хирургам страны. 

 Хотите сказать, что ваш институт сейчас не пре-
кращает свою операционную деятельность? 

АНДРЕЙ КАПРИН: А как иначе?! Есть ситуации, которые мы 
по возможности стараемся оставлять неизменными. И 
хирургическая работа одна из них. В наших филиалах, 
которые не перепрофилированы под инфекционные 
отделения, продолжается каждодневная рабо-
та. Да, оперируем. Оперируем гораздо боль-
ше, чем обычно. 

ЭКЗАМЕНЫ Школьные 
аттестаты могут выдать 
без ЕГЭ

Баллы 
подождут

Мария Агранович, Ксения Колесникова

Рособрнадзор рассматривает возможность проведе-
ния Единого государственного экзамена в августе. Бо-
лее того,  оставить ЕГЭ только для поступления в вузы. 

— Сейчас рассматриваются различные сценарии 
проведения ЕГЭ в зависимости от эпидемиологиче-
ской ситуации, — рассказали «РГ» в ведомстве. — В том 
числе возможность перенести экзамены на август. 
Провести экзамен только для тех, кто собирается по-
ступать в вузы. А аттестаты выдать на основании годо-
вых отметок.

С таким же предложением выступили вузы — участ-
ники Ассоциации «Глобальные университеты». Среди 
них — МФТИ, НИУ ВШЭ, НИТУ «МИСиС», НИЯУ 
МИФИ, РУДН, Сеченовский университет, СПбПУ, 
УрФУ, ДВФУ, ИТМО и другие. 

В заявлении ассоциации также отмечается, что по-
лучение аттестатов на основе школьных оценок позво-
лит отказаться от экзамена по базовой математике. А 
значит, еще сократить риски. Ведь те ребята, кому ма-
тематика нужна для обучения в университете, выбира-
ют профильный экзамен, а не базовый. Но совсем от-
менять ЕГЭ, по мнению «Глобальных универ-
ситетов», нельзя. Его важно оставить для по-
ступающих в вузы.
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А К Ц Е Н Т

Некоторые граждане проявляют 
недовольство жесткими мерами, ворчат 
по поводу масок, и коммуникация 
с ними сейчас гораздо сложнее 

A
P

С
Е

Р
Г

Е
Й

 Н
И

К
О

Л
А

Е
В

Президент попросил граждан 
сохранить и даже усилить внимание 
к личным мерам безопасности.
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АРМИЯ В войска идут 
10 тысяч лейтенантов

Погоны 
к дипломам

Юрий Гаврилов

В этом году вузы Минобороны РФ выпустили более 12 
тысяч офицеров, в том числе 10 тысяч лейтенантов. 
Военные училища и академии из-за пандемии они 
окончили несколько раньше обычного, зато погоны и 
дипломы получили в день 75-летия Великой Победы. 
Такое, конечно, не забывается.

Выпускные церемонии прошли по всей стране. Каж-
дый пятый из офицеров окончил вуз с отличием, 420 из 
них вручили золотые медали. А еще в лейтенантском 
строю оказались сразу 260 девушек — с каждым годом 
представительство слабого пола в кадровом составе 
Вооруженных сил заметно увеличивается.

«Окончившие вузы офицеры полностью освоили 
программу обучения, прошли государственную итого-
вую аттестацию, продемонстрировали уверенные зна-
ния и твердые навыки в организации управления сое-
динениями, воинскими частями и подразделениями, 
эксплуатации и 
применения самых 
современных 
образцов вооруже-
ния и военной тех-
ники», — отметили в 
минобороны. Там 
добавили, что в вой-
сках ждут офицер-
ское пополнение. 
Чтобы лейтенанты 
быстрее освоились, 
за каждым из них 
закрепят опытного 
наставника. 

Особое внимание — лейтенантским семьям. В этом 
году их, в общем-то, немного — 37. Но с учетом семей 
офицеров — выпускников набирается около четырех 
тысяч. Их прием продумали до мелочей: от расселения 
в гарнизонах до трудоустройства жен и выделения 
мест в детских садах и школах. Как раз о достойных 
условиях службы и жизни людей в погонах говорил в 
День Победы президент страны Владимир Путин. Он 
поздравил выпускников и выразил уверенность, что 
они будут профессионально и достойно способство-
вать выполнению поставленных задач, применяя полу-
ченные во время обучения знания и навыки. 

Министр обороны Сергей Шойгу, который 9 Мая 
вручал дипломы в Военной академии Генштаба, отме-
тил, что в военно-образовательном процессе успешно 
используется боевой опыт борьбы с международным 
терроризмом. Это полностью относится к альма-матер 
российских военачальников. Академию Генштаба 
Шойгу назвал самым престижным отечественным во-
енно-учебным заведением с богатыми традициями 
подготовки офицеров высшей квалификации. «В мире 
не так много подобных авторитетных военных школ, 
само название которых вызывает уважение», — под-
черкнул министр.

Свои напутствия дали выпускникам его заместите-
ли, главкомы и командующие видами и родами войск. 
Они сами когда-то оканчивали военные училища, ака-
демии и прекрасно знают, как много в жизни и службе 
дает такая учеба.   

ПРАЗДНИК Владимир Путин рассказал о своем понимании национальной идеи России

Помнить всё
Кира Латухина

Н
ациональная идея Рос-
сии — в патриотизме, но 
он должен быть не «ква-

сным», а направленным на 
развитие страны. При этом 
нужно не только оглядываться 
на героическое прошлое, но и 
смотреть в будущее, заявил 
президент Владимир Путин. 
«Мы непобедимы, когда мы 
вместе», — также подчеркнул 
он.

В день 75-летия Победы пре-
зидент выступил с обращением 
к гражданам. 9 Мая вся страна 
празднует всегда вместе, ска-
зал он: «Это наша память и гор-
дость». Юбилей будет отмечен 
широко и торжественно, дос-
тойно, как велит долг перед 
теми, кто свершил Победу. «Бу-
дет и наш главный парад на 
Красной площади, и народный 

марш «Бессмертного полка», — 
заверил Владимир Путин.

В эти дни вышло несколько 
интервью, которые президент 
дал в разное время. Но объеди-
няло их одно — тема единства 
страны, ее героическое прош-
лое и успешное будущее. Вла-
димир Путин назвал нацио-
нальную идею России. В про-
грамме «Москва. Кремль. Пу-
тин» (ВГТРК) он заявил, что 
это патриотизм. Но не «ква-
сной, затхлый и кислый». Па-
триотизм заключается в том, 
чтобы посвятить себя разви-
тию страны, ее движению впе-

ред. «Это совсем не значит, что 
нужно все время хвататься 
только за наше героическое 
прошлое, нужно смотреть в 
наше не менее героическое и 
успешное будущее, и в этом за-
лог успеха», — сказал прези-
дент.

Он также назвал отличие 
российского национального 
характера. Россиян отличает 
историческая память. «В дру-
гих странах далеко не везде 
люди проходили через такие 
испытания. И есть понимание, 
что, если нам не удается спло-
титься, результат, как правило, 

тяжелейший для всего нашего 
народа», — заметил Путин. Как 
следствие — осознание того, что 
«во времена тяжелых испыта-
ний единственное спасение и 
условие для движения вперед — 
единство».

«В нашем народе всегда 
было и есть понимание: либо 
мы победим, либо нас не бу-
дет», — заявил Путин. «В тяже-
лейшие времена испытаний 
наш народ всегда объединялся 
и сплачивался вокруг главной 
идеи — патриотизма, любви к 
Отечеству», — напомнил он.

Президент подчеркнул, что 
Россия на сегодня «абсолютно 
надежно защищена от любых 
посягательств извне». И нас 
ждало бы очень печальное бу-
дущее, если бы 20 лет назад не 
смогли удержать страну, сказал 
он. Тогда первоочередной зада-
чей была целостность государ-

ства. Путин процитировал Ма-
киавелли — «разделяй, а потом 
властвуй»: «Это значит, что те, 
кто хотят нас разделить, хотят 
над нами властвовать. Это мо-
жет быть применено в отноше-
ниях между государствами или 
в отношении конкретного госу-
дарства с попыткой разделить 
его изнутри».

В фильме «Война за память» 
на телеканале «Россия 1» пре-
зидент возмутился, что СССР 
пытаются обвинить в подготов-
ке и развязывании Второй ми-
ровой войны и призвал запад-
ные страны осудить раздел Че-
хословакии. Ведь Советский 
Союз осудил секретную часть 
пакта Молотова—Риббентропа, 
напомнил он. В 1938 году веду-
щие западные страны в резуль-
тате Мюнхенского сговора от-
дали на растерзание Чехосло-
вакию. В сговор с Гитлером 
вступила и Польша, напомнил 
президент. Крупнейшие поли-
тические деятели того времени 
тогда заявили, что война те-
перь неизбежна. «И война на-
чалась. При чем же Советский 
Союз здесь? Советский Союз 
был вообще последним из 
крупнейших держав, которые 
подписали с Германией пакт о 
ненападении», — заметил Пу-
тин.

Попытки переписать исто-
рию Второй мировой войны 
президент объяснил внутрипо-
литической борьбой в ряде 
стран с целью взбодрить элек-
торат. Также он предостерег от 
риска возрождения нацизма, 
который, правда, не связан с 
попытками переиначить исто-
рию — это инструмент решения 
внутриполитических вопросов 
для некоторых стран. «Жела-
ние возложить на кого-то от-
ветственность, поставить на 
одну доску Советский Союз и 
нацистскую Германию, без-
условно, проецируется на се-
годняшний, на завтрашний 
день с тем, чтобы Россия чувст-
вовала себя необходимой за 
что-то оправдываться. Ставить 
нас в положение людей, кото-
рые должны испытывать чув-
ство вины», — сказал прези-
дент. «Нет у нас и не может 
быть никакого чувства вины. 
Мы положили на алтарь Побе-
ды 27 миллионов жизней на-
ших граждан, граждан Совет-
ского Союза», — подчеркнул 
он. Тем, кто пытается перепи-
сать историю, не может быть 
никакого оправдания, считает 
Путин.  

Выход из выходных
Прямая помощь 
семьям

Поддержка семей с 
детьми будет безусловная. Все 
несовершеннолетние получат 
выплаты вне зависимости от 
уровня дохода или наличия ра-
боты у родителей.

Первое. Помимо уже суще-
ствующей поддержки глава го-
сударства предложил новые 
прямые выплаты семьям с деть-
ми. Минимальный размер посо-
бия по уходу за ребенком будет 
удвоен: с 3375 рублей до 6751 
рубля. «Такое пособие получа-
ют неработающие граждане, в 
том числе студенты. И, как пра-
вило, это молодые родители, 
молодые мамы. Важно их под-
держать», — обосновал Путин.

Второе. Семьи, у которых нет 
права на материнский капитал, 
потому что малыш родился до 1 
января этого года, то есть до 
даты, с которой введен новый по-
рядок предоставления материн-
ского капитала, в том числе и на 
первого ребенка, получат ежеме-
сячную выплату в 5000 рублей — 
как ранее смогли получить те, у 
кого право на маткапитал есть. 
Причем не только в мае и июне, 
но и за апрель, задним числом.

Третье. С 1 июня будет разо-
вая выплата в размере 10 000 
рублей на каждого ребенка с 
трех до 16 лет. Обратиться за 
ней можно будет уже сегодня, 
дистанционно с помощью пор-
тала «Госуслуги» или через от-
деление Пенсионного фонда.

В общей сложности поддер-
жку получат 27 млн российских 
детей, от младенцев до учени-
ков. «Считаю, что именно таки-
ми должны быть приоритеты го-
сударства. Особенно сейчас, 
когда в первую очередь должны 
заботиться о безопасности лю-
дей пожилого возраста и под-
держать семьи с детьми», — поя-
снил Путин.

Кредиты для зарплаты
В России удвоилось число 

безработных по сравнению с на-
чалом апреля и достигло 1 мил-
лиона 400 тысяч. Правительству 
поручено подготовить решения 
по стабилизации рынка труда и 
поддержке потерявших работу. 
При этом глава государства объ-
явил целый пакет новых мер.

С 1 июня будет запущена 
специальная кредитная про-
грамма поддержки занятости. 
Воспользоваться ей смогут все 
предприятия в пострадавших 
отраслях и социально ориенти-
рованные НКО. Она позволит 
поддержать 7 млн рабочих мест. 
Объем кредита будет рассчитан 
по формуле 1 МРОТ на сотруд-
ника в месяц исходя из шести 
месяцев. Срок погашения — 1 

апреля 2021 года. Конечная 
ставка для получателей — 2 про-
цента. Все, что выше, субсиди-
рует государство. Проценты не 
надо платить ежемесячно, они 
капитализируются. Кроме того, 
на 85 процентов кредит будет 
обеспечен госгарантией.

Если в течение срока дейст-
вия кредитной программы 
предприятие сохранит заня-
тость на уровне 90 процентов и 
выше от своей штатной числен-
ности, после истечения срока 
кредита он сам и проценты по 
нему будут списаны. Если заня-
тость будет на уровне не ниже 
80 процентов от штатной чи-
сленности, списывается поло-
вина кредита и процентов по 
нему. Глава государства пору-
чил следить, чтобы не было ма-
хинаций «вроде создания фик-
тивных, так называемых «бу-
мажных» рабочих мест или ра-
бочих мест с зарплатами ниже 
МРОТ».

Списание налогов
Предприятия пострадавших 

отраслей уже получили отсроч-

ку по налогам и страховым пла-
тежам на шесть месяцев с воз-
можностью гасить их в течение 
года, и глава государства пред-
ложил такие платежи за второй 
квартал этого года полностью 
списать, за исключением НДС. 
Эта мера распространится на 
индивидуальных предприни-
мателей, на компании малого и 
среднего бизнеса в пострадав-
ших отраслях и на социально 
ориентированные НКО. Вос-
пользоваться такой мерой под-
держки смогут более 1,5 млн 
предприятий.

Самозанятые граждане по-
лучат обратно налог на доход, 
уплаченный в 2019 году. Число 

тех, кто оформил такой статус, 
превысило 650 тысяч. Путин 
предложил предоставить им 
«налоговый капитал» в размере 
одного МРОТ, за счет которого 
они смогут в этом году прово-
дить налоговые платежи, не от-
влекая собственные средства.

Индивидуальные предпри-
ниматели из наиболее постра-
давших отраслей получат нало-
говый вычет в размере одного 
МРОТ в отношении страховых 
взносов.

Будет проведена докапита-
лизация госструктур, которые 
оказывают микрофинансовую 
поддержку индивидуальным 
предпринимателям, семейным 

предприятиям, небольшому 
бизнесу. На эти цели направят 
12 млрд рублей.

Губернаторы отвечают 
лично

За поручения установлена 
персональная ответствен-
ность, и они будут считаться 
исполненными только тогда, 
когда государственная помощь 
дойдет до каждого, кому пред-
назначена.

Президент поручил главам 
регионов сделать так, чтобы 
медработники получили поло-
женные выплаты до 15 мая. По 
состоянию на 9 мая они осу-
ществлены только в 56 регио-
нах, а получили их 56 000 чело-
век — меньше половины. «Я лич-
но проверю состояние дел по 
этому вопросу в каждом регио-
не России», — сказал президент. 
Также принципиально, чтобы 
медики, участвовавшие в борь-
бе с эпидемией, получили до-
полнительные страховые га-
рантии по аналогии с личным 
составом Вооруженных сил 
России.

Прогулки
и спорт

Выход из режима ограниче-
ний будет очень аккуратным, 
заявил президент. Но попро-
сил глав регионов «при соблю-
дении всех требований без-
опасности везде, где это допу-
стимо, предоставить людям 
возможность не только выхо-
дить из дома, гулять с детьми, 
индивидуально заниматься 
спортом». «Делать это, конеч-
но, таким образом, чтобы ми-
нимизировать угрозу распро-
странения вируса», — пояснил 
он.

«Мы выбрали путь сбереже-
ния жизни и здоровья людей и 
вместе здесь уже многого доби-
лись, многое сделали и многое 
одолели. И от каждого из нас за-
висит, чтобы все больше регио-
нов России возвращались к 
нормальной, привычной жиз-
ни», — заключил Владимир Пу-
тин.  

Владимир Путин напомнил чинов-
никам об ответственности за испол-
нение мер поддержки граждан 
и бизнеса.

А К Ц Е Н Т

С 1 июня будет запущена специальная 
кредитная программа поддержки
занятости. Она позволит поддержать
7 млн рабочих мест

Президент пообещал, что страна обязательно отметит 75 лет Победы широко, торжественно и достойно.
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Каждый пятый 
офицер окончил 
военный вуз 
с отличием, а 420 
выпускников — 
с золотой медалью

А К Ц Е Н Т

Отличие российского национального 
характера — историческая память
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Судимся 
в маске

«Исполнение публичной правоприменитель-
ной функции так же, как и иных государствен-
ных функций, не может быть приостановлено 

даже в период введения любых чрезвычайных и огра-
ничительных мер, — отметил вице-президент Феде-
ральной палаты адвокатов Михаил Толчеев. — Отло-
женные в связи с эпидемиологической ситуацией уго-
ловные и гражданские дела тем не менее должны быть 
рассмотрены в установленные законом сроки. И эти 
сроки в ряде случаев уже начинают приближаться к 
своему завершению, а количество дел, требующих 
разрешения, видимо, увеличивается по экспоненте».

Поэтому он назвал насущной потребностью возоб-
новление работы судов. «Все понимают, что жить рядом 
с вирусом нам придется еще немалое время, и все, что 
мы можем, — это принимать разумные меры предосто-
рожности», говорит Михаил Толчеев. 

Одним из первых режим работы в период с 12 по 31 
мая разъяснил Мо-
сковский областной 
суд. Личный прием 
граждан по-прежне-
му приостановлен. В 
здание суда получат 
допуск только 
участники судопро-
изводства.

«В целях ускоре-
ния процедуры про-
пуска, убедительная 
просьба иметь при 
себе извещение о слушании дела в Московском област-
ном суде», — говорится на сайте суда. 

Лица, которые вступают в процесс непосредственно 
в день посещения суда, при оформлении пропуска долж-
ны предъявить документы, подтверждающие их полно-
мочия на участие в деле: ордер, доверенность.Пропуск в 
здание областного суда будет оформляться не ранее, 
чем за час до начала судебного заседания. Так что рань-
ше зайти не получится. Проход в здание Московского 
областного суда осуществляется при наличии средств 
индивидуальной защиты органов дыхания (масок, ре-
спираторов), а также после измерения температуры 
тела специальным устройством.

При нахождении в областном суде гражданам необ-
ходимо соблюдать социальную дистанцию: не менее 1,5 
метра до других граждан.  Аналогичные правила введе-
ны и в судах других регионов. При этом, например, в Во-
логодском областном суде для удобства участников 
процессов организован еще один способ получения ин-
формации: заявления, кроме исковых, ходатайства и 
обращения теперь можно подать по специальным номе-
рам в WhatsApp. Везде суды стараются максимально со-
кратить время нахождения посетителей. В Арбитраж-
ный суд Москвы участников процессов будут пускать в 
здание за 20 минут до начала судебного заседания, в Ар-
битражном суде Липецкой области — за 10 минут. 

Многие суды начали внедрять системы веб-связи, 
позволяющие участвовать в судебном заседании со сво-
их личных гаджетов. Первым технологию опробовал 
Верховный суд России. После удачного эксперимента 
было рекомендовано нижестоящим инстанциям вне-
дрять этот опыт. Новацию подхватили и суды общей 
юрисдикции, и арбитражные суды.

Например, в Вологодской области судебные заседа-
ния с помощью технологий веб-связи уже проходят и в 
региональном суде, и в районных судах.  

Посетители 
в судах должны 
соблюдать
социальную 
дистанцию
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В День Победы над Красной площа-
дью прошел торжественный воз-
душный парад.
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9 МАЯ
75 лет, символическая дата… Все ждали необычайно-
го размаха Парада Победы, грома залпов пафоса из 
всех СМИ-стволов, а еще — обязательных злых споров 
военных союзников и просто бывших республик 
СССР — бесконечного меряния заслугами, обидами, 
винами и т.п.

Люди так предполагали.
Бог иначе расположил.
9 мая 2020 стало символичным по другим причи-

нам. 75 лет Победы совпали с мировой войной, конеч-
но, совсем другой, без танков, бомб и артобстрелов, но 
с ежедневными сводками погибших, раненых, конту-
женных. И мы, невоевавшие, поневоле что-то поняли 
про Войну. 

Слова «День Победы — как Он был от нас далек» — 
получили очевидный, житейский и беспафосный 
смысл. Близок локоть — ну, еще месяц. Ну, пусть полто-
ра… Но по ощущению — далек, ужасно далек, с каждым 
днем не ближе, а тяжелее, дальше… И вообще — по пра-
вилам этой войны, — никакого «дня» быть не может. Бу-
дет только медлен-
ный период выхода, 
выползания из этой 
«странной эпиде-
мии», никем нико-
му необъявленной 
и жестокой войны 
против всех.

Сравнение с вой-
ной — вовсе не игра 
словами. Наоборот: 
оно может помочь 
что-то понять в при-
роде войн.

Да, пандемия — 
не результат «хитрого заговора». Даже если допустить, 
что ее причиной — очень спорная точка зрения! — стали 
какие-то ошибки вирусологов в НИИ Уханя, то тут в 
любом случае нет ни чьих-то «планов», ни чьей-то злой 
воли. Как не было злой воли в другой, уже бесспорно 
рукотворной катастрофе — Чернобыле. «Хотели как 
лучше»…

Так ведь и войны очень часто тоже начинаются так. 
Классический пример — 1-я МВ. Все европейские 

страны хотели мира  и, следовательно, готовились к 
войне. Но Большой Войны до последнего все надеялись 
избежать — это видно из судорожной переписки «в по-
следние часы» между Николаем II и Вильгельмом II. 
Амбиции, гордыня, страх «потерять лицо» гнали — за-
дом наперед и толкая друг друга — к общей Яме. Планов 
суицида (и даже планов убийства «партнеров»!) все-
рьез ни у одного императора-президента не было, тем 
более не было и ни у одного общества, ни у одного на-
рода. И «вдруг» — все вспыхнули!

Конечно, 2-я МВ — дело другое. Просчитанный, лю-
бовно выношенный проект одного маньяка — тут все 
очевидно. Но ведь маньяк-то только потому и смог 
спихнуть Человечество в пропасть, что ему — по самым 
разным причинам, страхам и корыстям — помогали, не 
видя дальше своего носа, в общем-то ВСЕ политики, 
бизнесмены, «властители дум». Сперва в Германии, за-
тем — по всей Европе, всему Миру. В этом  разница меж-
ду одиночкой А. Чикатило и мировым серийником 
А. Гитлером.

То же самое относится почти ко всем войнам — хи-
трым проявлениям человеческого самоубийственного 
безумия. Ответа на любимые человеческие вопросы  
«за что?», «зачем?» и даже «кому выгодно?»  на самом 
деле НЕТ. 

Популярные теории («вульгарный марксизм»)  «все 
за деньги», а война — просто массовые легитимные (са-
кральные!) убийства с целью грабежа, не выдержива-
ют критики. Кроме случаев прямого  разбоя, где и 
«войны»-то как таковой не было (Кортес, Писарро, 
«золото инков»), подавляющее большинство войн, 
кроме взаимного уничтожения и разорения, ничего не 
приносили воюющим сторонам. По аналогии — снаряд, 
врезаясь в дом, взрывается и сгорает вместе с домом. 
Кто из них получил «выгоду»? 

Так что по-настоящему должен остаться когнитив-
ный диссонанс. НЕТ ОТВЕТА «зачем», «кому выгод-
но»… Но людям эта правда о своем Системном Без-
умии неуютна — и вот выдумывают для «успокоения» 
какие-то квазирациональные объяснения, чтобы за-
крыть гештальт в своем сознании. А честный ответ на 
вопрос «почему?» — «по кочану!». Точнее, чем длинные 
«геополитически-экономические» теории.

Тем более ни-
чтожны поводы к 
войнам (а не нажав 
на курок повода 
«объективные при-
чины» сами по себе 
не стреляют!). Эти 
поводы так соотно-
сятся с последстви-
ями, как обронен-
ная спичка — с взры-
вом бензоцистерны. 
«Враг вступает в го-
род, пленных не 
щадя,  потому что в 
кузнице не было 
гвоздя». Очень 
смешно… Но иро-
ническая КОНСТА-
ТАЦИЯ  никак не заменит ОБЪЯСНЕНИЕ. Объяснения, 
КАК работает этот Мультипликатор, — нет.

«Почему-то» так «устроена» История — через Раз-
рывы и Катастрофы. И оттого, что ее творят — как нам 
самим кажется! — люди, она для нас понятней не ста-
новится. Не ведаем,  что творим… «Логического» и 
«мотивационного» смысла в этой Истории Болезни 
Человечества не больше, чем в истории болезни от-
дельного человека — большого организма, поражен-
ного крохотным вирусом. Биологи не хуже историков 
говорят про свой объект: «вирус ХОЧЕТ», «вирусу 
НУЖНО», «вирус ХИТРЫЙ». Понятно — метафоры, 
ведь у вируса Сознания и желаний  нет. Да, нет. А у лю-
дей — ЕСТЬ? Есть ОСОЗНАННЫЕ планы и интересы? 
Или только «ИЛЛЮЗИЯ НАЛИЧИЯ» таких «планов» и 
«интересов»?

Вот такие «карантинные мысли». Закончу стихами 
1943 г. По-моему точно выражают то, что реально есть 
сегодня, что бесспорно: отчаянную жажду людей, что-
бы Война НАКОНЕЦ КОНЧИЛАСЬ. И вернулась  Нор-
мальная, сейчас разорванная в клочья, но неубитая, а  
живая Жизнь.

«Было ли это? Какой это стиль?/ Где эти годы?/ Мож-
но ль вернуть эту жизнь, эту быль, / Эту свободу?/ Ах, 
как скучает по пахоте плуг,/ Пашня — по плугу,/ Море — 
по Бугу, по северу — юг,/ Все — друг по другу!/ Миг долго-
жданный уже на виду,/ За поворотом./ Дали предчувст-
вуют. В этом году — / Слово за флотом.»

Когда приплывет этот Флот?..  

Слова 
«День Победы — 
как Он был от нас 
далек» — получили 
очевидный, 
житейский 
и беспафосный 
смысл

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

БЕЗОПАСНОСТЬ Роспотребнадзор рассказал, 
как будут снимать противовирусные ограничения 

Три шага 
к нормальной жизни
Ольга Игнатова

Р
оспотребнадзор разослал в 
регионы методические ре-
комендации по снятию ог-

раничительных мер. Предусмо-
трены три этапа, но когда каж-
дый из них начинать, должен ре-
шать глава региона, исходя из 
эпидемиологической ситуации. 
Должны учитываться коэффи-
циент распространения инфек-
ции (среднее число людей, кото-
рых инфицирует один больной 
до его изоляции), свободный ко-
ечный фонд и охват тестирова-
нием.

На первом этапе россиянам 
разрешат гулять и заниматься 
спортом на открытом воздухе. 
Но при этом по-прежнему нуж-
но будет соблюдать социаль-
ную дистанцию. При занятии 
спортом расстояние между 
людьми должно быть не менее 
5 метров. На этом этапе дет-
ские площадки еще не откро-
ются. С детьми можно будет 
просто совершать прогулки. 

Зато возобновят работы не-
большие непродовольствен-
ные магазины и объекты услуг. 
Как пояснила руководитель от-
дела клинических исследова-
ний Центрального НИИ эпиде-
миологии Роспотребнадзора 

Татьяна Руженцова, смогут от-
крыться магазины одежды и 
обуви, площадь торгового зала 
которых не превышает 400 кв. 
метров и где посетители смо-
гут соблюдать социальную ди-
станцию. У магазинов должен 
быть отдельный наружный 
вход.

По словам Татьяны Ружен-
цовой, на первом этапе снятия 
ограничений работу также 
смогут возобновить салоны 
красоты, ателье, предприятия, 
оказывающие бытовые услуги.

На втором этапе послабле-
ний заработают уже магазины 

побольше — площадью до 800 
квадратных метров. Могут на-
чать работу уличные предпри-
ятия, а также отдельные обра-
зовательные организации. Речь 
идет в первую очередь о дет-
ских садах.

На третьем этапе заработа-
ют кафе и рестораны, но только 
с установленными перегород-
ками или расстановками сто-
лов на расстоянии полутора-
двух метров. 

Разрешат работать крупным 
торговым комплексам. Откро-
ют двери все образовательные 
учреждения, а также культур-
ные и досуговые заведения: те-
атры, музеи, бассейны, спор-

тзалы, парки отдыха и так да-
лее. Возобновится и работа го-
стиничных предприятий.

Как подчеркивают в ведом-
стве, на всех этапах обязатель-
ным будет режим самоизоля-
ции для людей из групп риска 
(для тех, кто старше 65 лет, для 
людей  с сердечно-сосудисты-
ми заболеваниями, болезнями 
органов дыхания, диабетом и 
другими хроническими неду-
гами). 

Работодатели должны будут 
сохранять режим работы в уда-
ленном доступе, если это не на-
рушает функционирование уч-
реждения/предприятия, или 
вводить, где возможно, посмен-
ную работу. На дистанционной 
работе до полного улучшения 
эпидемиологической ситуации 
граждане из групп риска. Ма-
сочный режим будет соблю-
даться всеми работающими на 
предприятиях и организациях 
любых форм собственности. В 
масках и перчатках нужно бу-
дет посещать магазины, обще-
ственные места, передвигаться 
на транспорте. Приветствуется 
использование личного авто-
транспорта.

Как подчеркивает глава Рос-
потребнадзора Анна Попова, 
самоизоляция позволила сгла-
дить пики заболеваемости, из-
бежать взрывного роста числа 
новых случаев. 

«Уже сегодня Роспотребнад-
зором для каждого вида бизне-
са подготовлены детальные ме-
тодические рекомендации по 
организации работы с соблю-
дением всех мер безопасности 
и профилактики. Наш опыт по-
казывает: когда все эти реко-
мендации четко соблюдаются, 
риски инфицирования мини-
мальны», — отметила глава ве-
домства.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров утвердил правила 
поддержки значимых предприятий

В системе мер
Владимир Кузьмин 

П
равительство про-
должает выпускать 
решения для под-
держки экономики 
и отдельных орга-
низаций на фоне 
распространения 
коронавируса. По-
сле большого паке-

та мер для малого и среднего 
бизнеса настал черед системоо-
бразующих предприятий.

Ранее все они были собраны 
профильными министерства-
ми в специальные отраслевые 
перечни. Всего 1151 организа-
ция, почти половина — по ли-
нии министерства промыш-
ленности и торговли. Для них 
утверждены механизмы под-
держки и правила отбора, что-
бы получить к ним доступ в 
этом году.

Кабинет министров устано-
вил три формы помощи: субси-
дии на возмещение затрат, от-
срочка уплаты налогов и аван-
совых платежей по ним и госга-
рантии, необходимые для ре-
структуризации существую-
щих или выдачи новых креди-
тов и облигационных займов. 
Предприятия могут претендо-
вать на получение одной или 
нескольких мер поддержки, но 
при соблюдении сразу ряда ус-
ловий.

Во-первых, организация 
должна быть российской, а доля 
иностранного капитала в ней не 
превышать 50 процентов . 
Исключения возможны по ре-
шению правительственной ко-
миссии по повышению устойчи-
вости развития российской эко-
номики.

Во-вторых, необходимо про-
вести анализ финансово-хозяй-
ст в е н н о й  д ея тел ь н о ст и  и 
стресс-тестирование по методи-
кам, которые до 15 мая утвер-
дит министерство экономиче-
ского развития.

В-третьих, на дату подачи за-
явки совокупная задолжен-
ность по налогам, сборам и 
иным обязательным платежам в 
бюджет не должна превышать 
десяти тысяч рублей, и отсутст-
вует просроченная задолжен-
ность по возврату в федераль-
ный бюджет ранее полученных 
субсидий.

Кроме того, продолжается 
выделение средств для малого и 
среднего бизнеса. Более 81,1 
миллиарда рублей направлено 
Федеральному казначейству на 
оказание прямой финансовой 
помощи фирмам из отраслей, 
включенных в перечень наибо-

лее пострадавших от распро-
странения коронавирусной ин-
фекции.

Программа предусматрива-
ет выдачу по 12 130 рублей на 
каждого сотрудника за апрель и 
май при условии сохранения 
организацией не менее 90 про-
центов работников от их коли-
чества в марте. Предприятия 
смогут использовать средства 
для решения своих неотложных 
задач, включая выплату зар-
плат.

Для получения помощи им 
необходимо подать заявление 
через личный кабинет налого-
плательщика на сайте Феде-
ральной налоговой службы или 
по почте. Всего поддержкой 
смогут воспользоваться более 
970 тысяч компаний.

Облегчено положение реги-
ональных и муниципальных те-
атров, музеев и библиотек. Для 
некоторых видов их деятель-
ности введена нулевая ставка 
налога на прибыль. Это, в част-

ности, распространяется на 
подготовку и показ спектаклей, 
в том числе на гастролях, про-
ведение культурно-просвети-
тельских мероприятий, эк-
скурсионное и лекционное об-
служивание, создание и реали-
зацию кино- и аудиопродук-
ции, связанной с основными 
направлениями деятельности, 
предоставление реставрацион-
ных услуг, сдачу в аренду иму-
щества в культурно-просвети-
тельских целях, ряд других ра-
бот и услуг.

Еще одним решением прави-
тельство продолжило направ-
лять в регионы средства на вы-
платы врачам за работу с боль-
ными COVID-19 и людьми из 
групп риска. На стимулирую-
щие доплаты за выполнение 
особо важных работ медицин-
ским и иным работникам, непо-
средственно участвующим в 
оказании медпомощи, регионы 
получат почти 9,3 миллиарда 
рублей. Самый большой тран-

сферт предусмотрен для Мо-
сквы — 4,3 миллиарда рублей, 
более одного миллиарда посту-
пит в Пермский край.

Еще 3,2 миллиарда рублей 
распределены для софинанси-
рования расходов на стимули-
рующие выплаты за особые ус-
ловия труда и дополнительную 
нагрузку медицинским работ-
никам, оказывающим помощь 
гражданам с инфекцией.

Правительство также выде-
лило более 3,8 миллиарда ру-
блей министерству культуры, 
Эрмитажу и Большому театру в 
2020 году для поддержки в свя-
зи с распространением корона-
вируса. Минкультуры будет 
предоставлять субсидии по ре-
зультатам мониторинга финан-
сового состояния и оценки по-
требности федеральных учре-
ждений культуры.  

А К Ц Е Н Т

Более 12 миллиардов рублей 
распределено регионам на выплаты 
медицинскому и обслуживающему 
персоналу за работу с больными 
COVID-19

Руку помощи правительство протя-
нет системообразующим предприя-
тиям, отвечающим ряду критериев 
и прошедшим стресс-тестирование.
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75 лет Победы 
совпали с мировой 
войной, конечно, 
совсем другой, 
без танков, бомб 
и артобстрелов

А К Ц Е Н Т

На всех этапах обязательным будет 
режим самоизоляции для людей 
из групп риска — для тех, кто старше 
65 лет и для людей с хроническими 
заболеваниями

ФИНАНСЫ 

Банк России 
готов быстро 
снизить 
ключевую 
ставку

СМЯГЧЕНИЮ 
ДОБАВИЛИ 
КОЛИЧЕСТВА
Роман Маркелов

Банк России объявил о том, что 
готов оживить экономику че-
рез кредитование быстрее, чем 
все думали. Там допускают, что 
ключевая ставка может упасть 
сразу на один процентный 
пункт уже в июне. Также ЦБ 
объявил о введении долгосроч-
ных операций репо: теоретиче-
ски эта схема позволит быстро 
и безболезненно нарастить гос-
долг и помочь профинансиро-
вать дефицит бюджета.

Об этом шла речь на послед-
ней еженедельной онлайн-кон-
ференции главы Банка России 
Эльвиры Набиуллиной. Теперь 
конференции будут проходить 
один раз в две недели.

Главная новость — в Банке 
России не исключают сниже-
ния ключевой ставки на один 
процентный пункт на следую-
щем заседании совета директо-
ров 19 июня. «На последнем за-
седании совета директоров мы 
рассматривали возможность 
снижения ставки на 100 бази-
сных пунктов. Я допускаю, что, 
если ситуация будет развивать-
ся, как сейчас, вариант сниже-
ния на 100 базисных пунктов 
также будем рассматривать, 
безусловно, в числе других аль-
тернатив», — сообщила Набиул-
лина. Последнее заседание со-
вета директоров ЦБ прошло 24 
апреля, на нем было решено 
снизить ключевую ставку на 
0,5 процентного пункта — до 
нынешних 5,5%.

Пока в июне самым вероят-
ным выглядит сценарий со сни-
жением ставки на 0,75 процен-
тного пункта, до 4,75%, считает 
главный экономист Совком-
банка Кирилл Соколов. Инфля-
ционное давление в России по-
степенно возвращается к норме 
после всплеска в предыдущие 
недели (в конце апреля — начале 
мая, по данным Росстата, не-
дельная инфляция замедли-
лась). При этом масштаб эконо-
мической просадки во втором 
квартале будет сравним с кри-
зисом 2008—2009 годов, под-
черкивает Соколов. Так, Банк 
России ожидает, что экономи-
ческий спад в этом квартале 
может составить 8%. В развива-
ющихся странах центробанки 
также ускоряют шаг снижения 
ключевых ставок для поддер-
жки экономики, напоминает 
Соколов. На фоне пандемии ак-
цент монетарных властей раз-
вивающихся стран все больше 
смещается с рисков инфляции в 
пользу стимулирования эконо-
мики, подчеркивает он.

ЦБ сделал еще одно объявле-
ние, оставшееся в тени заявле-
ний о ключевой ставке. Набиул-
лина сообщила о временном 
введении долгосрочных опера-
ций репо (когда ЦБ покупает у 
банка ценные бумаги за рубли, 
а потом продает их в заранее 
определенную дату) на один 
месяц и один год. «По долгос-
рочным операциям, учитывая 
объективно более высокие ри-
ски, мы планируем принимать 
только самые надежные активы 
— ОФЗ и облигации субъектов 
Российской Федерации и муни-
ципальных образований с наи-
высшим кредитным рейтингом 
по национальной шкале», — со-
общила глава ЦБ. Первый аук-
цион месячного репо ЦБ плани-
рует провести в конце мая, а го-
дового — в конце июня.

Такая схема должна позво-
лить банкам покупать большие 
объемы государственных и ре-
гиональных облигаций и зани-
мать деньги у ЦБ под их залог. 
Таким образом, банки получат 
нужные объемы ликвидности, а 
минфин сможет позволить себе 
безболезненно наращивать гос-
долг и финансировать дефицит 
бюджета, минимизировав ис-
пользование средств из ФНБ 
для этой цели.  
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Эльвира Набиуллина допускает
снижение ключевой ставки вплоть 
до 4,5% годовых уже через месяц.

МЕДИЦИНА Смертность 
от коронавируса в России 
намного ниже, чем в мире 

Идем на поправку

Ольга Игнатова

В России с 25 до 20,6% снизи-
лась доля болеющих пневмо-
нией пациентов с коронавиру-
сом. И, соответственно, смер-
тность находится на низком 
уровне.

Об этом вчера на совещании 
с участием президента РФ Вла-
димира Путина о санитарно-
эпидемиологической обстанов-
ке в стране сообщила вице-пре-
мьер России Татьяна Голикова.

По ее словам, также практи-
чески в 9 раз произошло умень-
шение периода от даты заболе-
вания до госпитализации боль-

ного. «Это позволило иметь до-
статочно низкие показатели ле-
тальности в Российской Феде-
рации, которые сегодня в 7,4 
раза ниже, чем по миру в це-
лом», — отметила Голикова. В 
мире доля летальных исходов 
пациентов с коронавирусом со-
ставляет 6,8%. 

Несколькими днями ранее 
глава Роспотребнадзора Анна 
Попова сообщила, что в России 
один из самых низких уровней 
смертности от коронавирусной 
инфекции: он составляет 0,9%. 
«Это результат очень своевре-
менного выявления, своевре-

менного обращения, когда по-
давляющее большинство паци-
ентов можно спасти», — подчер-
кнула Попова.

По словам Голиковой, коэф-
фициент распространения ко-
ронавирусной инфекции в Рос-
сии в среднем равен единице. 
Однако в каждом регионе он 
свой, поэтому и снимать огра-
ничения режима самоизоляции 
нужно с учетом региональной 
специфики.

Если регионы обеспечат уро-
вень коечного фонда и увеличат 
число тестирований, то могут 
приступить к первому этапу 
снятия ограничений. Речь идет 
о 22 регионах России, сообщила 
Татьяна Голикова. «Сегодня 22 
региона могли бы вступить на 
путь ослабления ограничений, 
если бы два критерия, а именно 
50% свободного коечного фон-
да и охват тестированием не ме-
нее 70 на 100 тысяч населения, 
могли бы исполняться», — отме-
тила вице-премьер. И, по ее сло-
вам, это вполне достижимые по-
казатели.

Не менее 11 регионов уже в 
ближайшее время могут выйти 
не только на первый, но и на 
второй этап снижения ограни-
чительных мер из-за коронави-
руса, заявила Голикова. А это оз-
начает, что могут открыться не-
продовольственные магазины, 
предприятия сферы услуг, до-
школьные учреждения. Жите-
лям разрешат гулять на свежем 
воздухе, в том числе и с детьми, 
а также заниматься спортом с 
соблюдением социальной ди-
станции. 

Пока самое большие число 
подтвержденных случаев забо-
левания коронавирусной  ин-
фекцией в Москве. Вчера было 
более 6 тысяч новых случаев. 
Меньше всего подтвержденных 
случаев в Ненецком округе, на 
Сахалине и на Чукотке. Всего по 
одному случаю.  

Не менее 11 регио-
нов в ближайшее 
время могут 
выйти не только 
на первый, но и на 
второй этап сни-
жения ограничи-
тельных мер



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
12 мая 2020
вторник № 99 (8153)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Марина Трубилина

Н
а рынок недвижимости в 
2020 году повлияют сни-
жение спроса, рост себе-

стоимости строительства и 
меры господдержки. 

«Себестоимость строитель-
ства продолжит возрастать из-за 
девальвации рубля и перехода 
отрасли на новую модель финан-
сирования. Поэтому высока ве-
роятность, что цены на жилье со-
хранятся или вырастут, — полага-
ет управляющий партнер компа-
нии «Метриум» Мария Литинец-
кая. — Предложение при этом бу-
дет уменьшаться из-за ухода из 
отрасли слабых застройщиков, а 
также приостановки разработки 
новых проектов». 

Меры господдержки — про-
грамма субсидирования ипоте-
ки — заработают в полную мощ-
ность только после выхода из 
режима самоизоляции.

Нацпроект «Жилье и город-
ская среда» предписывает вый-
ти на строительство 120 млн кв. 
м в год к 2024 году. Возможно 
незначительное снижения целе-
вых показателей, говорит член 
Общественного совета при мин-
строе Рифат Гарипов. В мае, по 
его словам, должна быть пред-
ставлена программа по реали-
зации нацпроекта, которая бу-
дет учитывать и программу раз-
вития индивидуального жилья 
(около 40 млн кв. м в год).

Сейчас застройщикам не 
хватает стройматериалов и ра-
бочей силы. Если к лету ограни-
чения будут смягчены, то боль-

шинство восстановят темпы 
строительства, подчеркивает 
Гарипов.

Выход из режима самоизоля-
ции будет сопровождаться ро-
стом активности покупателей, 
говорит коммерческий дирек-
тор группы «Родина» Ксения 
Юрьева. На рынок вернутся 
клиенты, которые не успели за-
вершить сделки до апреля. Но 
после кратковременного вспле-
ска поток сделок за счет отло-
женного спроса иссякнет, и 
только к концу года начнет мед-
ленное восстановление, когда 
стабилизируются цены на 
нефть и возымеют действие ан-
тикризисные меры властей, 
считает Юрьева.

«Глубина падения рынка бу-
дет зависеть от длительности 
карантина и масштаба эконо-
мических последствий. Напом-

ню, по сравнению с 2007 годом 
в 2008 году было заключено по-
чти на 70% меньше сделок на 
первичном рынке Москвы, а в 
2009 году — на 80% меньше, чем 
в тот же докризисный период», 
— отмечает гендиректор УК 
«Развитие» Игорь Козельцев.

К середине года экономика 
начнет восстанавливаться, 
даже если пандемия еще не за-
кончится, считает Александр 
Моор, руководитель Всероссий-
ского центра национальной 
строительной политики. Бизнес 
адаптируется под новую реаль-
ность, избавится от неликвид-
ных активов, поэтапно реструк-
туризирует свои активы и рас-
ходы, заработают меры госу-
дарственной поддержки.  

ТЕНДЕНЦИИ Что произойдет с российской экономикой в 2020 году

Удаленные цифры
АВТОПРОМ

ЗАТОРМОЗИЛИ 
НА СПУСКЕ
Евгений Гайва

Производство автомобилей в 
России по итогам 2020 года 
снизится на 20% от показате-
лей 2019 года, а продажи — бо-
лее чем на треть, прогнозируют 
эксперты.

При неблагоприятном сце-
нарии продажи легковых авто-
мобилей отечественных брен-
дов могут упасть по итогам 
года на 30%, с 371 тысячи штук 
(2019 год) до 260 тысяч (2020 
год), считают аналитики ауди-
торской компании 
PricewaterhouseCoopers (PwC). 
В тех же пределах до 687 тысяч 
штук в год снизятся продажи 
иномарок российской сборки. 
Если же ситуация будет разви-
ваться по более или менее бла-
гоприятному сценарию, когда 
ограничительные меры не про-
длятся дольше начала лета, бу-
дут введены дополнительные 
меры поддержки автомобиль-
ной отрасли, рынок все равно 
ждет снижение на 3,5%, отме-
тили в PwC.

При этом более вероятным 
эксперты считают негативный 
сценарий. «Для российского 
автомобильного рынка теку-
щий год по глубине падения 
может оказаться сопостави-
мым с 2015 и 2009 годами, ког-
да продажи новых легковых 
автомобилей в стране упали 
на 36% и 49% соответствен-
но», — пояснил «РГ» эксперт 
Института комплексных стра-
тегических исследований 
Дмитрий Плеханов. Поддер-
жать производство и продажи 
грузового транспорта спосо-
бен госзаказ, заметил в беседе 
с «РГ» директор Института со-
циально-экономических ис-
следований Финансового уни-
верситета при правительстве  
РФ Алексей Зубец.  

Сейчас некоторые предпри-
ятия уже вновь запускают про-
изводство, но наверстать упу-
щенное до конца года отрасли 
уже вряд ли удастся. Как и в 
прошлые кризисы, востребо-
ванными становятся меры госу-
дарственной поддержки. В част-
ности, после окончания эпиде-
мии эффективной мерой может 
стать возобновление програм-
мы утилизации автомобилей.  

НЕФТЬ

БАРРЕЛЬ 
БОЛЕЕТ 
ОТ ИЗБЫТКА
Сергей Тихонов

Снижение товарных запасов 
нефти в мире начнется только в 
третьем квартале 2020 года, та-
кое мнение высказал замести-
тель министра энергетики Па-
вел Сорокин в онлайн-ин-
тервью фонду «Росконгресс». 
Только после этого можно бу-
дет ожидать постепенного вос-
становления котировок барре-
ля без их повышенной вола-
тильности и постоянной угро-
зы резкого падения.

Главный фактор, влияющий 
сейчас на рынок, — это запол-
ненность нефтехранилищ. В 
США оно оценивается в 60—
80%, в Европе в 60—70%. Пока 
запасы «черного золота» в ре-
зервуарах только растут, пусть 
и не теми темпами, что в марте 
и апреле этого года.

У сделки ОПЕК+ нет задачи, 
полностью убрать лишнюю 
нефть с рынка, ее цель оттянуть 
время заполнения хранилищ, 
чтобы не допустить оконча-
тельного обвала цен. Даже при 
условии 100% выполнения ус-
ловий сокращения, оно не смо-
жет убрать весь излишек нефти 
с рынка, который оценивался в 
апреле в 30 млн баррелей в сут-
ки, а сейчас в 25—26 млн барре-
лей в сутки. По самым смелым 
прикидкам, добыча снизится на 
15—16 млн баррелей в сутки, с 
учетом падения производства в 
США на 3—4 млн баррелей в сут-
ки. Это позволит выиграть вре-
мя, которое потребуется для по-
степенного снятия карантин-
ных ограничений и, как следст-
вие, приведет к восстановле-
нию спроса на нефть и нефте-
продукты. 

По мнению аналитика «Фи-
нам» Алексея Калачева, к концу 
2020 года цены на нефть уста-
новятся в диапазоне 30—40 дол-
ларов за баррель. Но для этого 
необходимо, чтобы участники 
сделки ОПЕК+ и их новые пар-
тнеры строго выполняли ее ус-
ловия, что вызывает большие 
сомнения, сказал эксперт.  

АПК

БОЛЬШЕ 
ГРЕЧКИ 
Татьяна Карабут

В начале мая на юге страны 
прошли долгожданные дожди. 
Они смогли отчасти невелиро-
вать последствия предыдущей 
засухи и заморозков.

«Мы успели впрыгнуть в по-
следний вагон поезда. Еще не-
деля или две без дождя грозили 
серьезными потерями уро-
жая», — комментирует дирек-
тор «Совэкона» Андрей Сизов. 
Впрочем, ранее посевам на юге 
уже был нанесен ущерб от засу-
хи и заморозков. Они успели 
«прихватить» рапс, ячмень и 
пшеницу. И на юге уже не стоит 
ждать грандиозного урожая, 
считает эксперт. Но в центре и 
Поволжье (они в совокупности 
дают пшеницы столько же, 
сколько юг) ситуация лучше 
средней. Но апрельский про-
гноз «Совэкона» по урожаю в 
129,8 млн т (из них 84,4 млн т 
пшеницы, то есть плюс 10 млн т 
к предыдущему сезону) будет 
понижен, говорит Сизов. Ранее 
Институт конъюнктуры аграр-
ного рынка также снизил свою 
оценку с 126,7 млн т до 124 млн 
т зерна. Однако это все равно 
больше, чем в прошлом году, 
когда мы собрали 121,2 млн т 
зерновых.

В минсельхозе пока не пере-
сматривали свой первоначаль-
ный прогноз  в 125,3 млн т зер-
на, обещая провести оконча-
тельную оценку после заверше-
ния посевной. По данным ве-
домства, по состоянию на 8 мая 
яровой сев проведен на площа-
ди 20,6 млн га или 39,6% к про-
гнозной площади (в 2019 году — 
18,9 млн га).  Яровые зерновые 
культуры посеяны на площади 
11,9 млн га (41% к прогнозной 
площади),  сахарная свекла — на 
849,7 тыс. га (89,9%), подсол-
нечник — на 4 млн га (49,2%), 
овощи — на 85,1 тыс. га (45,8%).

В целом посевная площадь 
вырастет до 80,3 млн га (с 79,5 
млн га в прошлом году). Памя-
туя о мартовском ажиотаже на 
крупы, министерство сообщает 
об увеличении площадей под 
гречиху, рис, кукурузу на зер-
но, овес. Также в этом сезоне 
посеем больше картофеля и 
овощей.  

ФИНАНСЫ

БАНКИ УСТОЯТ, СТАВКИ — НЕТ

Роман Маркелов

Положение ряда банков в этом 
году может пошатнуть фактиче-
ский провал розничного креди-
тования. Еще одна особенность 
ближайших месяцев в том, что 
вместе с циклом снижения клю-
чевой ставки в этот раз не по-
следует автоматического сни-
жения банками процентов по 
всем видами кредитов и по 
вкладам.

Банк России ожидает, что ди-
намика розничного кредитова-
ния в 2020 году станет нулевой 
либо отрицательной, заявляла 
глава ЦБ РФ Эльвира Набиулли-
на. По ее оценке, снижение объ-
емов потребкредитования в 
2020 году составит «2% или 
чуть больше», а выдача автомо-
б и л ь н ы х  к р е д и то в  м о ж ет 
упасть и на все 10%.

Такой провал в кредитова-
нии населения означает увели-
чение доли проблемных креди-
тов в розничном портфеле, счи-
тают аналитики рейтингового 
агентства НКР. По их мнению, 
«нулевой» рост потребкредито-
вания означает, что банковский 
сектор утрачивает единствен-
ный высокомаржинальный 
источник операционного дохо-

да, а это может вызвать резкое 
падение маржи в целом по си-
стеме. Как итог — убытки, кото-
рые могут привести к дополни-
тельным мерам поддержки — от 
регуляторных послаблений до 
докапитализации отдельных 
банков, допускают в НКР.

По словам Набиуллиной, 
банки вошли в кризис с хоро-
шим запасом прочности по ка-
питалу, но их ресурсы не безгра-
ничны. Тем не менее банки не 
относятся к первому кругу по-
страдавших из-за ситуации в 
экономике и деньги у них есть, 
подчеркивала глава ЦБ.

Банк России уже снизил клю-
чевую ставку до 5,5% и почти 
наверняка продолжит процесс 
летом. Но ожидать заметного 
снижения ставок по вкладам 
вряд ли придется — банкам нуж-
но будет удерживать клиентов, 
особенно после введения нало-
гообложения с процентов по 
крупным вкладам. Коррекция 
ставок по кредитам точно за-
тронет ипотеку как самый над-
ежный сегмент, но ставки по 
розничным кредитам и креди-
там для предприятий, кроме 
спецпрограмм, снизятся в 
меньшей степени из-за возрос-
ших рисков.  

Екатерина Петрова

О
бъем продаж розничной 
интернет-торговли по 
итогам года может выра-

сти втрое — с 1,5 трлн до 4,5—5 
трлн рублей. На долю онлайн-
сегмента придется около 10% от 
общего объема розницы, счита-
ет председатель комитета по 
развитию электронной коммер-
ции Торгово-промышленной 
палаты РФ Алексей Федоров.

Если до введения режима са-
моизоляции значительную 
часть своих доходов россияне 
тратили на развлечения и путе-
шествия, то теперь переключа-
ются на покупки в Сети. «Не-
смотря на снижение доходов, 
рисков для интернет-торговли 
нет: покупать будут, но отноше-

ние к тратам будет более рацио-
нальным», — отмечает Федоров.

По мнению экономиста, пре-
подавателя РАНХиГС при пре-
зиденте РФ Владислава Гинько, 
потребители будут тратить 
деньги только на самое необхо-
димое. По его прогнозам, на воз-
обновление покупательной ак-
тивности после прохождения 
пика пандемии потребуется 
примерно один год — к этому мо-
менту начнутся восстанавли-
ваться занятость, реальные до-
ходы и «экономический опти-
мизм».

Не все сети смогут дожить до 
этого момента. «По нашим 
оценкам, 25—30% сетей не смо-
гут пережить сложное время: 
либо закроют большую часть 
магазинов, либо уйдут в иные 

формы торговли. Не ожидаем, 
что появится большое количе-
ство новых брендов, которые 
смогут поглотить эти вакан-
сии», — говорит директор депар-
тамента торговой недвижимо-
сти международной консалтин-
говой компании Knight Frank 
Евгения Хакбердиева. Даже 
если спрос стабилизируется к 
концу года, выйти на докризи-
сные показатели раньше сере-
дины 2021 года не получится, 
считает Хакбердиева.

На мобилизацию ресурсов 
торговым центрам потребуется 
3—4 месяца, полагает коммерче-
ский директор девелоперской 
компании Glincom Иван Татари-
нов. В первую очередь, с рынка 
могут уйти некоторые операто-
ры гостинично-ресторанного 

бизнеса и индустрии развлече-
ний. При этом массового закры-
тия сетевых магазинов и ресто-
ранов при умеренно-позитив-
ном сценарии, который включа-
ет снятие ограничений в июне и 
стабилизацию курса доллара на 
уровне 71—73 рублей, не будет. 
Если владельцы торговых цен-
тров перегнут палку и не смогут 
договориться с арендаторами, 
есть риск столкнуться с высокой 
вакантностью после завершения 
пандемии. «В 2020 году средняя 
вакантность московских торго-
вых центров может вырасти до 
12—14%», — прогнозирует Иван 
Татаринов. Не исключено, что 
из-за высокой долговой нагруз-
ки некоторые сети могут полно-
стью или частично сменить вла-
дельцев.  

ПРОГНОЗ

ДЛЯ ПРЕОДОЛЕНИЯ КРИЗИСА ПОТРЕБУЕТСЯ 
ДО 8 ТРИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ

Если к лету ограничения будут смяг-
чены, большинство застройщиков 
восстановят темпы строительства.

БЕЗ ЛИШНЕЙ РОСКОШИ

Снижение продаж на рынке люксовых товаров в России может соста-

вить 20—25%, считает представитель агентства Point Estate Роман Аме-

лин. По сравнению с мировым рынком, где спад по итогам 2020 года 

прогнозируется на уровне 30—40% — до 240—245 млрд долларов, ситуа-

ция в России будет не самой критичной.

Сильнее всего кризис ударит по массовому сегменту для потребителей 

среднего класса, так как он перестанет быть доступным для своей клю-

чевой аудитории, рассказал управляющий партнер международной кон-

салтинговой компании Knight Frank Алексей Новиков.

На падении спроса на люксовые товары скажется отмена крупных аук-

ционов из-за карантина. В основном это коснется предметов искусства, 

а также редких сортов вина и виски. В I квартале вспышка пандемии при-

вела к отмене аукционов, и объем продаж резко снизился, впервые за 

10 лет.

Восстановление рынка люксовых товаров может занять вдвое больше 

времени, чем на Западе, и растянуться на год, считает Роман Амелин. 

Однако возможен и прямо противоположный сценарий: после снятия 

карантина люкс может начать быстро отыгрывать потери за счет покупа-

телей, желающих наверстать упущенное.

Даже после того, как все карантинные ограничения отменят по всей стране, последствия пандемии будут еще долго ощущаться, прежде всего в торговле и сфере услуг из-за снижения доходов населения. Меньше всего кри-
зис скажется на сельском хозяйстве, стройку поддержит льготная ипотека, а вот автопрому и даже нефтянке придется нелегко. Многое будет зависеть от тех решений по мерам поддержки, которые правительство примет 
после окончания пандемии.

Игорь Зубков

Е
ще никогда в совре-
менной истории по 
р е ш е н и ю  п р а в и -
тельств не останавли-
вались целые сектора 
экономики, не сжи-
мался так сильно, по 
сути, до нескольких 
позиций (продоволь-

ствие, медикаменты и т.д.), по-
требительский спрос. 

В таком чрезвычайном ре-
жиме экономика не может жить 
сколь-нибудь долгое время. 
Рано или поздно возникнет та-
кой момент, когда социальный 
ущерб от локдауна перекроет 
чисто медицинские последст-
вия. В данном случае не позави-
дуешь власти, которая выну-
ждена на невидимых весах взве-
шивать цену человеческой жиз-
ни и общее благосостояние об-
щества, говорит член-корре-
спондент РАН, замдиректора 
Института народнохозяйствен-
ного прогнозирования Алек-
сандр Широв. 

Большинство прогнозов схо-
дятся в том, что по итогам 2020 
года российская экономика по-

теряет не менее 5% ВВП. Един-
ственный официальный про-
гноз — Банка России (Минэконо-
мразвития перенесло публика-
цию своего прогноза на конец 
мая) — исходит из того, что при 
отмене или смягчении боль-
шинства карантинных мер до 
июля ВВП снизится на 4—6% 
(меньше, чем в кризис 2009 
года, но больше, чем в кризис 
2015 года).

Если исходить из того, что 
жесткие карантинные меропри-
ятия продлятся два месяца, то 
спад ВВП во II квартале по отно-
шению к аналогичному периоду 
прошлого года составит не ме-
нее 15%, говорит Широв. С уче-
том того, что объем ВВП в этом 
году составит около 100 трлн 
руб., потери экономики только 
во II квартале составят 4 трлн 
руб. Но этим потери не ограни-
чатся. Во-первых, снятие каран-
тина будет постепенным и в не-
которых секторах (туризм, ме-
ждународные авиаперевозки) 
займет месяцы. Во-вторых, лик-
видация последствий столь ра-
дикального падения спроса по-
требует господдержки, эффек-
тивность которой тоже будет не 

мгновенной. Наибольшую тре-
вогу вызывает ситуация с ре-
альными доходами населения, 
где спад может составить 5—7%, 
что может стать худшим резуль-
татом за последние два десяти-
летия. С учетом того, что с уров-
нем жизни были большие про-
блемы и до «коронакризиса», 
нужны чрезвычайные решения 
в области поддержания уровня 
доходов и потребления населе-
ния, считает Широв. 

Многое будет зависеть от 
тактики снятия карантина. 
Здесь необходим баланс между 
открытием секторов экономи-
ки и нагрузкой на систему здра-
воохранения. Чем больше лю-
дей выходит на работу, тем чаще 
они контактируют друг с дру-
гом и тем выше риск заражения. 
Поэтому должен быть выбран 
такой сценарий, который по-
зволяет после прохождения 
пика заболеваемости обеспе-
чить как минимум стабилиза-
цию числа вновь заболевших. 
Предварительные расчеты по-
казывают, что открытие непро-
довольственных магазинов и 
крупных промышленных пред-
приятий в первой волне снятия 

карантинных мер позволяет 
обеспечить такой баланс, гово-
рит Широв.

Фактически экономическую 
активность придется запускать 
заново. Для достижения эффек-
та государству придется израс-
ходовать не менее 6—8% от ВВП, 
то есть до 8 трлн руб., считает 
Широв (текущий объем анти-
кризисных мер — 2,8% ВВП). Он 
уверен, что эти деньги в эконо-
мике есть. Наряду с поддержкой 
пострадавших отраслей эконо-
мики часть ресурсов могла бы 
быть направлена на структур-
ную перестройку и модерниза-
цию экономики, особенно в те 
сектора, где ожидается высокий 
спрос, как внутренний, так и 
внешний. Таким образом, если 
экономическая ситуация в 2020 
году становится все более и бо-
лее ясной, то перспективы 2021 
года — насколько быстрым будет 
восстановление экономики по-
сле кризиса — зависят от поли-
тики правительства. Пока кон-
сенсус-прогнозом является то, 
что восстановление не будет но-
сить V-образный характер и на 
преодоление кризиса потребу-
ется около двух лет.  

НЕДВИЖИМОСТЬ

СТРОЙКА НА КАРАНТИНЕ

РЕТЕЙЛ

РОЗНИЧНАЯ ТОРГОВЛЯ ВОССТАНОВИТСЯ НЕ РАНЬШЕ 2021 ГОДА
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 автопром 
могло бы 
 возобновление 
программы 
 утилизации 
 автомобилей
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БЛОГ-ПОСТ Нюта Федермессер, спасая монахинь Дивеевского 
монастыря, заразилась коронавирусом  

Просто у меня COVID
Нюта Федермессер 

Г
л а в а  ф о н да  « В ер а » 
Нюта Федермессер го-
спитализирована с ко-
ронавирусом. Им она 
заразилась в команди-
ровке в Нижегород-
скую область, где как 
советник губернатора 
Глеба Никитина оцени-

вала готовность больниц к при-
ему пациентов с коронавиру-
сом. Вот что она об этом пишет у 
себя на странице в «Фейсбуке». 

«Непростая ситуация сложи-
лась в Дивеевском монастыре, 
где произошло массовое зара-
жение COVID-19. Место это не-
вероятное. Для многих святое. 
Порядки на территории мона-
стыря не мирские. Там даже де-
зинфекцию толком не провести. 
Заболевших очень много, все-
таки, как бы нам всем этого ни 
хотелось, пасхальная неделя ви-
русу не помеха. Но я уже никог-
да не научусь прощать голово-
тяпство тем, кто отвечает за 
жизнь и здоровье других людей. 
Многие монахини десятилетия-
ми не покидали монастырских 
стен, для них выход в мир — 
стресс. 

А выход в мир, где, оказыва-
ется, какая-то ковидная панде-
мия, где почему-то нельзя вме-
сте молиться, трапезничать, а в 
пасхальную неделю нельзя по-
христосоваться, где люди ходят 
в масках, где въезд в Дивеево 
перекрыт бетонными блоками, 
а врачи в больнице похожи на 
космонавтов, — думаю, для них 
это просто конец света. Одна из 
них в приемном покое арзамас-
ской больницы жалобно так го-
ворила: «Конечно, я понимаю, 
мы наказаны за свое легкомы-
слие, нам же велено было не 
проводить службу…» Господи, 
как мне их всех жалко! Жалко 
этих растерянных старух с па-
спортами СССР, которые по-
корно брали серую больнич-
ную мясную котлету и деликат-
но откладывали обед в сторону, 
не постное; жалко бледных 
астеничных молодых бары-
шень, которых уже сегодняш-
няя жизнь привела к монашест-
ву, они жутко неловко чувство-
вали себя, когда понимали, что 
под белыми противочумными 
тайвеками может оказаться и 
мужчина…; но жальче всего 

мне тех монахинь, которые вме-
сто спокойной кончины у себя в 
келье с молящимися рядом под-
ругами умирают в реанимации, 
нагие, с трубкой во рту, без воз-
можности проститься и про-
стить… 

...А пока просто пишу слова 
благодарности губернатору Гле-
бу Сергеевичу Никитину, чья 
твердость помогла не допустить 
приезда в Дивеево на Пасху со-
тен паломников. Это на тысячи 
заболевших меньше.

Как же хочется сохранить 
как можно больше людей! Диве-
евские монахини как редкие 
птицы из Красной книги: если 
погибнут — уже не возродятся. 

...Я вернулась в Москву и сле-
гла с температурой. Вроде бы 
мы с командой соблюдали меры 
предосторожности, не входили 
в «красные зоны» без полной 
защиты, но, как мы все уже зна-
ем, этого может оказаться недо-
статочно. Правда, я была в пол-
ной уверенности, что когда я бо-
лела месяц назад, несмотря на 
отрицательные результаты те-
стов, это все-таки был корона-

вирус. И ломота, и температура, 
и обоняние пропадало… Но, ви-
димо, это была какая-то другая 
зараза. На этот раз, увы, и сим-
птомы, и тесты говорят, что у 
меня COVID. Но я уверена, это 
ненадолго; долго болеть просто 
некогда. Да и чувствую я себя 
сегодня уже намного лучше. 
Особенно лежа. Так что я тут 
отосплюсь, а вы, друзья, пожа-
луйста, за меня не переживайте, 
и главное — оставайтесь дома! 
Это сейчас самое важное.  

А К Ц Е Н Т

Я уже никогда не научусь прощать 
 головотяпство тем, кто отвечает 
за жизнь и здоровье других людей

БИЗНЕС Арендаторам 
предоставят особые 
условия пролонгации 
и расторжения договоров

Продление 
следует

Марина Трубилина

Во внесенном в Госдуму правительственном законо-
проекте о мерах поддержки экономики есть важные 
льготы для арендаторов недвижимости.

Тем, чьи доходы в последнее время снизились более 
чем на 50%, предлагается дать право досрочно растор-
гать договоры аренды без каких-либо штрафных сан-
кций. Обеспечительный платеж, если он был внесен, 
подлежит возврату. Этот порядок будет распростра-
няться на арендаторов как государственного и муни-
ципального, так и частного имущества, уточнили в Ми-
нэкономразвития.

Против этого уже выступил Российский совет тор-
говых центров. По его мнению, арендаторы смогут 
«шантажировать арендодателей выходом для получе-
ния арендных условий, не обоснованных реальной си-
туацией и делающих работу торговых центров невоз-
можной». В итоге ТЦ превратятся в полупустые бетон-
ные коробки, пройдут через дефолты и перейдут к бан-
кам и государству, говорится в открытом письме РСТЦ. 
«Ставки аренды кратно упадут, — считает вице-прези-
дент Московской ассоциации предпринимателей Олег 
Матюнин. — Это приведет к падению стоимости объек-
тов недвижимости, а значит, и их залоговой стоимости 
в банках, так как многие кредитовались под свои объ-
екты. Ряд собственников не сможет обслуживать эти 
кредиты, и их объекты перейдут к банкам, а те будут с 
убытками их продавать или списывать с баланса».

Арендаторы государственной или муниципальной 
недвижимости смогут также пролонгировать свой до-
говор аренды на срок до одного года без торгов и оцен-
ки рыночной стоимости объекта. Обратиться с таким 
требованием можно в течение 2020 года. Норма рас-
пространяется на тех, кто арендовал недвижимость до 
введения режима повышенной готовности и ранее ак-
куратно вносил плату. Похожие меры предусмотрены в 
отношении арендаторов государственных или муници-
пальных земельных участков — до 1 марта 2021 года 
они смогут продлевать договор на срок до трех лет, не-
зависимо от наличия или отсутствия задолженности.  

ПАРАЛЛЕЛИ Во Франции коронавирус углубил цифровое неравенство 
среди школьников

Отверженные
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В 
этот понедельник Фран-
ция начинает поэтапно 
выходить из спровоциро-

ванного коронавирусом каран-
тина, который продлился 55 
дней. Отныне французам позво-
лено без разрешительных «бу-
мажек», но тем не менее соблю-
дая меры санитарной безопа-
сности, свободно передвигать-
ся. Правда, в пределах 100 кило-
метров от места проживания. 
Открылись все магазины, зара-
ботали предприятия, компа-
нии, учреждения. Однако тех, 
кто может и дальше трудиться 
дистанционно, попросили по 
возможности делать это и 
впредь, чтобы избежать стол-
потворений в общественном 
транспорте в часы пик.

В эти дни должны открыться 
и школы. Не все и не везде. На-
плыва учеников, скорее всего, 
не будет. Во-первых, старше-
классники-лицеисты смогут 

сесть за парты только в июне, а 
учащиеся помладше из коллед-
жей лишь выборочно — чуть по-
раньше. Ну, а во-вторых, мно-
гие родители из-за опасения, 
что дети подцепят вирус от од-
нокашников, намереваются 
продержать их дома до кани-
кул, которые начнутся в первых 
числах июля. Тем более что 
местное минобразования не 
возражает: никакой обязалов-
ки нет.

На чем в этом ведомстве на-
стаивают, так это чтобы в шко-
лы вернулись «декрошёры» — 
так во Франции называют от-
стающих, тех, кто и раньше, 
мягко говоря, не блистал на 
уроках. Сейчас же после двух 
месяцев тотального карантина 
их отставание, как на днях зая-
вил глава профсоюза учителей 
Sneeta-FO Паскаль Вивье, прио-
брело «катастрофический ха-
рактер». И этому есть весьма ве-
ская причина, имя которой 
«цифровое неравенство».

В принципе оно и раньше су-

ществовало между ребятами из 
семей среднего и выше классов 
и теми, кто обитает в многочи-
сленных социально неблагопо-
лучных «банльё» — бедных рай-
онов вокруг Парижа и других 
крупных городов. Тамошние 
жилые комплексы, где переме-
жаются отстроенные в 60-х го-
дах прошлого столетия дома-пе-
налы, то поставленные на попа, 
то лежащие на боку, заселены в 
своей массе выходцами из севе-
роафриканских и прочих стран 
третьего мира. Они давно счита-
ются бетонными символами со-
циального и экономического 

раскола в стране, который до 
сих пор не удалось преодолеть 
ни одному из сменявших друг 
друга правительств.

Теперь к этому неравенству 
COVID-19 добавил еще одно — 
цифровое, а если точнее,  то усу-
губил его до такой степени, что 
для многих тамошних ребяти-
шек, какими бы усердными они 
ни были, перспектива найти 
себе достойное место в жизни 
становится просто нереальной. 
И на это есть более чем веские 
причины.

Рассказывает девчушка из 
парижского пригорода Сартро-
виль: «Нас пятеро сестер и бра-
тьев в возрасте от 9 до 15 лет. 
Всех перевели на отдаленное об-
учение. Квартира маленькая, 
друг другу мешаем, а компью-
тер один на всех. Поэтому стар-
шие пытались пользоваться 
смартфоном, но оказалось, что 
слишком сложно, а поэтому 
просто махнули рукой…»

Ее почти одногодка 10-лет-
няя Сурия, в доме которой кро-
ме мобильного телефона ника-
ких других гаджетов нет, попала 
в число «декрoшёров» по той же 
причине. «Экран телефона ма-
ленький, вот я и с заданиями не 
справляюсь», — делилась она в 
одном телерепортаже. И таких 
историй великое множество, 
что подтверждают также мно-
гие педагоги.

Майя, учительница началь-
ной школы в восточном приго-
роде Парижа Баньоле, жалует-
ся: «Из 23 учеников моего клас-
са мне удалось поддерживать 
контакт только с семерыми». 
Еще хуже дела у ее коллеги 
Сары из не менее проблемного 
городка Сарсель (департамент 
Валь-д’Уаз): «Лишь 20 ребят из 
150 кое-как продолжали учить-

ся в эти два карантинных меся-
ца». По ее словам, чрезвычай-
ная ситуация, вызванная «кови-
дом», сделала отставание ребят 
практически невозвратным. 
Тем более что какой-либо помо-
щи от пап и мам детям ждать не 
приходится: те сами не в ладах 
ни с грамматикой, ни с другими 
школьными дисциплинами.

Более того, даже следить за 
тем, чтобы дети занимались, 
они не могут. Как рассказывает 
секретарь столичного профсою-
за преподавателей Snuipp-FSU 
Элизабет Кютас, родители из 
тех районов заняты на необхо-
димых в условиях карантина, но 
несильно престижных в обыч-
ное время работах. Все они — 
сборщики городского мусора, 
кассирши, посыльные, медсе-
стры, грузчики продмагов, по-
сыльные — возвращаются домой 
под вечер сильно уставшими, и 
до уроков детей, понятно, руки 
у них не доходят. Это не говоря 
уже о том, что с техникой они, 
как правило, также не в ладах.

Совсем дело швах в школах с 
техническим уклоном, куда по-
падают в основном ребята из 
малоимущей среды, а таких 700 
тысяч человек. Так вот, по дан-
ным профильного профсоюза 
учителей,  в  числе «декро-
шёров» в этом году могут ока-
заться от 30 до 40 процентов 
местных пэтэушников. Николя 
Вуазен, преподаватель из Мар-
селя, давая оценку психологи-
ческому состоянию коллег, оха-
рактеризовал его следующим 
образом: «Это поражение. Мо-
раль на нуле».

Как считает профессор Уни-
верситета Лилля, эксперт в об-
ласти демографии Натали Шюс-
со, условия, в которых оказа-
лись из-за карантина дети бед-
ных окраин, «углубили про-
пасть между ними и их одногод-
ками».

Образование во Франции 
всегда считалось своего рода 
надежной путевкой в обеспе-
ченное будущее. Однако сегод-
ня усугубившееся цифровое не-
равенство делит ребят на родив-
шихся в «правильным семьях» и 
тех, кто рискует завтра стать 
новыми «отверженными».  

ЧП В Южной 
Корее выросло 
число новых 
зараженных

НАЗАД 
НА КАРАНТИН?
Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

Произошедшая в ночных клу-
бах Сеула вспышка коронави-
руса изменила ситуацию в 
Южной Корее. Число новых 
зараженных за сутки вновь 
превысило количество выздо-
ровевших. Власти предприни-
мают экстренные меры и на-
мерены частично отменить 
введенные было послабления. 
Согласно данным, которые 
были обнародованы предста-
вителями министерства здра-
воохранения Республики Ко-
рея (РК) утром 11 мая, по со-
стоянию на полночь этого же 
дня в стране за прошедшие 
сутки было зафиксировано 35 
новых зараженных COVID-19. 
При этом выздоровело лишь 
22 человека. Это означает, что 
впервые за последние несколь-
ко недель количество болею-
щих стало расти. Таким обра-
зом, на 11 мая общее число 
случаев заражения составило 
10 909, при 9632 выздоровев-
ших. Текущая численность 
тех, у кого в организме обна-
ружен коронавирус, выросло 
на 11 человек, до 1021. Хоро-
шей новостью стало то, что 
уже третий день подряд в стра-
не не произошло смертей от 
COVID-19.

Новый очаг распростране-
ния возник в одном из извест-
ных своими клубами и ресто-
ранами, а также прочими уве-
селительными заведениями 
районе Сеула Итхэвоне. В ночь 
с 1 на 2 мая 29-летний кореец 
посетил пять клубов и один 
бар, а вечером 2 мая у него по-
явились признаки коронави-
руса.   В настоящий момент 
подтверждено инфицирование 
COVID-19 уже около 87 чело-

век, в первую очередь это по-
сетители тех клубов и бара на 
Итхэвоне, некоторые коллеги 
по работе, члены семей. Зара-
женные уже выявлены в самых 
разных уголках страны.  Если 
совсем недавно Южная Корея 
сообщала о единицах или даже 
«нулях» новых зараженных в 
стране за сутки, то теперь счет 
снова пошел на десятки. В це-
лом же власти страны и меди-
ки констатируют, что они вы-
нуждены вновь вернуться к 
экстренным мерам, так как 
после некоторого ослабления 
как раз и произошла вспышка 
инфекции, с которой они вы-
нуждены сейчас бороться. 
Вновь в Сеуле и столичном ре-
гионе в целом запрещена рабо-
та развлекательных заведе-
ний, скорее всего эта мера бу-
дет вскоре распространена и 
на всю страну. Кроме того, 
власти не исключают, что они 
могут перенести график воз-
обновления учебы в школах на 
более позднее время.  

Учредитель фонда «Вера» Нюта 
Федермессер госпитализирована 
в больницу с коронавирусом.

Во Франции многие родители не намерены отпускать детей в школу до июльских каникул.

А К Ц Е Н Т

Нас пятеро сестер и братьев в возрасте 
от 9 до 15 лет. Всех перевели на отдален-
ное обучение. Квартира маленькая, друг 
другу мешаем, а компьютер один на всех

В Сеуле и столич-
ном регионе 
в целом вновь 
запрещена работа 
развлекательных 
заведений

ХРОНИКА

В ТУЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ ЗАРАБОТАЮТ 
БАССЕЙНЫ
С 12 мая в Тульской области заработают объекты рознич-

ной торговли с торговыми залами площадью не более 

200 кв. м. Жители разрешат гулять и заниматься спортом 

в парках, а также плавать в бассейнах. 

ВОЛГОГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ ОТКРОЕТ 
КАБИНЕТЫ СТОМАТОЛОГИИ
В Волгоградской области с 14 мая жителям разрешат про-

гулки и индивидуальные занятия спортом. С 20 мая при со-

блюдении масочного режима в регионе должны заработать 

стоматологии, косметические салоны, непродовольствен-

ные магазины. 

В КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
ВОЗОБНОВЯТ РАБОТУ РЫНКИ
В Кировской области с 12 мая откроются непродовольст-

венные магазины площадью не более 400 кв. м и отдель-

ным входом. Число покупателей, которые одновременно 

будут находиться в залах, ограничат. Также возобновят ра-

боту открытые рынки.

МУРМАНСКАЯ ОБЛАСТЬ ОТМЕНИТ 
РЕЖИМ САМОИЗОЛЯЦИИ
Власти Мурманской области с 12 мая отменят режим само-

изоляции. Исключение составят жители в возрасте старше 

65 лет и те, кто имеют хронические заболевания. В обяза-

тельном порядке сохранится требование об обязательном 

ношении масок.

ТАТАРСТАН ОТМЕНЯЕТ ПРОПУСКА
С 12 мая в Татарстан отменяет цифровые смс-пропуска и 

справки с места работы для передвижения по улице, сооб-

щила вице-премьер республики Лейла Фазлеева. Обяза-

тельным остается ношение в общественных местах масок и 

перчаток. 

В НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ 
СМЯГЧЕН РЕЖИМ ИЗОЛЯЦИИ
С 12 мая жителям Новосибирской области разрешаются 

прогулки на улице, но не более чем по два человека или чле-

нам одной семьи. Также разрешаются занятия спортом на 

улице по 1—2 человека и посещение кладбищ на всей терри-

тории области. 

НА КАМЧАТКЕ РАЗРЕШИЛИ 
ПРОГУЛКИ С ДЕТЬМИ
С 12 мая на Камчатке снимается ряд ограничительных мер: 

заработают предприятия сферы услуг, включая парикма-

херские, салоны красоты и непродовольственные магази-

ны с отдельным входом. Также разрешаются прогулки с 

детьми и одиночные занятия спортом на улице.

ВОЗ: РОССИЯ ВЫШЛА НА ПЛАТО
Темпы прироста числа выявленных случаев коронавируса 

в России стабилизируются, заявила представитель Все-

мирной организации здравоохранения в России Мелита 

Вуйнович. «Мы надеемся, судя по последним дням, что 

это плато», — сообщила эксперт в интервью агентству 

Bloomberg. 

РАЗДЕЛЬНЫЙ СБОР МУСОРА 
ПРИОСТАНОВЯТ
На время пандемии Роспотребнадзор рекоме ндовал прио-

становить раздельный сбор му сора из-за опасности 

инфициров ания персонала предприятий переработки. 

Подготовила Екатерина Петрова

Данные о заболевших

За последние сутки в России за-

регистрировано 11 656 подтвер-

жденных случаев коронавиру-

сной инфекции COVID-19 в 84 ре-

гионах. В Москве подтверждено 

6169 случаев. Всего в России за-

регистрировано 221 344 случая 

в 85 регионах. С начала эпидемии 

выздоровели 39 801 человек. 

Скончались 2009 человек.

Последние новости 
о коронавирусе — 
на сайте «РГ».
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МЕЖДУ ТЕМ

После смягчения карантинных 

мер в Германии снова начало ра-

сти число инфицированных коро-

навирусом. Как обратили внима-

ние в Институте Роберта Коха, 

специалисты которого отслежива-

ют эпидемиологическую обста-

новку в стране, коэффициент за-

ражения превысил допустимую 

норму и составил 1,13 (по данным 

на воскресенье). Когда этот ин-

декс, показывающий, сколько че-

ловек было заражено одним забо-

левшим, превышает единицу, это 

свидетельствует о том, что кривая 

заболеваемости пошла вверх. 

Если он остается ниже этой грани-

цы, то тенденция считается благо-

приятной: эпидемия идет на спад.

После того как канцлер ФРГ Анге-

ла Меркель приняла решение о 

снятии части ограничений, этот 

показатель составлял 0,7. Впро-

чем, тогда же она предупредила, 

что изоляционные меры могут 

быть вновь ужесточены, если ин-

фицированных станет больше. До-

пустимое значение индекса пре-

вышено уже два дня подряд. Но 

эксперты пока не спешат быть 

тревогу, необходимо еще не-

сколько дней, чтобы правильно 

оценить происходящее и учесть 

все факторы. Ведь колебаниями 

был отмечен весь путь снижения 

количества новых инфицирован-

ных коронавирусом с начала 

апреля.

Подготовил Юрий Когалов
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ВЫБОРЫ Голосование 
за президента Польши 
признали несостоявшимся

Явка — ноль

Ариадна Рокоссовская

В Польше прошел срок назначенных в соответствии с 
конституцией выборов президента. Но проголосовать 
на них полякам не дали, поэтому явка составила ноль 
процентов. Теперь избирателей ждет еще одна попыт-
ка выбрать главу государства. Когда и как? Этими во-
просами задается вся Польша. Власти действуют на 
грани законности, а абсурд в политической жизни 
страны зашкаливает.

«Выборы-призрак», «в тумане правового абсурда» 
— так описывают создавшуюся в Польше ситуацию ев-
ропейские СМИ. Все начиналось с желания политиков 
правящей партии «Право и справедливость» любой це-
ной провести голосование в мае, когда действующий 
президент Анджей Дуда имел все шансы победить в 
первом туре. Пандемия коронавируса оставляла им 
только одну воз-
можность — выборы 
по почте. Но оппо-
зиция, кандидаты 
которой не имели 
возможности про-
водить полноцен-
ную избирательную 
кампанию, сделала 
все, чтобы отсро-
чить голосование. 
Ее стараниями со-
ответствующие по-
правки в избирательный кодекс были приняты всего за 
четыре дня до утвержденной даты выборов — 10 мая. 
Подготовиться к первому в истории страны голосова-
нию по почте в режиме эпидемии за столь короткий 
срок было невозможно. Но ради переизбрания Дуды 
власти были готовы на все. Их остановило только то, 
что от правящей коалиции откололись партнеры из 
партии «Согласие».

В пятницу вечером на местном телеканале TVP 
прошли дебаты всех кандидатов в президенты. В это 
время простые польские депутаты — лидеры партий 
«Право и справедливость» и «Согласие» Ярослав Ка-
чиньский и Ярослав Говин решили судьбу страны и тех, 
кто дебатировал, включая действующего президента. 
Два Ярослава договорились, что отменять выборы 
никто не будет, а 10 мая власти просто не откроют из-
бирательные участки. После этого голосование можно 
будет признать несостоявшимся, и спикер сейма на-
значит новую дату выборов. Интересно, что раз выбо-
ры будут назначены заново, то и кандидатам придется 
снова выставлять свои кандидатуры. Пока непонятно, 
должны ли они будут в условиях эпидемии коронави-
руса опять собирать по 100 тысяч подписей для выдви-
жения. Но понятно, что, если появятся новые претен-
денты, их тоже придется зарегистрировать. А это зна-
чит, что уже напечатанные к 10 мая около 30 миллио-
нов избирательных бюллетеней станут макулатурой. 

Рак на карантин 
не уходит

Забирая часть нагруз-
ки, в том числе и от кол-
лег,  которые выну-

жденно сейчас работают не он-
кологами, а вирусологами. Про-
должается лучевая терапия в 
наших ведущих радиологиче-
ских отделениях. МРНЦ имени 
Цыба сегодня флагман оказания 
подобной помощи. В прежнем 
режиме работает протонный 
ускоритель, отделение радиону-
клидной диагностики и лече-
ния…

Однако пандемия не может 
не вносить свои коррективы в 
оказание помощи онкопациен-
там? 

АНДРЕЙ КАПРИН: Пандемия вносит 
свои коррективы в работу ле-
чебных учреждений всей стра-
ны. Помимо строительства но-
вых инфекционных больниц 
многие специализированные 
медицинские учреждения пере-
профилированы для оказания 
помощи пациентам с COVID-19. 
Филиал нашего Центра — НИИ 
урологии и интервенционной 
радиологии имени Лопаткина — 
оказался в числе перепрофили-
рованных. И с 24 апреля на 156 
койках принимает пациентов с 
подозрением или подтвержден-
ным диагнозом новой корона-
вирусной инфекции. 

Мы понимаем, что рак не ухо-
дит на карантин. К сожалению, 
люди страдают не только коро-
навирусной инфекцией. Не ухо-
дят другие болезни. Онкологиче-
ские в том числе. И мы прикла-
дываем все усилия, чтобы про-
должать свою работу по основ-
ному профилю и на прежнем 
уровне. Кроме того, перепрофи-
лированный под коронавиру-
сную инфекцию филиал оказы-
вает помощь в том числе и онко-
логическим пациентам, кото-
рые, увы, заразились COVID-19. 
Об этом оповещены и москов-
ская «скорая», и Департамент 
здравоохранения Москвы. Та-
кие пациенты уже под наблюде-
нием в НИИ урологии и интер-
венционной радиологии имени 
Лопаткина. 

Не боитесь, что ваши пациен-
ты, ваши сотрудники подце-
пят заразу? Какие меры пред-
принимаете для их защиты? 

АНДРЕЙ КАПРИН: «Боитесь» в дан-
ном случае неточное слово. Бо-
яться не имеем права. А вот все 
необходимые меры, безуслов-
но, предприняли. Перешли на 
строгий противоэпидемиологи-
ческий режим. Помимо, напри-
мер, стандартных мер по бес-
контактному измерению темпе-
ратуры на входе во всех лечеб-
ных зданиях центра и обработке 
рук антисептическими средст-
вами усилены меры по дезин-
фекции помещений. Ограниче-
ны посещения родственников к 
пациентам, находящимся на 
круглосуточном амбулаторном 
лечении. Ограничен допуск со-
провождающих пациентов. Все 
без исключения прибывшие на 
госпитализацию проходят те-
сты на COVID-19 в обязатель-
ном порядке. 

Еще в конце марта на базе 
МНИОИ имени Герцена нача-
ла работать «горячая линия» 
для онкопациентов на время 
эпидемии… 

АНДРЕЙ КАПРИН: Работает ли она? 
Да, обязательно. Сотрудники 
центра, молодые ординаторы, 
специалисты кол-центра тру-
дятся здесь в режиме 24/7, что-
бы выслушать и помочь каждо-
му обратившемуся. За это время 
на линию поступило более 10 
тысяч обращений. О чем спра-
шивают? Чаще всего о том, мож-
но ли прерывать назначенное 
онколечение во время эпиде-
мии? Будет ли достаточно выпи-
санных лекарств для химиотера-
пии? Что делать, если все же по-
явились симптомы ОРВИ: про-
должать лечение или нет? Или 
что делать, если в клинике по ме-
сту жительства закрыли отделе-
ние или вообще отказали в по-
мощи? Мы стараемся помочь ка-
ждому и буквально в индивиду-
альном порядке разрешать во-
просы наших пациентов. 

За время работы линии нам 
удалось наладить рабочие отно-
шения со многими федеральны-
ми и региональными службами. 
Ведь множество вопросов свя-
зано и с проблемами в оформле-
нии инвалидности, больничных 
листов, медико-санитарной эк-
спертизы и так далее. Да, неко-

торые вопросы остаются откры-
тыми, но мы не останавливаем-
ся. Недавно провели первый ра-
бочий телемост с семью регио-
нами РФ — Ростовом-на-Дону, 
Краснодаром, Воронежем, Вол-
гоградом, Уфой, Московской 
областью, Санкт-Петербургом, 
а также руководителями обще-
ственных и пациентских орга-
низаций «Движение против 
рака» и «Здравствуй!». Теле-
мост был посвящен организа-
ции онкологической помощи в 
условиях распространения ко-
ронавируса COVID-19. Дело в 
том, что сейчас у нас возникают 
такие вопросы и сложности, с 
которыми раньше никто не 
сталкивался. 

Например? 
АНДРЕЙ КАПРИН: Например, иногда 
абоненты жалуются на перебои 
с жизненно необходимыми ле-
карствами. Жалуются на отказы 
в проведении запланированных 
операций. На отказы в приеме 
анализов в местных лечебных 
учреждениях, на отсутствие по-
нятного алгоритма в маршрути-
зации для получения медицин-
ской помощи. Руководители ре-
гиональных учреждений онко-
помощи рассказали, какие 
меры предпринимаются в пери-
од эпидемии коронавируса для 
обеспечения безопасности он-
кобольных, как выстраиваются 
новые схемы лечения и прокла-
дываются маршруты на период 
пандемии. 

Приходится перестраивать-
ся на ходу?

АНДРЕЙ КАПРИН: Приходится. Не-
смотря на то, что первый этап 
мы преодолели, многие вопро-
сы удалось отладить, разобрать-
ся с маршрутизацией пациен-
тов, разделением потоков, обес-
печением безопасности… Но 
все же… Все же мы в начале 
пути. Нам еще предстоит прой-
ти немало испытаний. И от того, 

насколько мы будем сплочен-
ными, зависит судьба и пациен-
тов, и врачей. 

Как реагирует коллектив на 
происходящее? На то, что не-
которым пришлось перепро-
филироваться из онкологов в 
инфекционистов? 

АНДРЕЙ КАПРИН: Честно?

Только так!
АНДРЕЙ КАПРИН: Я тронут до глуби-
ны души тем, с каким коллек-
тивом мне выпала честь рабо-
тать. Это не только профессио-
налы своего дела, но и люди, не 
побоюсь громкого слова, с 
большой буквы, которые всег-
да на посту и готовы принять 
любой вызов времени. Да, ме-
дицинские работники всегда в 
режиме ожидания и всегда го-
товы к борьбе и мобилизации. 
Но насколько они самоотвер-
женны и верны своему делу! В 
основном это молодые ордина-
торы, люди, которые только 
начинают свою профессио-
нальную карьеру, строят пла-
ны, заводят семьи... Что их по-
бу ж да ет  р и с к о в ат ь  с в о е й 
жизнью ради кого-то другого, 
совсем неизвестного челове-
ка? Понятно, что не материаль-
ная сторона. Тут главное, ведь 
риск несоизмерим. Смотря в 
глаза этим добровольцам, я 
знаю: нам есть, кому передать 
все, что знаешь, любишь, уме-
ешь. Как завещал Гиппократ. 

Андрей Дмитриевич! После 
этих слов, возможно, не уме-
стен, не удобен мой вопрос. Но 
задам. Как вы считаете, пере-
профилирование многих ме-
дицинских учреждений в ин-
фекционные, сокращение ко-
ечного фонда в национальных 
исследовательских центрах 
отразится на нашей службе 
здоровья? Пандемия когда-то 
закончится, а отголоски пере-
профилирования? 

АНДРЕЙ КАПРИН: Вопрос сложный. 
Сегодняшние «экстренные 
меры» — требование времени. 
Да, силы системы здравоохра-
нения сейчас брошены на борь-
бу с врагом — коварным и неви-
димым, который у наших ворот. 
Наша задача — сохранить как 
можно больше жизней, обеспе-
чить неотложной помощью тех, 
кто в ней нуждается, не дать «за-
хлебнуться» больницам волной 
госпитализаций. Перепрофили-
рование сейчас проходит в не-
сколько этапов, каждый из ко-
торых контролируется и Мини-
стерством здравоохранения, и 
Росздравнадзором, и Роспо-
требнадзором. 

А наша конкретная задача — 
сохранить уровень помощи он-
кологическим больным, в том 
числе — с коронавирусной ин-
фекцией. Так, даже «специали-
зация» перепрофилированного 
НИИ урологии и интервенцион-
ной радиологии имени Лопат-

кина — как раз онкологические 
или урологические пациенты с 
коронавирусной инфекцией. 
Часть уникальных отделений и 
технологии НИИ урологии пе-
реведены на базы МНИОИ име-
ни Герцена. Здесь каждый день 
проходят сложные урологиче-
ские вмешательства, в том чи-
сле — трансплантации почки. Не 
откладывается плановое лече-
ние и в МРНЦ имени Цыба. 

 Что касается выбора схем 
лечения, то и здесь мы, в сотруд-
ничестве с нашими иностран-
ными коллегами, в онлайн-ре-
жиме занимаемся разработкой 
новых протоколов химиотера-
певтического и лучевого лече-
ния. Нередки ситуации, когда 
начинать лечение пациенту с 
COVID-19 противопоказано. 

Огромную роль сейчас игра-
ют телемедицинские техноло-
гии, с помощью которых мы 
каждый день на связи с регио-

нальными коллегами, помогаем 
им решать сложные случаи. В 
крайних ситуациях — перево-
дим пациента на себя. Работают 
дистанционные патоморфоло-
гические консультации. 

Андрей Дмитриевич! Несмо-
тря на напряженную обста-
новку, жизнь, и в том числе 
научная, продолжается…

АНДРЕЙ КАПРИН: Вас это удивляет? 
Зря! На днях, например, прош-
ло, на мой взгляд, уникальное 
событие: XI Съезд онкологов и 
радиологов стран СНГ и Евра-
зии. Прошел в полном объеме, в 
формате телеконференцсвязи. 
Мы обсудили интереснейшие 
темы, в том числе — онкокардио-
логию, онкопсихологию, меди-
цинскую реабилитацию. Гово-
рили об образовании и обмене 
опытом между нашими страна-
ми. Церемония открытия собра-
ла руководителей онкослужб 
всех стран — участниц СНГ. Бо-
лее 10 000 человек в онлайн-ре-
жиме приняли участие в качест-
ве докладчиков и слушателей. 
Съезд на разных онлайн-плат-
формах идет на миллионы. 

И это еще не все! 30 апреля 
2020 года российской (когда-то 
бывшей советской) онкослужбе 
исполнилось 75 лет! За несколь-
ко дней до Победы — 30 апреля 
1945 года — вышло легендарное 
постановление Совнаркома 
СССР о создании онкологиче-
ской службы в тех рамках, кото-
рые стали мощным каркасом 
для всей онкологии на про-
странстве бывшего СССР и слу-
жат нам опорой во многом и до 
сих пор. Только вдумайтесь! В 
столь сложное, практически 
еще военное время, когда, каза-
лось бы, волновать должны сов-
сем другие вопросы, наши вели-
кие учителя — Борис Васильевич 
Петровский и Александр Ивано-
вич Савицкий — понимали, ка-
кой эффект долгие военные 
годы стресса, страха, отчаянной 
борьбы и лишений окажут на 
здоровье наших сограждан. 
Именно тогда, 30 апреля, были 
заложены основы регулярного, 
диспансерного оказания помо-
щи населению. Всего за два года 
по всей стране были построены 
130 диспансеров и открыто 300 
онкокабинетов….

Сохранить бы традиции… И 
все-таки, что дальше? Что 
мы будем делать, когда 
COVID-19 закончится? 

АНДРЕЙ КАПРИН: Я не исключаю, 
что в связи и с ограничительны-
ми мерами, сложностями пере-
движения между регионами, в 
связи со страхом выхода из 
дома, в связи с приостановкой 
активной кампании по выявле-
нию онкозаболеваний в регио-
нах мы будем иметь сдвиги в 
статистических показателях в 
онкологии. Поэтому уже сейчас 
должны подумать о том, как нам 
действовать, когда наконец за-
кончится эпидемия. Региональ-
ные онкоучреждения должны 
быть готовы к наплыву пациен-
тов, и мы, конечно, тоже. К со-
жалению, сказать, что, к приме-
ру, 20 июня закончится эпиде-
мия, мы с вами не можем. Поэ-
тому нам остается только гото-
вить мощности и специалистов. 

Только сплотившись, мы по-
бедим в этой войне. Я желаю 
всем держаться! И хочу в кото-
рый раз поблагодарить за труд и 
поддержку всех неравнодушных 
людей: врачей, медицинских се-
стер, благотворителей, ордина-
торов, дежурящих на «горячей 
линии» без отрыва от основной 
работы, врачей-добровольцев, 
которые спасают людей в ин-
фекционных отделениях, наших 
коллег-онкологов в регионах и 
столицах. Будьте здоровы. Бере-
гите себя и своих близких.  

Андрей Карпин: «Боитесь» в данном 
случае неточное слово. Бояться 
не имеем права.

А К Ц Е Н Т

Оперируем гораздо больше, чем обычно. 
Продолжается лучевая терапия в наших 
ведущих радиологических отделениях

Напечатанные 
около 30 миллио-
нов бюллетеней 
могут стать
макулатурой

А К Ц Е Н Т

Я тронут до глубины души тем, с каким 
коллективом мне выпала честь работать
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СОВФЕД

Умер сенатор 
Олег Ковалев

ОСТАНОВКА 
СЕРДЦА
Галина Мисливская

В ночь с 10 на 11 мая на 72-м 
году жизни скончался сенатор, 
экс-глава Рязанской области 
Олег Ковалев. Как рассказали 
журналистам в комитете СФ по 
регламенту, он «долго боролся 
с серьезным заболеванием», 
причиной смерти стала оста-
новка сердца.

«Олег Иванович был ответ-
ственным и опытным государ-
ственным деятелем, принципи-
альным политиком, всю жизнь 
посвятившим служению Отече-
ству», — заявила спикер вер-
хней палаты Валентина Матви-
енко. В Совфеде Ковалев пред-
ставлял Рязанскую область, ко-
торую возглавлял до наделения 
сенаторскими полномочиями в 
2017 году. «За почти десять лет 
работы в должности губернато-
ра региона он внес большой 
вклад в его социально-эконо-
мическое развитие», — говорит-
ся в соболезновании на сайте 
областной администрации. 
Вспоминают Олега Ковалева и 
в Госдуме, где он был депутатом 
трех созывов. «В моей памяти 
он останется как человек очень 
внимательный к деталям, ко 
всем мелочам», — написал руко-
водитель фракции «Единая Рос-
сия» Сергей Неверов на своей 
странице в Facebook. 

УТРАТА 

Скончался 
выдающийся 
ученый-
правовед

СЛУЖЕНИЕ 
ПРАВУ
11 мая 2020 года после тяжелой 
продолжительной болезни 
ушел из жизни Александр Льво-
вич Маковский, выдающийся 
представитель плеяды совет-
ских правоведов, один из осно-
вателей современного Россий-
ского гражданского законода-
тельства.

Ученик и соратник великих 
советских юристов, сумевших 
в сложный период плановой со-
циалистической экономики со-
хранить базовые правовые 
принципы, Александр Львович 
всю свою жизнь посвятил слу-
жению праву.

Начиная с 60-х годов Алек-
сандр Львович участвовал в ко-
дификации гражданского зако-
нодательства, был ответствен-
ным секретарем по подготовке 
ГК РСФСР. Впоследствии при-
нимал активное участие в под-
готовке Основ гражданского 
законодательства Союза ССР и 
союзных республик 1991 г. 

Приверженность идеям пра-
ва позволила А.Л. Маковскому 
уже в зрелые годы принять ак-
тивное участие в создании ка-
чественно нового гражданско-
го законодательства Россий-
ской Федерации, современного 
Гражданского кодекса России, 
всех его четырех частей.

Основную часть своей твор-
ческой и профессиональной 
жизни Александр Львович зани-
мался исследованием частного 
права во Всесоюзном институте 
юридических наук (сейчас это 
Институт законодательства и 
сравнительного правоведения 
при Правительстве РФ) и в Ис-
следовательском центре част-
ного права при Президенте РФ. 
До последнего дня был замести-
телем председателя Совета при 
Президенте Российской Феде-
рации по кодификации и совер-
шенствованию гражданского 
законодательства.

А.Л. Маковский не только 
оставил нам богатое научное 
наследие, но и подготовил не-
мало высококлассных юристов 
— продолжателей своего дела. 

В нашей памяти навсегда 
останется светлый образ Уче-
ного, Учителя, искреннего и до-
брожелательного человека, так 
много сделавшего для юриди-
ческого сообщества, да и всей 
страны.  

Д.А.Медведев, 
П.В.Крашенинников, 

С.В.Степашин, В.В.Блажеев, 
В.Н.Плигин, Л.Ю.Михеева, 

Т.Я.Хабриева, Е.А.Суханов, 
В.В.Витрянский

Как сегодня
работают детские 
онкологи.

АРСЕНАЛ Дальнюю авиацию 
оснастят супероружием

Туполев 
с «Кинжалом»

Юрий Гаврилов

Российский дальний бомбардировщик успешно вы-
полнил испытательный пуск гиперзвуковой ракеты 
авиационного комплекса «Кинжал». Об этом сообщил 
ТАСС со ссылкой на информированный источник в 
оборонно-промышленном комплексе страны.

«Ракета войдет в состав номенклатуры вооружения 
модернизированного Ту-22М3М вместе с рядом дру-
гих новейших авиационных средств поражения», — го-
ворится в сообщении агентства. Таким образом, уни-
версальный гиперзвуковой «Кинжал», способный раз-
гоняться до 10 «Махов» и неуязвимый для любых су-
ществующих 
средств ПВО, пред-
назначается уже 
как минимум трем 
воздушным носите-
лям. 

Высотные пере-
хватчики МиГ-31К с 
2018 года несут бое-
вое дежурство с 
уникальным ракет-
ным комплексом. 
Кроме того, гипер-
звуковую ракету 
сейчас приспоса-
бливают для истребителя пятого поколения Су-57 — 
она будет размещаться внутри его фюзеляжа. 

Ранее председатель Комитета Совета Федерации 
по обороне и безопасности, экс-главком ВКС Виктор 
Бондарев рассказал корреспонденту «РГ», что боевая 
эффективность модернизированного Ту-22М3М уве-
личится в том числе за счет применения «Кинжал» и 
новых противокорабельных ракет. В Минобороны РФ 
планируют одновременно принять на вооружение и 
модернизированный дальний бомбардировщик, и его 
новую боевую оснастку. Судя по результатам испыта-
тельного пуска с Туполева, ждать осталось не так долго.

Напомним, что впервые о комплексе «Кинжал» два 
года назад рассказал президент Владимир Путин. Это 
оружие обеспечивает удароы по целям на дальности 
более 2000 км без захода в зону ПВО противника. Мар-
шевый двигатель за считаные секунды разгоняет пос-
тоянно маневрирующую ракету до гиперзвуковой ско-
рости. А ее головка самонаведения гарантирует на ко-
нечном участке полета точность и избирательность 
поражения целей в любое время суток.

Вот что известно о новом носителе «Кинжала». Ра-
диус действия Ту-22М3М , по некоторым данным, уве-
личился до 8 тыс. км. Возможность дозаправки в возду-
хе, как утверждают эксперты, по дальности полета ста-
вит его в один ряд со стратегическими ракетоносцами 
Ту160 и Ту95МС. Из примерно сотни стоящих на воо-
ружении Ту-22М3 в ближайшие годы планируют мо-
дернизировать три десятка самолетов.  

Гиперзвуковой 
«Кинжал» спосо-
бен разгоняться 
до 10 «Махов» 
и неуязвим 
для любой ПВО
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, как принудить 
собственника доли 
в квартире продать ее

Продается угол 
в комнате

Наталья Козлова

Одни из самых сложных гражданских споров в наших 
судах — споры собственников долей в одной квартире. 
Сколько в нашей стране таких владельцев долей в 
квартирах, точно не подсчитано, но известно, что счет 
их идет на сотни тысяч и постоянно растет. 

Происходит этот рост чаще всего из-за деления 
квартир между несколькими наследниками, при раз-
водах или когда квадратные метры просто дарят. В ито-
ге у одной квартиры оказывается несколько хозяев, 
причем нередко совершенно посторонних друг другу 
людей. Кто-то из них в такой квартире живет, а у кого-
то такая доля, что на ней и не поселишься. Редко кому 
из таких совладельцев удается договориться полюбов-
но, продать долю, на которой нельзя жить тому, кто 
уже обитает в квартире.

Поэтому разъяснения Судебной коллегии по гра-
жданским делам Верховного суда РФ о том, при каких 
условиях владелец большей части квартиры может 
принудительно выкупить у других собственников их 
незначительную долю, может помочь очень многим 
гражданам.

Наша история 
началась в обычной 
городской кварти-
ре, где проживали 
супруги и их ма-
ленькая дочь. Эта 
трехкомнатная 
квартира была в 
свое время прива-
тизирована поров-
ну на мужчину и его 
мать. Позже мать 
свою долю продала. 
Сыну с женой и ре-
бенком осталась половина трешки. Но фактически они 
занимали две изолированные комнаты. Другая же по-
ловина квартиры оказалась в собственности некого 
гражданина, который эту половину купил. Жить в 
квартире он не планировал и через договоры дарения 
продал свою часть «по кусочкам» трем разным гра-
жданам.Как только живущей в квартире семье стало 
известно про этот «подарок», они стали просить новых 
соседей продать им свои  метры. Но договориться о 
цене не вышло. 

Тогда семья пошла в районный суд с иском, в кото-
ром попросили признать доли новых сособственников 
незначительными, прекратить их право собственно-
сти, выплатить им рыночную стоимость долей.

В районном суде семье просто отказали. Тогда те 
упорно двинулись дальше. Городской суд посчитал, что 
требования истцов обоснованы, и удовлетворил иск. В 
апелляции пришли к выводу, что доля каждого из от-
ветчиков незначительна, предоставить им изолиро-
ванное жилое помещение,  соразмерное их доле, невоз-
можно. Договориться о праве пользования квартирой 
у сторон не получилось. При этом ответчики в ней не 
зарегистрированы, живут в другом месте, и у них есть 
другая жилплощадь в собственности. И всего перечи-
сленного достаточно для того, чтобы удовлетворить 
требования семьи с ребенком.

Тогда новые собственники попытались оспорить ре-
шение горсуда. В Верховном суде РФ. Там они настаи-
вали: квартира им нужна, а стоимость доли, представ-
ленная оценщиком, была занижена. Правда, о назначе-
нии экспертизы почему-то не просили. 

Но Судебная коллегия по гражданским делам Вер-
ховного суда РФ встала на сторону апелляции, посчи-
тав ее позицию правильной. ВС напомнил о статье 252 
Гражданского кодекса, где разъясняется, когда можно 
заставить собственника незначительной доли продать 
ее по рыночной стоимости,  без его согласия. 

Но какую долю назвать незначительной? Ту, кото-
рую в реальности нельзя выделить. И еще — если собст-
венник не заинтересован в использовании общего 
имущества. Нужна собственнику его доля или нет, ре-
шается в каждом конкретном случае отдельно, сказала 
Судебная коллегия по гражданским делам. Но во вни-
мание принимаются возраст человека, о котором идет 
речь, его состояние здоровья, профессия, наличие у 
него детей и много других обстоятельств.

Верховный суд объяснил, как выглядит отсутствие 
интереса в использовании жилья у собственника не-
большой доли. Это информация о наличии у него дру-
гой недвижимости (подтверждается выпиской из 
ЕГРН). Нужны и данные, что в спорной квартире владе-
лец доли никогда не жил. Надо предоставить суду доку-
менты, что главные собственники полностью несут 
расходы по содержанию квартиры. Имеет значение и 
степень родства.Возможность выделения доли в нату-
ре оценивается, исходя из общей площади спорного 
объекта, количества комнат и возможности выделения 
изолированного помещения. Иск сособственников мо-
жет быть удовлетворен только в том случае, если доля 
«лишнего» соседа настолько мала, что не может быть 
выделена в отдельное помещение.

В этом году появился  закон, о котором собственни-
кам долей следует знать. Речь о микродолях. Доля в 
квартире, согласно этому закону, теперь может быть 
реализована только в том случае, если ее метраж соот-
ветствует установленной норме. Раньше можно было 
продать даже полметра, теперь это запрещено. 

 Возможность проведения сделок с микродолями 
родила массу мошеннических схем. Пришлось разра-
батывать специальный закон. По нему доля в общей 
собственности на квартиру может быть образована и 
отчуждена, только если ее итоговый размер позволит 
владельцу вселиться в помещение и проживать в нем. 
Если доля меньше этой нормы — сделку продажи прове-
сти не получится. Значение нормы устанавливается от-
дельно властями каждого региона РФ.  

ПРОЕКТ Для водителей будет введена презумпция невиновности

Градус доверия
Владислав Куликов

М
инюст принял решение 
прописать в проекте но-
вого КоАП принцип 

презумпции невиновности. Но-
вые правила укрепят гарантии 
защиты граждан, и прежде всего 
водителей, от необоснованного 
наказания.

Автолюбители — самые мас-
совые пользователи КоАП. Так 
сложилось и потому, что води-
телей много, и потому, что на до-
рогах стало много камер.

 Всего в год возбуждается бо-
лее 150 миллионов дел об адми-
нистративных правонарушени-
ях в отношении граждан и юри-
дических лиц. Из них более 130 
миллионов касались водителей, 
когда наказать были полномоч-
ны сотрудники ГИБДД. Причем 
более 80 процентов из 130 мил-
лионов штрафов, наложенных 

инспекторами ГИБДД на гра-
ждан, вынесено за нарушения, 
зафиксированные видеокаме-
рами.

Еще более миллиона дел по 
нарушениям правил дорожного 
движения за год рассматривает-
ся судами. Тридцать процентов 
водителей, представших перед 
судом по различным нарушени-
ям правил дорожного движе-
ния, обвиняются в употребле-
нии алкоголя за рулем. Кстати, в 
течение нескольких лет количе-
ство дел по водителям-наруши-
телям в судах сокращается. Зато 
штрафы от ГАИ идут в гору. Бла-
годаря камерам.

На фоне такой статистики 
подготовлены законопроекты, 
которые радикально меняют си-
стему наказаний за админи-
стративные правонарушения. 
Речь, конечно, не только о нару-
шениях правил дорожного дви-

жения, но в целом о нехорошем 
поведении, которое недотягива-
ет до Уголовного кодекса, хотя 
требует наказания. На практике 
административные дела зача-
стую рассматриваются слиш-
ком просто. Для наказания че-

ловека достаточно одного про-
токола, это и становится реша-
ющим доказательством.

Характерный пример: нака-
зание водителей, обнаружен-
ных пьяными в своих автомоби-
лях. В судебной практике нема-

ло дел, когда их лишали прав за 
якобы езду в пьяном виде. Но 
никто не видел, как эти люди 
ехали. Выпивший человек мог 
выйти из дома, чтобы покурить 
в машине, припаркованной во 
дворе. Или вообще спать в авто-

мобиле. Его будили и лишали 
прав. Был случай, когда оштра-
фовали и лишили прав челове-
ка, ремонтировавшего под гра-
дусом самосвал. Пикантность 
ситуации в том, что авто вообще 
не могло ездить.

Верховный суд России уже не 
раз отменял подобные решения 
нижестоящих судов, а в своих 
постановлениях напоминал, 
что все неустранимые сомне-
ния толкуются в пользу гражда-
нина. Однако самосвал, точнее 
— воз, и ныне там. Все равно лю-
дей часто наказывают, даже не 
задумавшись. Поэтому в буду-
щем КоАП и предлагается особо 
прописать принцип презум-
пции невиновности.

Как пояснили в минюсте, он 
был включен в первоначальную 
редакцию проекта КоАП в связи 
с тем, что указанный вопрос 
урегулирован в проекте Про-
цессуального кодекса Россий-
ской Федерации об администра-
тивных правонарушениях.

Надо пояснить, что вместе с 
новым КоАП предлагается при-
нять также процессуальный ко-
декс, который детально пропи-
шет процедуру рассмотрения 
дел об административных пра-
вонарушениях.

«Тем не менее, учитывая 

важность данного фундамен-
тального принципа законода-
тельства об административных 
правонарушениях и поступив-
шие замечания, принято реше-
ние закрепить его в статье 1.12 
проекта КоАП, дополнив ее ча-
стью 2 следующего содержа-
ния: «Лицо, привлекаемое к ад-
министративной ответственно-
сти, является невиновным, пока 
его виновность не будет уста-
новлена в порядке, предусмо-
тренном Процессуальным ко-
дексом Российской Федерации 
об административных правона-
рушениях», — рассказывают в 
минюсте. — Таким образом, во-
просы реализации поименован-
ного в данной статье принципа 
презумпции невиновности бу-
дут более подробно раскрыты в 
проекте Процессуального ко-
декса Российской Федерации об 
административных правонару-
шениях».

Неустранимые сомнения 
должны толковаться в пользу че-
ловека. Разбирательство подоб-
ных дел должно стать по-настоя-
щему состязательным. Так что 
протокола для наказания спяще-
го в своей машине пьяного води-
теля будет недостаточно. Понят-
но, что, когда инспектор остано-
вил авто, а оттуда вывалился 
пьяный хам, никаких вопросов 
нет. Но в неочевидных случаях 
надо доказывать, что все было 
именно так, как в протоколе.

Важно, что проект нового 
КоАП будет включать и более 
жесткие требования к работе 
видеокамер, фиксирующих на-
рушения автомобилистов. В ми-
нюсте отметили, что эти изме-
нения повысят точность и до-
стоверность фиксации админи-
стративных правонарушений и 
сведут к минимуму необосно-
ванное назначение администра-
тивных штрафов. То есть, по 
сути, тоже усилят действие пре-
зумпции невиновности.  

БЕЗОПАСНОСТЬ В МВД определили, когда и как можно 
приземлять беспилотники

Запретный полет — 
жесткая посадка

Михаил Фалалеев

Б
еспилотные воздуш-
ные суда — именно та-
кое название беспи-
лотников приняли в 
МВД России — поли-
цейские могут прину-
дительно приземлить 
или даже сбить, а че-
ловека, управляюще-

го этим аппаратом, задержать. 
Проект документа, где конкрет-
но определено, в каких случаях 
производится такая вынужден-
ная посадка, представлен для 
общественной экспертизы.

Этот документ коснется мно-
гих людей, использующих бес-
пилотники, поэтому им следует 
заранее изучить все норматив-
ные акты.  Сегодня беспилотный 
аппарат — не просто игрушка, а 
рабочий инструмент, при помо-
щи которого люди зарабатыва-
ют деньги. Причем инструмент 
весьма дорогой.  Это — действи-
тельно воздушные суда, которые 
стоят 100 и более тысяч рублей. 
К ним крепится фото- и видеоап-
паратура, тоже недешевая.  И 

очень обидно потерять это чудо 
техники из-за незнания ведомст-
венного документа или несогла-
сования с местными органами 
власти. И тут уж полицейского 
или росгвардейца, прерывающе-
го полет, винить бесполезно .  

Приказ министра внутрен-
них дел России должен будет ут-

вердить порядок принятия ре-
шения о пресечении нахождения 
беспилотных воздушных судов в 
воздушном пространстве. Цель 
такого пресечения — защитить 
жизнь, здоровье и имущество 
граждан. 

Речь не идет о тотальном за-
прете полетов беспилотников.

Рассматриваются лишь две 
общие ситуации — публичные 
массовые мероприятия и прове-
дение неотложных следствен-
ных и оперативно-разыскных 
действий. 

 То есть полицейские могут 
очень возражать, если беспи-
лотный аппарат вдруг, неиз-

вестно откуда, появится над 
людьми, собравшимися на 
праздничный или политиче-
ский митинг, народное гулянье, 
костюмированное шоу или кон-
церт на открытой площадке. 
Или же — над стадионом с от-
крытыми трибунами во время 
матча, над гоночной трассой, 

вдоль которой собралось мно-
жество болельщиков. 

И тут дело не только в опасе-
нии возможного теракта. Даже 
случайная поломка аппарата, 
например, потеря управления, 
может привести к беде. Действи-
тельно, падение в толпу с десяти-
метровой высоты конструкции 
весом в несколько килограммов, 
даже без гранаты на борту, мо-
жет кого-то покалечить и даже 
убить. А если такая железяка по-
падет в припаркованную рядом 
машину и вызовет пожар или 
взрыв?

Насчет следствия, розыска и 
задержания преступников — 
тоже понятно. Вряд ли оператив-
ники позволят беспилотнику, 
если он не служебный, наблю-
дать и фиксировать свои дейст-
вия. Во-первых, закрепленное в 
законодательстве понятие «слу-
жебная тайна» никто не отме-
нял. 

И, во-вторых, с этого беспи-
лотника вполне может трансли-
роваться информация преступ-
никам, на которых и идет охота.

Проект документа вовсе не 

предполагает обязательного за-
держания человека, управляю-
щего аппаратом. Так называемо-
го внешнего пилота задержат, 
если у него нет разрешительных 
документов для полетов в дан-
ном районе. Например, журна-
листы или, скажем, профессио-
нальные кинооператоры могут 
договориться с властями о про-
ведении съемки.

 Разумеется, обязательно за-
держат внешнего пилота, если 
тот находится в состоянии опья-
нения или не реагирует на за-
конные требования сотрудника 
полиции о прекращении полета. 

Прекратить полет полиция 
может, применив специальные 
технические средства для подав-
ления или преобразования сиг-
налов дистанционного управле-
ния беспилотными воздушными 
судами, воздействия на их пуль-
ты управления. 

В крайнем случае аппарат 
может быть поврежден или 
уничтожен.  

Беспилотник — уже не игрушка, а 
рабочий инструмент, требующий 
знания нормативных актов.

Для наказания водителя одной лишь фиксации прибором нарушения недостаточно. Необходим еще и протокол.

А К Ц Е Н Т

Речь не идет о тотальном запрете 
полетов беспилотников. 
Летать нельзя там, где идут  массовые 
мероприятия и разыскные действия

РЕШЕНИЕ 

Осужденному 
снизили срок 
из-за того, что 
украденные им 
наволочки не 
представляли 
ценности

ДЖЕНТЛЬМЕН 
НЕУДАЧИ 
Владислав Куликов

Второй кассационный суд об-
щей юрисдикции значительно 
снизил срок жителю Владимир-
ской области гражданину К., 
нанесшему визит невежливо-
сти в некое садовое товарище-
ство: забрался в шесть пустую-
щих домиков и попытался их 
обчистить.

Именно попытался, так как 
по большому счету брать там 
было нечего. Тем не менее гра-
жданин, видимо, был очень на-
строен украсть хоть что-ни-
будь, потому набрал полную 
поклажу. С ней его и взяла по-
лиция на выходе из садового то-
варищества.

Общая сумма украденного 
была оценена в более чем 23 
тысячи рублей. В итоге Кольчу-
гинский городской суд Влади-
мирской области признал гра-
жданина виновным и назначил 
ему 4,6 года лишения свободы. 
Апелляционная инстанция 
оставила приговор без измене-
ния. Однако Второй кассацион-
ный суд, внимательно изучив 
список украденного, счел реше-
ние нижестоящих инстанций 
излишне строгим. 

В первом дачном домике ви-
зитер украл шуруповерт с дву-
мя аккумуляторными батарея-
ми. Стоимость украденного 
следователи оценили в 5 тысяч 
рублей. Впрочем, хозяйку до-
мика происшедшее не сильно 
опечалило. В суде женщина по-
яснила, что инструмент был ку-
плен ее сыном 5 лет назад, с тех 

пор так и валялся. Более того, 
зарядное устройство и одна ак-
кумуляторная батарея от шуру-
поверта лежали отдельно и по-
хищены не были.

В другом доме были украде-
ны два магнитофона, оценен-
ных в 500 рублей каждый, и на-
волочка ценой в 100 рублей. 
Итого улов составил 1100 ру-
блей при условии, если бы уда-
лось продать. Как рассказала 
потерпевшая, похищенные маг-
нитофоны находились в рабо-
чем состоянии, но приобрета-
лись давно. Похищенная с под-
ушки наволочка новой также не 
являлась.

В третьем доме был самый 
большой навар: товара на 8,6 
тысячи рублей. А именно: рас-
кладной с кнопками телефон, 
два планшета, у одного из кото-
рых разбит дисплей, две 
компьютерные колонки и хо-
зяйственная сумка.

Четвертый дом порадовал 
воришку гвоздодером, автомо-
бильным компрессором, мон-
тажным пистолетом с монтаж-
ной пеной и автомобильными 
пусковыми проводами. Все 
было оценено на общую сумму 
5865 рублей. Правда, сам по-
терпевший не хотел даже жало-
ваться в полицию. 

«Как следует из показаний 
потерпевшего, провода для за-
пуска автомобильного двигате-
ля он изготовил самостоятель-
но, ценности для него похищен-
ное имущество не представля-
ло, заявление в полицию он пи-
сать не хотел», сообщили во 
Втором кассационном суде об-
щей юрисдикции.

В пятом доме гражданин 
разжился радиоприемником, 
старым рюкзаком и топором на 
общую сумму 3,4 тысячи ру-
блей по оценке потерпевшего.

В шестом доме вообще взять 
было нечего: взломал, зашел и 
вышел. Поскольку гражданина 
взяли на выходе из садового то-
варищества со всем украден-
ным, вещи были возвращены 
владельцам. 

Кассационный суд снизил 
наказание до 2,6 года лишения 
свободы. Ошибка нижестоящих 
судов: при назначении наказа-
ния они не учли стоимость по-
хищенного имущества и его 
значимость для потерпевших, а 
также все данные о личности 
осужденного. Безусловно, чело-
век виноват. Однако не стоит 
назначать суровый срок, если 
даже потерпевшие не особо пе-
реживают.  

Владельца части дома можно заставить продать ее соседям, 
если эта часть так мала, что жить на ней невозможно.

Если долю кварти-
ры нельзя сделать 
отдельным поме-
щением, она счи-
тается незначи-
тельной

Один из потерпев-
ших даже не хотел 
жаловаться в 
полицию, так как 
ничего ценного не 
украдено

А К Ц Е Н Т

В течение года за нарушения правил 
дорожного движения ГИБДД наказывает 
более 130 миллионов водителей
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ЧП Пожар в Красногорске: 
какой «вирус» убил 
стариков в сгоревшем 
хосписе

В ночь 
на 11 мая...

Наталья Козлова

Вчера следователи нашли и допросили организатора 
хосписа в подмосковном Красногорске, где в ночь на 
11 мая случился страшный пожар, в котором погибли 
старики. Дом располагался в коттеджном поселке 
«Красногорская усадьба», что в микрорайоне «Опали-
ха». Пожарные приехали быстро.

Следователи выяснили, что хоспис был подполь-
ным, по документам обыкновенный жилой дом сдавал-
ся в аренду. Корреспонденту «РГ» рассказали, что орга-
низатором хосписа 
оказался некий 
Дмитрий Новиков. 
Для него хоспис 
явно был лишь биз-
несом, так как этот 
человек не смог от-
ветить на вопрос, 
сколько постояль-
цев находилось в его 
учреждении.

Пока есть лишь 
предварительная 
версия пожара — не-
исправная электро-
проводка. На это момент подтверждена смерть девяти 
человек. Возраст погибших — от 66 до 90 лет. Возбужде-
но уголовное дело. Еще девять постояльцев отправлены 
в больницу. Из них шестеро — в реанимации. Сами вый-
ти из горящего дома смогли только восемь человек.

Организатор хосписа Дмитрий Новиков пока 
просто задержан, но о его статусе — свидетеля или обви-
няемого ничего не известно. Спасенные старики вре-
менно размещены в местном доме культуры «Опали-
ха», с их родственниками пытаются связаться. Но пра-
ктика показывает, что найдут не всех родственников. В 
такие «мутные» дома престарелых и хосписы пожилых 
людей сдают люди, которых меньше всего интересует, 
как за ними будут ухаживать. Проблема частных домов 
престарелых и безопасного проживания там людей сто-
ит очень остро.  В начале апреля этого года в Москве за-
горелся такой пансионат, который назывался «Третий 
возраст» . Пансионат находится на 3-й Мякининской 
улице в Москве, общая площадь — 300 квадратных ме-
тров, где разместили 72 человека: 52 постояльцев и 20 
сотрудников пансионата. Многие проживающие были 
прикованы к постели. Погибли четыре человека. 16 
увезли в больницу. Услуги по проживанию старых или 
больных людей предоставляют тысячи частных орга-
низаций. Предлагают, если судить по рекламе, букваль-
но рай для людей, за которыми требуется постоянный 
уход. Цены — от пятисот рублей в сутки до нескольких 
тысяч. Часть заведений действует нелегально.  

Организатор 
хосписа не смог 
ответить, сколько 
постояльцев 
находилось в его 
учреждении

РАКУРС В общественных 
местах столичного 
региона нельзя появляться 
без масок

Штраф или 
внушение

Ирина Рыбникова

С сегодняшнего дня в Москве и области начал действо-
вать масочный режим. Появление в общественных ме-
стах без маски и перчаток приравнивается к админи-
стративному нарушению, за которое положен штраф.

К общественным местам, куда без масок и перчаток 
вход запрещен, власти обоих субъектов отнесли мага-
зины, аптеки и любые другие торговые точки, а также 
весь общественный транспорт, включая такси. Штра-
фы за нарушение, правда, разнятся. В Подмосковье 
установили единую сумму — 4 тысячи рублей, в Москве 
за появление без средств индивидуальной защиты в 
магазинах будут штрафовать на 4 тысячи, а в тран-
спорте — на 5 тысяч рублей. Начальник Главконтроля 
столицы Евгений Данчиков уточнил: наличие только 
маски или только перчаток будет трактоваться как на-
рушение. «Закон не может работать частично — если 
человек в маске, но без перчаток или наоборот, штраф 
все равно будет», — говорит он, подчеркивая, что это 
правило распространяется только на вышеперечи-
сленные общественные места. То есть просто идущего 
по улице человека без перчаток не оштрафуют. Зато 
контролеры, проверяющие наличие средств индивиду-
альной защиты, появятся в вагонах метро — и вот здесь 
нарушителям от штрафных санкций уже не отделаться.  

А губернатор Подмосковья Андрей Воробьев решил, 
что штрафовать за отсутствие масок и перчаток в обла-
сти пока не будут. «Многие жители области относятся к 
ситуации ответственно и понимают, что, заходя в обще-
ственный транспорт без средств индивидуальной за-
щиты, могут уехать прямиком в ковидный стационар», 
— говорит Воробьев. Но проверки на наличие масок-
перчаток не отменили, только нарушителям вместо 
штрафной квитанции прочитают лекцию о коварстве 
коронавируса и необходимости индивидуальной защи-
ты. При этом попасть, например, в сетевые магазины 
без масок и перчаток не получится — сразу несколько 
представителей ретейла рассказали «РГ» о решении не 
пускать внутрь покупателей без антивирусного набор, 
благо приобрести его сейчас не проблема. Помимо ап-
тек стойки с перчатками и масками выставлены на вхо-
дах во всех сетевых магазинах, вендинговые автоматы с 
тем же набором установлены на всех станциях метро. В 
Подмосковье можно купить маски прямо в автобусах и 
в пунктах продажи билетов на общественный тран-
спорт, а в столице на крупных пересадочных узлах их 
бесплатно начали раздавать волонтеры.  

Сергей Бабкин

Н
а совещании, которое 
вчера провел президент 
Владимир Путин, мэр 

столицы, глава рабочей группы 
Госсовета по противодействию 
COVID-19 Сергей Собянин на-
звал пять условий для нормали-
зации жизни в условиях панде-
мии.

Первое — это ответствен-
ность работодателей. Откры-
вая предприятия, они должны 
максимально обеспечить без-
опасность своих работников, 
купировать всякую возмож-

ность распространения инфек-
ции, сказал Собянин. 

Второе — это новая культура 
поведения, которая предпола-
гает максимальную заботу о 
собственном здоровье и здоро-
вьи окружающих. 

Третье — жесткое соблюде-
ние мер ограничений теми го-
рожанами, у которых выявлен 
коронавирус. 

Четвертое — широкое тести-
рование и раннее выявление 
заболеваемости COVID-19, 
чтобы быстрее вылечить зара-
зившихся. 

И пятое — постоянная готов-

ность города к тому, чтобы ока-
зать москвичам необходимую 
медицинскую помощь. «Эти 
пять пунктов я считаю важней-
шими на ближайшие месяцы», 
— заключил Сергей Собянин. 

При тестировании, которое 

только за последние 20 дней 
выросло втрое, в столице при-
меняются все новые методы 
выявления коронавируса. Один 
из них — иммуноферментный 
анализ. 

Как пояснила заммэра по 

вопросам социального разви-
тия Анастасия Ракова, брать 
будут не мазок из носоглотки, а 
кровь из вены: «Этот метод по-
зволит выявить тех, кто нахо-
дится в острой стадии заболе-
вания, и тех, кто уже перебо-
лел». 

Люди с иммунитетом будут 
включены в особый реестр. В 
дальнейшем, сдав свою плазму 
крови, они смогут спасти сотни 
жизней других москвичей. 
Саму организацию анализов 
должны будут взять на себя ра-
ботодатели, а исследования 
оплатит город.  

МЕДИЦИНА 

Заработала 
цифровая  
реабилитация

БОЛЬНИЦА 
В СЕТИ
Ангелина Зеленькова

В столице запустили проект 
цифровой реабилитации детей 
«Дневной стационар 2.0». С его 
помощью специалисты Науч-
но-практического центра дет-
ской психоневрологии депар-
тамента здравоохранения мо-
гут работать с пациентами ди-
станционно. Около 400 ребят с 
психоневрологической патоло-
гией и двигательными наруше-
ниями уже проходят медицин-
ские и психологические кон-
сультации, а также участвуют в 
виртуальных занятиях по реа-
билитации.

Дистанционно дети занима-
ются спортом, арт-терапией и 
даже хореографией. С каждым 
маленьким пациентом ежед-
невно в онлайн работают не-
врологи, ортопеды, психологи, 
логопеды и другие специали-
сты. Больше 200 детей уже за-
вершили 14-дневный курс ди-
станционных консультаций.

В пресс-службе департамен-
та здравоохранения отметили: 
для такой реабилитации прини-
маются дети, ранее проходив-
шие лечение в Центре детской 
психоневрологии. У них должен 
быть установлен диагноз, а так-
же показания и отсутствие про-
тивопоказаний к проведению 
медицинской реабилитации. 
При регистрации на цифровой 
платформе у каждого ребенка 
формируется личный кабинет 
и цифровой календарь занятий. 
Вся информация о проекте 
 доступна на сайте: dp.niioz.ru. 
Подать заявку и задать вопро-
сы можно по номеру справоч-
ной службы: 8 (495) 430-80-
40 с 8.00 до 17.00.  

ПОДРОБНОСТИ   
В стационарах 
появятся 
временные 
корпуса  

ПОМОЩЬ 
ПРИДЕТ 
ВОВРЕМЯ
Любовь Проценко

Завершилось сооружение вре-
менных корпусов для долечива-
ния больных COVID-19 на тер-
ритории городской больницы 
№ 15 имени Филатова. Об этом 
сообщил мэр Москвы Сергей 
Собянин, посетив новостройку. 
Подводя итоги ее осмотра, он 
сказал: 

— Госпиталь больницы на 
1600 коек является одним из 
основных по борьбе с 
COVID-19. В помощь медикам 
там развернули еще два корпу-
са для долечивания больных. 
Думаю, с их появлением будет 
больше возможностей зани-
маться пациентами. 

Новые корпуса, по словам 
мэра, добавят для лечения 
больных еще около 300 мест: 

— Такие дополнительные, 
временные медицинские цен-
тры мы делаем в 17 стациона-
рах мощностью от 3,5 тыс. до 5 
тыс. коек, — продолжал глава го-
рода. — Первые открываются в 
филатовской больнице, но вы-
сокая готовность на 3,5 тыс. 
коек и в других клиниках. Ду-
маю, что в течение недели-двух 
они также будут введены. Так 
что в целом по городу мощно-
сти нашей системы против 
COVID-19 серьезно расширя-
ются. 

Временные корпуса в боль-
нице им. Филатова построены 
меньше чем за месяц. Пациен-
ты там получат комфортабель-
ные палаты с санузлами с ду-
шем, системой обеззаражива-
ния воздуха и медицинскими 
газами. 

С целью эпидемиологиче-
ской безопасности в этих кор-
пусах, как и в стационарах, 
предусмотрены шлюзы и сан-
пропускники, мебель и обору-
дование с обеззараживающим 
покрытием, а также регулярное 
проведение дезинфекционных 
мероприятий.

Для медперсонала оборудо-
ваны гардеробные, душевые, 
санузлы, комната отдыха и при-
ема пищи. При необходимости 
на территории больницы мож-
но развернуть еще пять вре-
менных корпусов на 405 коек, а 
по окончании пандемии демон-
тировать их. Всего в Москве ле-
чением больных с коронавиру-
сной инфекцией занимаются 
отделения в 72 федеральных, 
городских и частных стациона-
рах общей мощностью свыше 
25 тыс. коек.  

ТРАНСПОРТ  Сегодня рабочим промпредприятий 
и строительства выходить на работу. 
Что делать, если возникли проблемы с пропуском?

Код в дорогу

Любовь Проценко

С 
12 мая в столице воз-
обновляют работу 
предприятия про-
м ы ш л е н н о с т и  и 
строительства. В со-
ответствии с указом 
мэра рабочие пропу-
с к а  р а б о т н и к а м 
должны продлить ав-

томатически. Но, увы, так про-
исходит не всегда. Судя по пись-
мам москвичей в «РГ», с трудно-
стями при получении пропуска 
встречаются и некоторые горо-
жане, которые остаются до кон-
ца мая на самоизоляции. Как ре-
шить эти проблемы? На вопро-
сы  читателей газеты отвечает 
департамент информационных 
технологий Москвы. 

Игорь Анатольевич Тусков: 
— У меня аннулировали циф-
ровой пропуск для работы в 
транспортной компании 
ООО «ЛИТ-Экспресс». Про-
сят предоставить договор 
или справку с места работы у 
генерального директора Ту-
сковой Ларисы Аркадьевны, 
которая является единолич-
ным учредителем этой ком-
пании. Помогите оформить 
пропуск.
— Чтобы оформить рабочий 

пропуск, вам необходимо под-
твердить трудоустройство. Для 
этого нужно зайти на сайт Мо-
сковского инновационного кла-
стера i.moscow, перейти в раз-
дел «Заблокировали цифровой 
пропуск для работающего? Про-
верь причину». Сервис выдаст 
инструкцию по дальнейшим 
действиям. 

Если проблемы возникли из-
за расхождения указанных све-
дений с базами данных феде-
ральных органов власти, систе-
ма предложит загрузить отска-
нированную копию любого из 
трех документов: трудового до-
говора, гражданско-правового 
договора или справки о трудоу-
стройстве. Результаты рассмо-
трения заявки поступят в пись-
ме на электронную почту через 
12 часов. 

Если трудоустройство под-
тверждено, возможность само-
стоятельного оформления про-
пуска после проверки станет до-
ступна с 8.00 часов дня, следую-
щего за получением этого пись-
ма. По вопросам, связанным с 
работой портала i.moscow, вы 

можете позвонить по телефону: 
8 (495) 870-45-55.

Романов Юрий Андреевич:
— Здравствуйте. Я являюсь во-
дителем такси, на днях про-
пуск аннулировали, пытался 
сделать новый пропуск. Мне 
пишут, что оформление про-
пуска заблокировано, чтобы я 
обратился к руководству. Как 
решить эту проблему, чтобы 
оформить цифровой пропуск 
для передвижения по городу и 
области? Заранее спасибо.
— Для получения цифрового 

пропуска вам необходимо обра-
титься к работодателю, у кото-
рого вы официально трудоу-
строены. Он должен определить 
минимальное число сотрудни-
ков, которым необходимо нахо-
диться на рабочем месте, и по-
дать списки таких сотрудников 
для оформления пропусков. 

Подача списка сотрудников 
осуществляется через специа-
лизированный сервис на цифро-
вой платформе Московского ин-
новационного кластера по адре-
су i.moscow в разделе «Цифро-
вые пропуска для сотрудников 
организаций Москвы».

Людмила: 
— Уже четвертая неделя само-
изоляции. Решила заказать 
пропуск на дачу, так как дом 
летний, ждала тепла, и 12 
мая решила поехать,  если да-
дут цифровой пропуск, на ма-
шине.  Могу ли я заехать за 
внучками в другой район и 
двинуться дальше? Или им до-
ехать на такси до нашего пе-
ресечения и пересадки в маши-
ну? Посоветуйте что делать.
— Для поездки на дачу вам не-

обходимо оформить разовый 
цифровой пропуск, указав в 
графе «Адрес назначения» 
адрес вашей дачи. При этом вы 
можете заехать за внучками. 
Главное, чтобы в пропуске были 
правильно указаны начальная и 
конечная цель маршрута.

Надежда: 
— Работаю на пищевом пред-
приятии, деятельность ко-
торого не остановлена. Могу 
ездить на работу на своей ма-
шине, вместе с мужем на его 
машине, на такси, на семи 
служебных машинах. Сколько 
пропусков и на какую машину 
мне получать?
— Один человек может офор-

мить только один рабочий про-
пуск, указав в нем номер одного 
автомобиля. При этом госномер 
автомобиля должен быть обяза-
тельно привязан к пропуску во-
дителя, а пассажирам указы-
вать номер машины в пропуске 
не обязательно. 

В вашей ситуации необходи-
мо оформить пропуск, указав в 
нем номер личного автомобиля. 
Для поездок на машине мужа, 
такси или служебном автомоби-
ле в качестве пассажира допол-
нительно ничего оформлять или 
указывать не надо.

Игорь: 
— Скажите, пожалуйста, 
нужно ли ждать 5 часов после 
оформления пропуска, если я 
не буду пользоваться тран-
спортом, а хочу сходить пеш-
ком до аптеки, которая нахо-
дится километрах в трех от 
дома? 
— Для того, чтобы сходить 

пешком в аптеку, цифровой 
пропуск не требуется.

Екатерина: 
— Хочу 22 мая выехать из 
Ульяновской области в Туль-
скую с пересадкой в Москве(по 
работе). Что мне нужно сде-
лать для этого?
— Для проезда по террито-

рии Москвы вам необходимо 
оформить разовый цифровой 
пропуск. При оформлении в 
графе «Адрес отправления» 
укажите адрес вашего место-
нахождения в Ульяновской об-
ласти, в графе «Адрес назначе-
ния» — адрес, по которому вы 

направляетесь в Тульскую об-
ласть. 

Если едете на личном авто-
мобиле, при оформлении про-
пуска обязательно укажите его 
госномер, а если планируете 
пользоваться общественным 
транспортом, — номер карты 
«Тройка», «Стрелка» или ме-
сячного проездного билета. 

Для поездок на такси сведе-
ния о транспортных средствах 
указывать не нужно. Обратите 
внимание на то, что разовый 
пропуск выдается на один ка-
лендарный день, а получить его 
можно не более двух раз за ка-
лендарную неделю.

Татьяна: 
— Мне с мужем нужно из Под-
московья выехать в Москву 
общественным транспор-
том, а обратно на своей ма-
шине — все в один день. У мужа 
прописка в Москве, а у меня — в 
Московской области. Как пра-
вильно выписать пропуск?
— Пропуск, оформленный для 

поездок по Московской области, 
действует и на территории Мо-
сквы, и наоборот. При этом в 
пропуске необходимо указывать 
не адрес прописки, а  фактиче-
ского проживания. В вашем слу-
чае при оформлении пропуска в 
графе «Адрес отправления» надо 
указать адрес в Подмосковье, а в 
графе «Адрес назначения» — 
адрес, по которому планируете 
поехать в Москве. Обязательно 
укажите в пропуске номер тран-
спортной карты («Тройки», 
«Стрелки», социальной карты 
или месячного проездного биле-
та), которой планируете пользо-
ваться для поездок в обществен-
ном транспорте, и номер авто-
мобиля для поездки обратно.

Пётр Петрович Соболевский: 
— Добрый день. Я житель Мо-
сквы. На даче, куда собираюсь 
уехать, ближайший продук-
товый магазин находится на 
расстоянии 9 км. Нужно ли 
будет оформлять пропуск для 
поездки на личном автомоби-
ле в магазин и обратно? И 
если да, то на каком онлайн-
сервисе — московском или об-
ластном?
— Да, для поездки в магазин 

необходимо оформить разовый 
цифровой пропуск. Сделать это 
можно как на портале nedoma.
mos.ru, так и в приложении «Го-
суслуги Стопкоронавирус»: 

пропуск, полученный для пое-
здок по Москве, также действу-
ет на территории Московской 
области, и наоборот.

Екатерина: 
— Необходимо оформить про-
пуск для посещения медицин-
ской организации. Передвиже-
ние на такси. При оформле-
нии на портале mos.ru необхо-
димо указать либо номер кар-
ты «Тройка», «Стрелка» 
либо номер социальной кар-
ты. Что делать тем, у кого 
нет никакой из перечислен-
ных карт (я домохозяйка, соц-
карта не положена, тран-
спортными  не пользуюсь)?
— Для поездок на такси сведе-

ния о транспортных средствах 
указывать не нужно. Пожалуй-
ста, оставьте эти чекбоксы пу-
стыми.

Алексей: 
— Работаю на машине, езжу в 
Москву. Есть пропуск на одну 
машину, но она в рейсе. Есть 
необходимость ехать на дру-
гой, но на нее у меня нет про-
пуска, а есть пропуск у другого 
водителя на эту машину. 
Могу ли поехать на ней я? 
— Госномер автомобиля обя-

зательно должен быть привязан 
к пропуску водителя. Вы можете 
внести изменения в ваш дейст-
вующий цифровой пропуск, 
воспользовавшись сервисом 
«Проверка цифрового пропу-
ска» на портале nedoma.mos.ru 
и указав номер автомобиля, на 
котором планируете передви-
гаться. Обратите внимание, что 
сделать это необходимо не позд-
нее чем за пять часов до поезд-
ки. Перед самой поездкой про-
верьте, пожалуйста, внесен ли 
номер машины в базы. Это мож-
но сделать в сервисе по ссылке 
https://www.mos.ru/covid-19-
deptrans/.   

Для поездок на личной и служебной 
машинах по-прежнему нужен циф-
ровой пропуск.

А К Ц Е Н Т

Госномер автомобиля нужно обязатель-
но привязать к своему пропуску. Сделать 
это надо не позднее чем за пять часов до 
поездки 

МЕЖДУ ТЕМ

Пожилая женщина погибла при пожаре в ГКБ №50 имени 

Спасокукоцкого на севере Москвы. Власти начали рассле-

дование трагедии, заявил в своем Twitter мэр Сергей Собя-

нин. Его результаты пока не обнародованы. Согласно одной 

из версий пожар мог возникнуть из-за неисправности одно-

го из аппаратов ИВЛ в реанимационном корпусе. По сло-

вам очевидцев, возгорание произошло на первом этаже. Гу-

стой черный дым шел из двух окон и быстро окутал улицу 

Вучетича и прилегающие кварталы. Площадь была относи-

тельно небольшой — 20 квадратных метров. Пожар ликви-

дировали примерно за полчаса.

Подготовил Сергей Бабкин

РЕЗОНАНС Сергей Собянин: как выйти из самоизоляции

Пять условий мэра
А К Ц Е Н Т

Выявить коронавирус поможет новый 
метод: у пациентов будут брать не мазок 
из носоглотки, а кровь из вены 
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Больше подробностей 
о передвижении 
по городу и пропусках.
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УЧИТЕЛЬСКАЯ RG.RU Домашнее 
задание сдают в магазин

Интернет 
в конверте

Татьяна Кузнецова

В Алтайском крае учебный год 
для ребят 1—8-х классов закон-
чится 22 мая. А пока педагоги на-
шли нестандартные формы, что-
бы ученики даже без интернета, 
компьютеров и телефонов могли 
заниматься удаленно. К приме-
ру, учителя средней школы в 
селе Березовка Красногорского 
района организовали обучение с 
помощью ящиков. Один поста-
вили в продуктовом магазине — 
здесь они оставляют задания для 
учеников, а второй в хозмаге — 
сюда родители приносят тетра-
ди с готовыми работами. Вот та-
кой нехитрый дистант.

— Березовка не единствен-
ное село в крае, где педагоги ис-
пользуют такой способ переда-
чи заданий. Ящики ставят в 
школах, магазинах, сельсове-
тах. Часто учителя сами разно-
сят конверты с заданиями по 
домам, опуская в почтовые 
ящики или передавая родите-
лям. Вкладывают туда не толь-
ко номера задач и параграфов, 
но и распечатки с разъяснения-
ми и презентациями, которые 
помогают ребятам лучше по-
нять и усвоить материал, — рас-
сказала начальник отдела об-
щего образования региональ-
ного минобрнауки Наталья По-
лосина.  

АКТУАЛЬНО Социологи сделали необычный замер 

Верните меня в школу

Баллы подождут
Ведь отмена ЕГЭ и заме-
щение его «неопреде-
ленными, непривычны-

ми и непонятными людям прави-
лами приема в вузы» сейчас при-
ведет к гораздо большей неспра-
ведливости.

«Зачисление в вузы на основе 
школьных оценок невозможно в 
принципе, — отмечается в заявле-
нии, которое распространила в 
пятницу Ассоциация «Глобаль-
ные университеты». — Школа, в 
отличие от стобалльной шкалы 
ЕГЭ, фактически работает с трех-
балльной шкалой оценок — 3, 4 и 
5. В случае отмены Единого этим 
летом в вузы могут прийти аби-
туриенты, около половины кото-
рых имеют одинаково макси-
мальную сумму баллов — 15 из 15 
возможных. Это подорвет объек-
тивные основы отбора абитури-
ентов при поступлении».

Опасностей масса: сегодня 
большинство вузов утратили ме-
тодику проведения собственных 
экзаменов.

«Есть риск, что родители на-
чнут срочно искать репетиторов, 
а точнее — людей, «близких» к 
выбранным вузам. Очевидно, 
что в таком случае резко выра-
стет уровень общественного не-
доверия в столь чувствительной 
для всех сфере, как поступление 
в вуз», — предупреждают вузы.

Что еще предлагают ведущие 
университеты России? Прием 
документов, конкурсную проце-
дуру и зачисление провести с 15 
августа по 1 сентября полностью 
в дистанционном режиме. В этот 
же период вузам, сохранившим 
собственные вступительные ис-
пытания, провести их в онлайн-
режиме. Зачислять на платные 
места — до 1 октября включи-
тельно. При этом вузам предла-
гается дать право самостоятель-
но установить срок начала об-
учения для первого курса.

В министерстве науки и выс-
шего образования сообщили, что 
вузы готовы зачислить абитури-
ентов в максимально короткие 
сроки по результатам ЕГЭ и на-
чать учебный год с 1 сентября. 
Также готовы принять докумен-
ты на поступление онлайн.

Кстати, правительство внесло 
в Госдуму законопроект с целым 
пакетом неотложных мер, на-
правленных на предотвращение 
последствий распространения 
новой коронавирусной инфек-
ции. Среди них две очень важные 
«образовательные». Во-первых, 
если законопроект будет принят, 
то результаты промежуточной 
аттестации могут быть засчита-
ны «в качестве результатов госу-
дарственной итоговой аттеста-
ции обучающихся, заканчиваю-
щих освоение программ основ-
ного общего и среднего общего 
образования, и основания для 

выдачи аттестатов».  То есть, если 
совсем просто, получить атте-
стат за девятый и одиннадцатый 
классы и выпуститься из школы 
можно будет без ОГЭ и ЕГЭ — на 
основании годовых школьных 
оценок. Решение об этом сможет 
принимать правительство.

Во-вторых, правительство на-
деляется правом устанавливать 
порядок и критерии распределе-
ния дополнительных цифр прие-
ма для обучения по программам 
«среднего профессионального и 
высшего образования за счет 
бюджетных ассигнований феде-
рального бюджета».

Что это значит? Напомним: 
контрольные цифры приема на 
2020—2021 год были утверждены 
еще весной 2019 года. Теперь их 
станет больше? 

— Действительно, на учеб-
ный год-2020/21 будет допол-
нительно распределено за счет 
федерального бюджета 11 ты-
сяч мест по самым востребо-
ванным регионами направле-
ниям подготовки высшего об-
разования, — комментирует за-
мминистра науки и высшего об-
разования Дмитрий Афанасьев. 
— В первую очередь это касается 
педагогических, медицинских 
и ИТ-направлений.

А вот еще новость: минпрос-
вещения вместе с Роспотреб-
надзором разработало требова-
ния к организации ЕГЭ и ОГЭ: 
планируется введение зигзаго-
образной рассадки на экзаме-
не, термометрии, обработки 
рук, а также дезинфекция поме-
щений.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Пандемия 
дала жесткую оценку 
всем форматам 
онлайн-обучения 

Здравый смысл 
завис

Мария Агранович 

Почти два месяца российские школы и вузы работают 
в дистанционном режиме. Миллионы людей — взро-
слых и не очень,  впервые столкнулись с таким форма-
том. Звучит много критики: цифровые платформы 
«виснут», не отработана схема проведения уроков или 
семинаров, нет нормальной обратной связи. Во всем 
виноват онлайн?  

Такое мнение может навредить новым технологиям 
в образовании, считает научный руководитель Инсти-
тута образования Высшей школы экономики Исак 
Фрумин. Он рассказал «РГ», почему многие онлайн-
инструменты работают неэффективно и как проверять 
их качество.

Исак Давидович, почему дистанционные технологии 
так тяжело «прописываются» в образовании? 

ИСАК ФРУМИН: Здесь есть несколько проблем. Некоторые 
— ожидаемые, например, низкая скорость интернета, 
недостаточная обеспеченность компьютерами и гад-
жетами. Об этих проблемах мы знали и задолго до пан-
демии. Что-то можно списать на форс-мажор. Но мы 
увидели, что некоторые цифровые образовательные 
продукты оказались бесполезными или недостаточно 
эффективными в «реальном онлайне», если можно так 
сказать. Мы увидели дефицит того, что нужно, и пере-
избыток того, что практически не работает. Когда мы 
обсуждаем необыч-
ные способы лече-
ния, серьезные уче-
ные отвечают: «Нет, 
нет, подождите. 
Прежде чем судить 
об эффективности 
вакцины, нужно 
провести клиниче-
ское испытание». 
Такие же «клиниче-
ские испытания» 
нужны и в образо-
вании.

Вы говорите об экспериментах? 
ИСАК ФРУМИН: Вот уже лет пятнадцать во всем мире «зо-
лотым стандартом» в исследованиях образования, так 
же как и в естественных науках, является именно стро-
гий эксперимент. Доказательство того, что на одних и 
тех же учениках, в одинаковых условиях новый метод 
работает лучше. Эксперименты нужны, чтобы твердо 
доказать: именно это стало причиной улучшений, 
ухудшений или не дало результата. Без такого анализа 
нельзя сегодня оценивать никакие образовательные 
продукты. 

Вместо этого сегодня у нас пытаются устанавливать 
взаимосвязь двух процессов. Например: подвели в 
школы интернет, раздали электронные копии учебни-
ков — и через год средний балл ЕГЭ вырос. Но второе 
вовсе не следует из первого!  Есть хрестоматийный 
пример такой ложной связи: «Все, кто ел огурцы, умер-
ли». Но ведь мы понимаем, что огурцы не были причи-
ной смерти. Так и в образовании — нельзя утверждать, 
например, что введение уроков шахмат развивает у де-
тей логическое мышление. Нужно доказать это в эк-
сперименте. Наш институт с самого начала взял на 
свой «щит» слово «доказательность», мы ищем имен-
но доказательные пути улучшения системы образова-
ния.

Что показывают ваши «клинические исследова-
ния»?

ИСАК ФРУМИН: Довольно неожиданный вывод сделали 
наши научные сотрудники Игорь Чириков, Татьяна Се-
менова, Наталья Малошонок вместе с коллегами из 
Стэнфорда и Беркли. Сравнили эффективность разных 
форм обучения для российских студентов инженерных 
специальностей и оказалось, что  правильно построен-
ный онлайн и смешанное обучение могут быть так же 
эффективны, как и традиционная очная форма. В ис-
следовании приняли участие более 300 студентов в те-
чение двух месяцев. Вполне сравнимо с  масштабными 
клиническими испытаниями.

Если экспериментальные методы так хороши, то по-
чему через них не проходят все образовательные про-
дукты? 

ИСАК ФРУМИН: К сожалению, приходится признать: у нас 
нет культуры доказательной оценки эффективности 
тех или иных технологий в образовании.  Одна компа-
ния, узнав, что мы не гарантируем «положительного 
результата», отказалась сотрудничать. А ведь ее обра-
зовательные продукты идут к нашим детям. 

Кстати, в ВШЭ есть магистерская программа «Дока-
зательное развитие образования» — одна из немногих в 
мире, где обязателен курс экспериментального дизай-
на. И все наши аспиранты обязательно этому учатся. Я 
надеюсь, что через некоторое время в России уже бу-
дет «критическая масса» людей, для которых доказан-
ная эффективность образовательных продуктов будет 
обязательным критерием. А вслед за этим начнут ме-
няться и улучшаться все решения и инструменты в 
сфере образования.

Но сейчас многие цифровые продукты приходят в шко-
лы без экспериментов. Как быть? 

ИСАК ФРУМИН: Честно говоря, в чрезвычайной ситуации, 
а мы оказались  именно в ней, порой не до проверки. 
Мы вынуждены полагаться на здравый смысл и опыт 
других пользователей. Но все равно при таком массо-
вом использовании цифровых технологий в образова-
нии эксперименты необходимы.  

Исак Фрумин: В дистанционном обучении мы увидели дефи-
цит того, что нужно, и переизбыток того, что практически 
не работает. 

Памятник Шурику и Лидочке в Краснодаре — памятник нашему студенчеству. Его обожают все. А сегодня еще и осовременили. 

А К Ц Е Н Т

На учебный год-2020/21 будет 
дополнительно выделено 11 тысяч 
бюджетных мест в вузах

У нас нет культуры 
доказательной 
оценки эффектив-
ности тех 
или иных техноло-
гий в образовании
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НА ПРАКТИКУ В БОЛЬНИЦУ
Час, чтобы надеть защитный костюм и пройти 
всю сан обработку. Потом восемь—двенадцать ча-
сов смены. И снова час, чтобы раздеться и проде-
зинфицировать себя и одежду… В таком ритме ра-
ботают не только врачи в клиниках с коронавиру-
сом, но и студенты-медики региональных вузов, 
которые выбрали практику в больницах с COVID.

— С сегодняшнего дня студенты 4-го и 5-го кур-
сов Мед института Балтийского федерального 
университета им. Канта выходят на практику в ле-
чебные учреждения Калининградской области, — 
рассказал «РГ» ректор БФУ им. Канта Александр 
Федоров. — С 1 по 10 мая те ребята, которые реши-
ли практиковаться в больницах, работающих с 
коронавирусом, прошли специальный теоретиче-
ский курс и получили сертификаты. Таких у нас — 
примерно треть. С ними обязательно заключает-
ся трудовой договор. Они будут получать зарпла-
ту. 

Марина Павлова, студентка 5-го курса Медин-
ститута БФУ им. Канта, — палатная медсестра в те-
рапевтическом отделении Городской клиниче-
ской больницы скорой помощи. Отделение пере-
профилировано для борьбы с коронавирусом.

 — Мы постоянно в прямом контакте с пациен-
тами, — рассказывает Марина. — Знаю, что это 

опасно. Сложно всем: и пациентам, и медикам, но 
расслабляться нельзя: страху и неуверенности 
тут не место. 

Дежурства не освобождают от учебы: после 
смены у Марины, как и других студентов, — ди-
станционные пары. 

Девять ординаторов Балтийского университе-
та, в том числе иностранцы, работают врачами-
стажерами в Инфекционной больнице региона и 
Центральной городской клинической больнице 
(ЦГКБ). Ведут больных с подтвержденной COVID-
инфекцией. 

 — У меня есть опыт работы в Италии и Герма-
нии. Но тот, что получаю сейчас, конечно, уни-
кальный, — говорит Альвади Мухаммед Ахмад, ор-
динатор направления «хирургия», приехавший 
из Германии. — Это серьезный профессиональный 
рост. Я не боюсь, потому что мы обеспечены все-
ми необходимыми средствами защиты. А вот с па-
циентами иногда возникает непонимание: неко-
торые не хотят верить в болезнь или не готовы со-
блюдать все рекомендации врачей. 

 Работа ординаторов врачами-стажерами за-
считывается им как производственная практика.

Подготовила Мария Агранович

Мнение

Ефим Рачевский, директор школы № 548 «Царицыно»:
— Выдавать аттестаты без ЕГЭ можно, но они, конеч-

но, не будут пропуском в вузы. В колледжи и техни-

кумы — да. И это не плохо. В целом же дискуссии об 

отмене ЕГЭ или его коренной модификации сегодня 

не имеют никакого смысла и совершенно неактуаль-

ны. Та ситуация, в которой мы оказались, не вечна. 

Представим на секундочку, что из-за тех угроз, кото-

рые сегодня появились, мы будем отменять строи-

тельство дорог, домов, банковскую деятельность, от-

менять вообще все глобальные процессы… Это на-

зывается «сдаться». А я горячий противник поражен-

ческих настроений, в том числе и относительно ЕГЭ. 

Процедура Единого прозрачна и понятна всем, под-

готовка к экзамену началась задолго до выявления 

первого случая коронавируса в России. Любое ре-

шение относительно ЕГЭ должно быть консолидиро-

ванным и не ведомственным. Хотя бы потому, что у 

нас есть закон о всеобщей воинской обязанности. 

Юноша, не зачисленный в студенты до начала при-

зыва, не попадет в вуз, его отсрочка сгорит. Мин-

просвещения должно вместе с минобороны подго-

товить ответ на эти вопросы. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Продолжают работу и педагоги детсадов: дежурные группы для малы-

шей организованы во всех регионах. Например, в Тольятти детсад «Вол-

шебный башмачок», который в основном посещают дети сотрудников 

АвтоВАЗа и крупных химпредприятий, до карантина принимал каждое 

утро около 1700 дошколят. Сейчас 87. Родители очень довольны, что са-

дик работает. Здесь и витаминчик лишний в рацион ввели, и прогулки не 

отменили. Лучше, чем дома.

Каждый день заведующая Наталья Краснова и ее сотрудники обзванива-

ют семьи по скайпу и вотсап: кого завтра ждать в садик? «Родители могут 

не беспокоиться, все меры безопасности мы соблюдаем», — говорит 

она. Кстати, малышня даже своих мам и пап уже научила правильно мыть 

руки. В садике организовали флешмоб «Моем ручки». И поместили этот 

веселый и трогательный клип на сайте.

Подготовила Анна Шепелева

Ксения Колесникова

К
акие главные уроки дает 
массовый уход школ на 
дистанционное обуче-

ние? Об этом «РГ» рассказала 
зампредседателя Комитета по 
образованию Госдумы РФ, ру-
ководитель проекта ОНФ «Рав-
ные возможности — детям» Лю-
бовь Духанина. По ее словам, 
для большинства учеников пе-
реход на удаленку ожидаемо 
обернулся постоянной внутрен-
ней борьбой: стало больше зада-

ний, технических трудностей и 
гораздо сложнее организовать 
свой день.

Почти 50 процентов школь-
ников рассказали, что стали 
больше уставать. Каждому вто-
рому дистанционное обучение 
дается труднее, чем очное. Для 
65 процентов учащихся запоми-
нать и понимать новый матери-
ал оказалось гораздо проще во 
время обычных уроков в классе, 
а не на удаленке. Но у онлайн-об-
учения есть и другая сторона. 
Так, 21 процент ребят увидели 

для себя новые возможности: им 
интересно попробовать учиться 
в новом формате.

Такие данные получили спе-
циалисты ОНФ и Фонда «Нацио-
нальные ресурсы образования», 
опросив почти 2,7 тысячи 
школьников по всей стране.

«Мы заметили, что в период 
дистанционного обучения со-
кратилась доля детей, которым 
не нравится учиться, — расска-
зала Духанина. — Около шести 
процентов ребят сообщают, что 
учиться им не нравится совер-

шенно — до карантина этот по-
казатель составлял 8,5».

Для 40 процентов школьни-
ков удаленное обучение оказа-
лось психологически более ком-
фортным. Треть считают, что в 
удаленном режиме они учатся 
так же продуктивно, как и в шко-
ле. Еще 27 процентов уверены, 
что к экзаменам можно успешно 
подготовиться и на удаленке. По-
чти четверть учеников готовы 
учиться дистанционно и дальше. 
По учебникам или онлайн.

— Когда пройдет первый шок, 
интерес к возможностям ди-
станционного обучения у ряда 
семей возрастет. Будущее циф-
ровой школы связано с появле-
нием методистов и тьюторов 
электронного обучения, коор-
динаторов онлайн-платформ, 
проектировщиков индивиду-
альных образовательных траек-
торий, — отмечает Любовь Духа-
нина. — Это профессии ближай-
шего будущего. Задачей этих 
специалистов будет перевести 
цифровую школу из формата 
хранилища видеоуроков, тестов 
и оцифрованных учебников в 
новое качество. Одним из эле-
ментов такой школы могут быть 
учебные модули на стыке наук и 
предметов: с разной глубиной 
изложения, разным временем 
изучения. В перспективе на ос-
нове таких модулей может быть 
сформирована вся учебная про-
грамма.  Стало меньше детей, которым не нравится учиться. Но 60% уверены, что занятия в классе все же интересней.

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 А
Н

О
С

О
В

1

КОММЕНТАРИЙ

Сергей Багненко, ректор Первого Санкт-Петербургского 
государственного медицинского университета имени Павлова, академик РАН:
— Хочу подчеркнуть: работа старшекурсников в меди-

цинских учреждениях сегодня — это не общественная 

нагрузка. Это штатная работа с соответствующими га-

рантиями и обязательствами. И студенты трудоустра-

иваются на нее только после прохождения соответст-

вующего экзамена на медсестру, контролера-дезин-

фектора или санитара-дезинфектора.

К нашей университетской поликлинике прикрепле-

ны примерно 23 тысячи жителей Петербурга. Есть у 

нас и клиника на 250 коек, в которой 100 коек — реа-

нимационное отделение. В этой клинике, ориенти-

рованной сейчас на лечение больных ковидом, за-

няты около десяти студентов. Разумеется, все они 

приняты туда только по добровольному согласию.

Есть и студенты, которые обслуживают поликлини-

ческие участки. 

Что касается опасений по поводу того, что якобы 

студенты, не прошедшие практику в отделениях с 

коронавирусом, не получат по окончанию вуза ди-

пломы, то это полная ерунда. Такого не будет. По-

вторюсь: работа на передовой — личный выбор каж-

дого.

Подготовила Ольга Штраус, Санкт-Петербург
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Умнее вируса
Существует версия, со-
гласно которой к вирусу 
оказались менее воспри-

имчивы жители стран Вос-
точной Европы, и это якобы 
связано с тем, что всем им ког-
да-то (в социалистические вре-
мена) делали прививки от ту-
беркулеза. 

РОМАН ПРИМУЛА: Есть целый ряд 
версий по поводу того, почему в 
других странах случаев зараже-
ния гораздо больше. И мы тоже 
рассматривали эти гипотезы. В 
Чешской Республике уровень 
вакцинации от туберкулеза 
очень высокий. Однако мы не об-
наружили какой-то существен-
ной разницы в уровне заболевае-
мости привитых людей и непри-
витых. К тому же постепенно вы-
ясняется, что Центральная и Вос-
точная Европа, где делались при-
вивки от туберкулеза, далеко не 
так хорошо защищена от вируса. 
Например, резкий рост заболе-
ваемости наблюдается в Румы-
нии и в Польше. 

Что касается конкретно Че-
хии, то здесь первая волна нача-
лась, когда люди вернулись после 
каникул, проведенных в Италии 
и в Австрии. 

Пандемия вызвала бурную все-
мирную дискуссию относи-
тельно адекватности прини-
маемых против нее мер. Мир 
условно разделился на тех, кто 
отстаивает жесткие дейст-
вия (изоляция, карантин, 
остановка большинства отра-
слей экономики), и на сторон-
ников т.н. «шведской модели», 
при которой никаких особых 
ограничений не вводят. Правда 
ли, что у шведов показатели по 
заболевшим и умершим при-
мерно такие же?

Р О М А Н  П Р И М У Л А :  Согласен, это 
принципиальный вопрос, пото-
му что сейчас многие страны ре-
шают вопрос, как поступать — 
продолжать ли придерживаться 
политики жестких мер либо на-
чать постепенно их отпускать. 
Вокруг него ведутся острые деба-
ты. Мы все понимаем, что невоз-
можно на длительный срок за-
крыть границы, остановить про-
изводство, блокировать эконо-
мические связи. Подавляющее 
большинство государств прибе-
гло к введению жестких мер и 
осуществлению основных про-
тивоэпидемиологических меро-
приятий. Были и такие государ-
ства, например Великобритания, 
которые выжидали, до последне-
го надеялись, что беда обойдет их 
стороной, но резкий рост заболе-
ваний заставил и их поменять 
стратегию, пойти на непопуляр-
ные действия. 

Если же говорить о «швед-
ской модели», за которой мы, ко-
нечно, следили, то там эпидемия 
также начала расширяться. И да-
вайте сравним уровень смертно-
сти, связанный с коронавиру-
сом, в Чехии и Швеции. У нас 
умерли по состоянию на сегод-
няшний день около трехсот чело-
век, а зараженных чуть больше 
восьми тысяч. В Швеции — более 
трех тыяч тысяч умерших и двад-
цать шесть тысяч инфицирован-
ных. Это при том, что числен-
ность населения примерно оди-
накова. Там, насколько я знаю, 
сейчас по этому поводу возника-
ет серьезное недовольство у на-
селения. 

Поскольку вы вирусолог с пого-
нами, полковник, то мы 
просто обязаны задать такой 
вопрос: может ли этот 
COVID-19 иметь искусствен-
ное происхождение? В последнее 
время на такой версии наста-
ивают многие авторитетные 
политики и медики. Напри-
мер, нобелевский лауреат из 

Японии иммунолог Тасуку Хон-
дзе, который сам работал в 
Уханьской лаборатории, пред-
лагает лишить его лауреат-
ского звания, если кто-то дока-
жет обратное.

Р О М А Н  П Р И М У Л А : Об этом также 
есть очень много разговоров. Но 
я за то, чтобы забрать Нобелев-
скую премию у этого японского 
ученого. Ситуация непростая, 
однако происхождением вируса 
занимался целый ряд достойных 
доверия лабораторий. Невоз-
можно доказать искусственное 
происхождение этого вируса. 
Надо быть невероятным гением, 
чтобы такое сотворить. Более 
того, он должен был бы заметать 
за собой следы, добавляя в его 
ДНК такие сегменты, которые 
туда очень трудно внедрить, хотя 
они не имеют особого значения. 
В структуре этого вируса есть та-
кие сегменты и механизмы, кото-
рые могли возникнуть только в 
процессе каких-то естественных 
мутаций. 

С другой стороны, этот вирус 
— просто невероятный. Он созда-
ет гигантские проблемы. Его 
трудно диагностировать, мы не 
знаем, какова полная клиниче-
ская картина заболевания, как 
долго вирус выводится из орга-
низма, насколько длительным 
будет иммунитет от него. То есть 
с точки зрения эпидемиологии у 
этого вируса есть ряд особенно-
стей, крайне неблагоприятных 
для нас.  

Загадок действительно слиш-
ком много. Прямо через край. 
Например, чем объяснить, что 
некоторые категории гра-
ждан, явно входящие в группу 
риска, например, работники 
супермаркетов, не болеют? И, 

кстати, есть ли уже стати-
стика, показывающая, кто пе-
реносит болезнь хуже всего, а 
кого она щадит? 

РОМАН ПРИМУЛА: Нам уже известно, 
что COVID-19 распространяется 
преимущественно респиратор-
но-капельным путем. И эти ка-
пли довольно большие. Это не аэ-
розоль. Поэтому опасно оказать-
ся поблизости с инфицирован-
ными людьми, особенно, если 
они кашляют или чихают. В этом 
смысле введенное нами требова-
ние об обязательном ношении 
масок, по-видимому, оказало су-
щественное влияние на развитие 
эпидемии в Чехии. И у нас, на са-
мом деле, не возникло особых 
проблем в магазинах. 

Хотя ваше наблюдение нельзя 
распространить на всю торгов-
лю. Например, в одном из мага-
зинов города Злин были выявле-
ны сорок один человек с корона-
вирусом, большинство из них — 
это сотрудники торговой точки, 
но есть и покупатели, и члены их 
семей. 

Вирус распространяется так-
же через поверхности. Универси-
тет города Градец Кралове прово-
дил исследования в больнице го-
рода Пардубице и обнаружил, 
что самая высокая концентра-
ция на дверных ручках, а также 
на фильтрах кондиционеров и 
вентиляции. Второй очевидный 
вывод, который следует из на-
блюдений: вирус комфортно 
себя чувствует в замкнутых 
группах, например, попадая в се-
мью или в дом, где содержатся 
престарелые люди. 

Вы с самого начала возглавили 
в Чехии Центральный кризи-
сный штаб. Как сейчас, с ди-
станции в полтора месяца, вы 
оцениваете эффективность 
принятых мер? Были ли ка-
кие-то из них избыточными? 
И, наоборот, что могли сде-
лать власти, но не сделали? 

РОМАН ПРИМУЛА: Надо сказать, что с 

самого начала наша деятель-
ность была быстрой и эффектив-
ной. Премьер-министр внима-
тельно прислушивался к нашим 
рекомендациям, все предприня-
тые меры себя оправдали. Вспом-
ним те же маски: сначала многие 
считали их использование бес-
полезным, но потом и другие 
страны начали действовать по-
добным образом, нам удалось 
убедить в необходимости этой 
меры даже Всемирную организа-
цию здравоохранения, которая 
сначала к их использованию от-
носилась негативно. 

Если говорить о сегодняшних 
трудностях, то в первую очередь 
я бы назвал давление экономиче-
ских кругов, которое на нас ока-
зывается с целью ускорить вы-
ход из карантина. Поэтому теку-
щую ситуацию я бы назвал неод-
нозначной. Ведь если отменить 
досрочно какое-то из ограниче-
ний, то оно полностью выпадает 
из того комплекса мер, который 
был согласован ранее. Цепь рвет-
ся. 

Хочу напомнить, что вы еще 6 
апреля высказывались за смяг-
чение карантина и за то, что-
бы активировать естествен-
ный иммунитет населения. 
Ваша позиция с тех пор не из-
менилась? 

РОМАН ПРИМУЛА: С самого начала 

мы рассматривали разные пути 
для того, чтобы справиться с пан-
демией. В частности, возмож-
ность контролируемого созда-
ния коллективного иммунитета. 
Однако оказалось, что это очень 
сложный путь. Мы провели ис-
следования и выяснили, что у нас 
очень низкий уровень инфици-
руемости населения. По мере 
того как накапливались наши 
знания о COVID-19, мы стали по-
нимать, что одним из главных во-
просов, на который нет ответа, 
является такой: как долго будет 
сохраняться естественный им-
мунитет к вирусу? Если этот им-
мунитет сохраняется лишь пол-
тора-два года, то путь коллектив-
ной иммунизации невозможен. 
Представьте себе: допустим, мы 
позволили населению под контр-
олем переболеть этим коронави-
русом, однако процесс затянулся 
бы надолго, и за это время пер-
вые переболевшие вновь могли 
бы заразиться. 

Мы провели массовое тести-
рование населения на антитела, 
и предварительный результат та-
кой: только два-три человека из 
каждой тысячи имеют иммуни-
тет. В Нью-Йорке этот показа-
тель — примерно двадцать про-
центов. Нам, чтобы достичь тако-
го уровня, надо, чтобы переболе-
ло более половины населения. Но 
ведь у этого есть и вторая сторо-
на: высокая смертность. 

Сейчас правительство объяви-
ло о поэтапном смягчении ка-
рантина. По графику, кото-
рый обнародован, страна мо-
жет вернуться к нормальной 
жизни уже в конце мая. Вопрос: 
не нарушит ли эти планы воз-
можная вторая волна эпиде-
мии? 

РОМАН ПРИМУЛА: В эти дни у нас про-
ходит большая дискуссия на тему 
отмены ограничений. Я уже гово-
рил о том давлении, которое ока-
зывают на нас различные эконо-
мические группы — и промыш-
ленность, и сельское хозяйство, и 
туризм. Они требуют коррекции 
графика в сторону ускорения. 
Мы же относимся к этому осто-
рожно. Никто не знает, что будет 
завтра. И если мы отменим огра-
ничения очень быстро, то вирус 
неминуемо вернется, число забо-
левших опять начнет расти. 

Наш план сначала предпола-
гал постепенное пятиэтапное 
снятие ограничений, потом его 
упростили — до трех этапов, каж-
дый по четырнадцать дней. И 
больше ускорять его не будем. По 
завершении каждого этапа мы 
обязаны тщательно анализиро-

вать текущую ситуацию, и если 
число заболевших вдруг станет 
расти, то сроки отмены следую-
щих ограничений должны сдви-
гаться. 

Как вы относитесь к предло-
жениям (одно из них высказал 
президент Милош Земан), со-
гласно которым границы 
надо держать закрытыми це-
лый год? 

РОМАН ПРИМУЛА: Сначала наши гра-
ницы были закрыты довольно 
герметично, но с недавних пор 
они открыты: вы можете выез-
жать за пределы Чехии по бизне-
су или в отпуск. Другое дело, что 
ехать по сути некуда, поскольку 
закрыты границы большинства 
других стран. Снятие ограниче-
ния на передвижение граждан 
было скорее политическим ре-
шением. 

Сейчас на уровне премьер-
министров ведутся переговоры с 
правительствами других евро-
пейских государств насчет того, 
чтобы чехи могли выехать на лет-
ний отдых, допустим, в Хорва-
тию, Словакию, Австрию или 
Грецию. 

Лучшие умы медицины и са-
мые ведущие фармакологиче-
ские концерны мира бьются 
над созданием вакцины против 
COVID-19. На это, как мы по-
нимаем, брошены колоссаль-
ные ресурсы. Есть ли свет в 
конце тоннеля? Когда такая 
вакцина появится? 

РОМАН ПРИМУЛА: Сейчас во многих 

лабораториях проводятся иссле-
дования, уже известно о восьми-
десяти потенциальных кандида-
тах, которые будут тестировать-
ся на практике. Но я повторю то, 
что уже говорил. Непонятно, как 
долго способен сохраняться 
естественный иммунитет. Если 

недолго, то это плохая новость 
для фармакологов. Нам известны 
такие вакцины, которые способ-
ны противостоять опасным ви-
русам, например, вакцина про-
тив онкологического вируса, по-
ражающего шейку матки. Я оста-
юсь оптимистом и надеюсь, что и 
против коронавируса вакцина 
будет создана, хотя это дело не 
одного дня.

Даже если все пойдет в уско-
ренном темпе и вакцину созда-
дут, то ее надо будет еще и произ-
вести в объемах, достаточных 
для всего мира. 

И все же попробуйте нас обра-
довать: когда такая вакцина 
появится? 

РОМАН ПРИМУЛА: Я думаю, в течение 
года. Уже есть препараты, кото-
рые проходят фазу клинических 
испытаний. 

Отчего такой безумно широ-
кий разброс мнений у специа-
листов относительно корона-
вируса, его происхождения, его 
опасности и способов борьбы с 
ним? Означает ли это, что 
вирусология, как наука, пока-
зала свою несостоятель-
ность?

РОМАН ПРИМУЛА: Ни в коем случае. 
Сейчас по этому поводу выска-
зываются самые разные люди, 
которые не являются специали-
стами. Все сделались вирусолога-
ми. Все стали знахарями. Один 
мой коллега говорит: «Многие 
инженеры стали знахарями, но 
врачи-то не строят мосты и не во-

дят поезда». Каждый должен за-
ниматься своим делом.   

Мы столкнулись с болезнью и 
ее источником, которых раньше 
не было. COVID-19 ведет себя со-
вершенно непредсказуемо. Даже 
у специалистов разброс мнений 
очень широк. Одни утверждают, 
что мы имеем дело с разновидно-
стью обычного сезонного грип-
па. Другие подчеркивают оче-
видную опасность нового виру-
са, указывая при этом на уровень 
смертности в разных группах. 
Где-то смертность очень низкая, 
а где-то она достигает пятнадца-
ти процентов. Но не корректны 
ни первые показатели, ни вто-
рые. Если взять усредненные 
данные, то смертность от этого 
вируса — 0,6—0,7 процента, это в 
шесть-семь раз выше, чем потери 
от обычного сезонного гриппа. 

Одно можно утверждать уве-
ренно: человечество этот вирус 
не загубит.

Разделяете ли вы критику 
американского президента (и 
не только его) в адрес Всемир-
ной организации здравоохране-
ния? 

РОМАН ПРИМУЛА: Если говорить о 
ВОЗ, то я и сам критиковал эту 
организацию. Для этого были два 
повода. Видимо руководствуясь 
экономическими и политически-
ми соображениями, там слиш-
ком поздно объявили о панде-
мии. И затем долго отказывались 
признать эффективность исполь-
зования масок. Однако потом они 

откорректировали свою точку 
зрения. Если же говорить о вы-
сказываниях Трампа, то с каки-
ми-то из них я, точно, не согласен. 
Например, когда он советует де-
лать инъекции дезинфицирую-
щих средств. У нас был случай в 
клинике, расположенной в горо-
де Градец Кралове, когда пациен-
ту по ошибке ввели в кровь дезин-
фекцию. Закончилось это очень 
плохо для пациента. 

Какие уроки должны извлечь 
медицина и общество в целом 
из этой печальной истории? 

РОМАН ПРИМУЛА: Жизнь после пан-
демии уже не будет такой, какой 
она была прежде. Даже, если в те-
чение ближайших двух недель 
отменят ограничения, то все рав-
но экономика сразу не придет в 
себя, рестарт займет довольно 
много времени. Мы не самодо-
статочны. Допустим, у нас в Че-
хии все будет в порядке, но ведь 
экономические связи поруше-
ны, а поставщики из других 
стран заблокированы. 

Если же события станут раз-
виваться по сценариям, которые 
не слишком позитивны, но, к со-
жалению, очень правдоподобны, 
то этот вирус останется здесь на 
несколько лет. И мы должны бу-
дем поменять свои привычки. 
Возможно, мы не сможем, как 
раньше, общаться с таким коли-
чеством людей, чтобы ограни-
чить риск заражения. В итоге это 
будет иметь глобальные послед-
ствия. Нельзя исключить того, 
что целые отрасли экономики 
могут резко сжаться, зато другие 
начнут расти. Из этого следует, 
что и сама экономика должна бу-
дет приспосабливаться к новым 
условиям, возможно, ей придет-
ся делиться на какие-то класте-
ры, проявлять гибкость. 

В этом смысле должны ме-
няться и существующие между-
народные институты, например, 
та же ВОЗ. Нам надо уяснить, не-
обходимы ли они в новых усло-
виях, а если необходимы, то в ка-
ком виде. 

Как видите, маленький вирус 
сильно меняет весь пейзаж на-
шей будущей жизни. 

И последний вопрос, гумани-
тарно-политический. Не ка-
жется ли вам, что сейчас на-
ступил тот самый момент, 
когда всем странам пора бы за-
быть прошлые обиды и сообща 
выступить против той опа-
сности, которая грозит чело-
вечеству?

РОМАН ПРИМУЛА: На этот вопрос от-
ветить не очень просто. Нет еди-
ного знаменателя. Где тот резуль-
тат, которого все должны будут 
добиваться? Различные объеди-
нения существуют и сейчас. На-
пример, специалисты восьми 
стран обобщают свой опыт с тем, 
чтобы им могли воспользоваться 
все другие. Перечислю эти стра-
ны: Австралия, Новая Зеландия, 
Сингапур, Израиль, Норвегия, 
Дания, Австрия, Чехия. 

Сейчас мы должны решить 
две проблемы. Первая: отмена 
ограничений и шаги по выходу 
из экономического кризиса. Сле-
дует понять, до какой степени 
разумно увеличивать объем те-
стирования. Вторая: повсемест-
ное введение «умного каранти-
на», при котором можно макси-
мально быстро определять ин-
фицированных и тех лиц, с кото-
рыми они контактировали. 

В Чехии «умный карантин» 
уже опробован во всех админи-
стративных регионах, проект 
вступил в фазу реализации 1 мая. 
Если говорить о трудностях с его 
введением, то нет проблем с 
опросом и «картой воспомина-
ний», на это люди идут охотно. 
Но есть проблемы с доступом к 
их личным данным, телефонам и 
пр. На это пока дает согласие 
примерно десятая часть населе-
ния. 

***
После завершения интервью 

пан Примула согласился на ма-
ленькую фотосессию в своем ка-
бинете и даже на мгновение по 
моей просьбе снял свою маску. 
Потом локтем правой руки ловко 
нажал на ручку двери, чтобы вы-
пустить нас наружу. Он же преду-
преждал полчаса назад: вирус 
долго хранится на металле. А бе-
реженого Бог бережет.  

Автор благодарит за помощь 
в организации интервью 
редакцию газеты «Пражский 
телеграф»

Прощаясь, главный эпидемиолог Чехии согласился сфотографироваться вместе с корреспондентом «РГ».

А К Ц Е Н Т

Если говорить о сегодняшних трудно-
стях, то в первую очередь я бы назвал 
давление экономических кругов, 
которое на нас оказывается с целью 
ускорить выход из карантина

А К Ц Е Н Т

Все сделались вирусологами. Все стали 
знахарями. Но врачи-то не строят мосты 
и не водят поезда. Каждый должен зани-
маться своим делом

Знаменитый Карлов мост в Праге: 
до эпидемии (на фото вверху) и во 
время карантина. 

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 С
Н

Е
Г

И
Р

Е
В

R
E

U
T

E
R

S

1

Между тем

С 11 мая в Чехии значительно смягчены карантинные меры. Рестора-

нам, кафе и другим заведениям общепита разрешено открыть летние 

террасы, которые здесь называют «заградки». Также возобновили свою 

работу парикмахерские, салоны красоты, маникюрные и массажные 

кабинеты, музеи, галереи, замки. На свежем воздухе смогут заниматься 

профессиональные спортсмены, однако пока без зрителей.

Авиакомпания «Чешские авиалинии» с 18 мая возобновит регулярные 

полеты по четырем направлениям из Праги – в Амстердам, Франкфурт, 

Париж и Стокгольм. С 24 мая в список добавится Киев, еще через день 

— Одесса и Бухарест. В начале мая регулярные полеты на пражском на-

правлении также возобновили компании Eurowings (в Дюссельдорф) и 

KLM (в Амстердам). Официально чрезвычайное положение, введенное 

в стране в середине марта в связи с пандемией, будет отменено 17 мая, 

хотя некоторые меры продолжат действовать.
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ПЕРСПЕКТИВЫ 

Кино осваивает новое 
пространство

За тобой следит 
айфон

Валерий Кичин

Одним из первых форточку в неизвестность прорубил 
Тимур Бекмамбетов — снял триллер Profile, где дейст-
вие уместилось на компьютерном мониторе. За десять 
лет до того режиссер Арьян Каганоф первым снял пол-
нометражный игровой фильм на мобильник. В 2018-м 
триллер «Не в себе» сотовым телефоном снял Стивен 
Содерберг. В России одним из первопроходцев «мо-
бильного кино» стал режиссер Борис Гуц — его «проба 
пера» «Фагот» появилась в 2018-м, а через год в Вы-
борге получил Гран-при фильм «Смерть нам к лицу».

Эта комедия-мелодрама доказывает преимущества 
такой съемки: возникает эффект необычной интимно-
сти, спонтанности и откровенности. В век расплодив-
шихся селфи кино вооружается этой новой эстетикой; 
с ее появлением обычный фильм кажется театром, от-
деленным от зала «четвертой стеной». Стены больше 
нет, мы рядом с ак-
терами, а иногда и 
сливаемся с ними, 
участвуя в действе. 
Актеры ощущают 
взгляд мобильника 
не так, как объектив 
кинокамеры с ее ан-
туражем — освети-
тельными прибора-
ми, микрофонами и 
командой ассистен-
тов. Здесь они 
просто живут в своих образах, свободно взаимодейст-
вуя с невидимым глазком мобильника. В фильме Гуца 
это обстоятельство блистательно использовано: каме-
ра включена в круг действующих лиц, на нее то и дело 
падает взгляд героев, они общаются с оператором-дру-
гом, который их снимает, подают ему реплики, забавно 
пикируются. Но это веселье сквозь слезы. 

Сюжет прост, но сбивает с ног. Молодая любящая 
друг друга пара. Маша с веселым вызовом судьбе гото-
вит свои похороны: у нее рак, жить осталось недолго. 
Выбирает по каталогу цвет гроба, договаривается о ма-
кияже, хочет уйти красивой. Петр… ну, как может на 
такое реагировать любящий человек? Он подавлен, но 
скрывает это, всячески поддерживает любимую, отве-
чает на ее шутки и только иногда смотрит умоляюще: 
прекрати, невозможно это вынести!..

Автор фильма 39-летний режиссер Борис Гуц рас-
сказал о том, как возникла трагическая тема внешне 
легкого, динамичного, почти шутливого фильма. 
БОРИС ГУЦ: Пять лет назад я сам столкнулся со смертью 
очень близко. Две недели лежал в реанимации и теперь 
живу под дамокловым мечом — мне пообещали, что че-
рез пять лет скорее всего меня не станет. И все эти годы 
я думал о фильме, который показал бы, чем и как я жил 
и живу сейчас, высмеивая смерть, выбирая себе над-
гробия, придумывая посмертную надпись… Такая 
жизнь через смех, через черный юмор, через любовь, 
потому что все эти события очень сильно отозвались в 
сердце моем и моей девушки. Мы как-то выкарабка-
лись, и я хотел снять об этом фильм. 

Вы меня ошеломили. Но сейчас-то уже все рассосалось? 
БОРИС ГУЦ: Прогнозы врачей не оправдались — как они 
считают, произошло чудо. Так что Маша в фильме — 
это, в сущности, я. Правда, у меня сложный диагноз, а 
более понятную историю с меланомой я взял из жизни 
моей знакомой. Она не очень аккуратно вырезала ро-

динку и была на краю, но собрала деньги в «ВКонтак-
те», и сейчас у нее ремиссия. Вообще я пишу и снимаю 
только о том, что знаю лично. У нас на Высших курсах 
преподавал Кшиштоф Занусси, и он предостерегал: не 
снимайте то, что видели по телевизору! 

Кажется, съемки айфоном открывают для кино новое 
пространство, где будет интересно работать. 

БОРИС ГУЦ: Мне важно было приблизиться к героям по 
максимуму. К тому же формат такого «мокьюментари» 
и айфон позволяют работать быстрее — все сняли за де-
вять дней. А теперь мы с моим партнером Максимом 
Мусселем организовали лабораторию мобильного 
кино. Выпускники киношкол снимают там короткоме-
тражки и уже участвовали в фестивалях. Мы планиру-
ем  снимать сериалы, а сейчас работаем над дебютным 
фильмом Марии Шалаевой «Синдром жизни», где сни-
мается Светлана Немоляева. Тоже на телефон. Так что 
история с телефонами для меня продолжается, но уже 
как продюсерская. Здесь действительно есть новое 
пространство, допускающее новые интересные реше-
ния. И это очень удобный инструмент для молодых. 

Как сложилась судьба фильма «Смерть нам к лицу»? 
БОРИС ГУЦ: Мы выиграли Гран-при в Выборге, поездили по 
миру: Токио, Прага, Стокгольм… Пытались выйти в рос-
сийский прокат, но почти все прокатчики отказались. 
Фильм «зрительский» — мелодрама, ромком, но с такой 
темой в России выходить сложно: публика не располо-
жена смотреть про рак. Мы это понимали, но я созна-
тельно шел на этот шаг: мне важно рассказать историю 
так, как вижу и чувствую. В итоге выпустили фильм на 
онлайн-платформах — продали его на «Старт.ру», оку-
пив производство. С помощью «Каро Арт» организова-
ли небольшой прокат в восьми городах страны. Это для 
кино новые реалии, когда платформы выкупают права 
или заказывают проекты — фильмы, сериалы. 

И у вас грядет новая картина…
БОРИС ГУЦ: Два проекта: один подороже, другой попроще. 
Из-за карантина пришлось заморозить исторический 
проект, но пока жив проект более интимный и с мень-
шим бюджетом. Снимать будем нормальной камерой. 
«Фагот» и «Смерть нам к лицу» мне казалось необхо-
димым снимать на подвижный айфон, а эти сценарии 
предполагают другое художественное решение. Сей-
час обсуждаем, какие камеры понадобятся — цифровые 
или даже пленочные. Ведь камера — инструмент, а не 
маркетинговый ход. Просто ради хайпа или даже эко-
номии выбирать телефон не стоит.  

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ В «РГ» прошла онлайн-конференция о самочувствии кинематографа

Кто скомандует «Мотор!»?
Сусанна Альперина

Н
а онлайн-площадке «РГ» 
прошел Совет экспертов, 
организованный совмес-

тно с Ассоциацией продюсеров 
кино и телевидения (АПКиТ), 
под названием «Кинопродюсе-
ры России: Кто скомандует 

«Мотор!»?» Тема — ситуация, в 
которой сегодня оказался кине-
матограф.

На связь с редакцией вышли 
замминистра культуры Максим 
Ксензов; глава кинокомпании 
«СТВ», продюсер Сергей Селья-
нов; генеральный продюсер ки-
нокомпании Star Media Влад Ря-

шин, генеральный продюсер ки-
нокомпании Art Pictures Vision 
Дмитрий Табарчук; худрук Теа-
тра Наций Евгений Миронов и 
заслуженный артист РФ Мак-
сим Аверин.

Накануне Роспотребнадзор 
обнародовал документ, в кото-
ром содержатся рекомендации 

по организации киносъемочно-
го процесса. В том числе, по ме-
рам дезинфекции и безопасно-
сти, которые должны соблю-
даться на съемочных площад-
ках. Также Максим Ксензов объ-
явил, что с 12 мая его ведомство 
будет проводить  еженедельный 
мониторинг и анализ финансо-
во-экономических показателей 
системообразующих организа-
ций в сфере культуры. Полно-
стью ознакомиться с обоими 
документами и с видеозаписью 
Совета экспертов можно на сай-
те «РГ». Приведем лишь не-
сколько цитат из выступлений 
спикеров.

Максим Ксензов: «10 мая 
вышло постановление прави-
тельства — первый системный 
документ, которого мы ждали, 
определяющий, в чем будут вы-
ражаться меры поддержки си-
стемообразующих предприя-
тий в сфере культуры и каково 
будет взаимодействие мини-
стерства культуры, минэконо-
мразвития и представителей от-
расли. Среди мер поддержки — 
госсубсидии, рассрочки по на-
логам, возможность поручения 
государственных гарантий по 

кредитам и так далее. Решения 
будут приниматься правитель-
ственной комиссией, на основа-
нии данных мониторинга таких 
предприятий. Но нужно пони-
мать что статус «системообра-
зующее предприятие» — это не 
только права, но и набор обя-
занностей».

Сергей Сельянов: «В целом 
я считаю, что съемки нужно 
возобновлять. Мы не можем 
остановить жизнь. А дальше 
нужно решать конкретно в ка-
ждом случае. Контент в сегод-
няшних условиях — витамин для 
всех людей во всех странах 
мира. Сейчас лидирует выраже-
ние «Был контент король, а стал 
- император». И снимать кино - 
отчасти тоже наш долг. Мы не 
будем его сравнивать с врачеб-
ным, но давайте активно искать 
с помощью власти — как кинема-
тографу вернуться к зрителю».

Евгений Миронов: «Киноо-
трасль, как никакая другая, тре-
бует внимания. Мы сейчас, как 
говорят ведущие экономисты, 
входим в двухгодичный кризис 
— и экономический, и духовный. 
Кто будет выводить из этого 
кризиса? Какие психологи? Ко-

нечно, люди искусства — театра 
и кино. Как Голливуд «вытаски-
вал за уши» Америку во време-
на Великой депрессии. Конечно, 
необходима помощь работни-
кам этой отрасли — срочная при-
чем. В театре в этом смысле лег-
че — актеры имеют зарплату. 
Она небольшая 15—20 тысяч, 
остальное мы доплачиваем — до-
ходы со спектаклей. Но в кино — 
огромная армия людей: гриме-
ры, костюмеры, реквизиторы и 
другие. Если мы им не поможем 
— мы отрасль не сохраним. 
Д о л ж н ы  б ы т ь  в ы д е л е н ы 
деньги,созданы условия, чтобы 
мы сохранили кино — как гово-
рил Ленин,  важнейшее из 
искусств».  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Чему музеям пришлось научиться во время пандемии

Когда выйдем на свободу...
Жанна Васильева

К
акой будет жизнь по-
сле COVID-19? Чему 
музеям пришлось на-
учиться во время 
пандемии и жизни в 
Zoom в режиме 24/7? 
С та н у т  л и  м а с к и 
атрибутом новой 
к ул ьт у р ы  за б от ы 

друг о друге? Об этом размыш-
л я е т  д и р е к т о р  Г М И И  и м . 
А.С.Пушкина Марина Лошак в 
интервью «РГ».

Один из первых проектов, за-
пущенных ГМИИ в первые же 
дни после закрытия для пу-
блики, — флешмоб #Cкучаю по 
Пушкинскому. Свои послания 
записали и внук Пикассо, и 
Анна Бальдассари, куратор 
парижского музея Фонда Louis 
Vuitton, и художник Кристи-
ан Болтански, чья выставка 
запланирована на 2021 год… 
Китайский художник Цай Го-
цяна даже запустил воздуш-
ный змей на полянке в Нью-
Джерси в знак надежды на бу-
дущие встречи с музеем… Вы 
приглашаете людей участво-
вать в этом проекте? Или 
отбираете из самотека 
«флешмоба»?

МАРИНА ЛОШАК: В этом флешмобе 
участвуют люди, с которыми 
мы связаны творческими про-
ектами. Некоторые, как, напри-
мер,  режиссер Юрий Нор-
штейн, очень добросовестно от-
носятся к предложенному сво-
бодному формату. Режиссер 
уже три раза переделал свое по-
слание вместе с видео в поисках 
совершенства. 

Одна из самых неожиданных 
видеозаписей принадлежит 
нейробиологу Александру Со-
рокину, «волею судеб сейчас 
связанному с Метрополитен-
музеем». Это он участвовал в 
подготовке музейных про-
грамм ГМИИ для людей с ог-
раниченными возможностя-
ми?

МАРИНА ЛОШАК: Да, он помог нам 
сделать сенсорную карту для 
музея. Мы были первым музеем 
в стране, который задумался о 
сенсорной безопасности. Над 
картой мы работали полтора 
года. Александр Сорокин как 
раз был нашим проводником на 
этом пути.По сути, это навига-
тор по музею для людей с сен-
сорной чувствительностью, 
будь то РАС (расстройство аути-
стического спектра), эпилепсия 
или другие особенности разви-
тия. Незнакомое пространство, 
пусть даже музейное, может 
восприниматься ими как опа-
сное. Триггером может быть что 
угодно — маленький тесный зал, 
перепады освещения, вибрация 
пола от метро. Нам эти опасно-
сти даже в голову не придут, но 
специалисты об этих проблемах 
хорошо знают. Для такого «ори-
ентирования на местности» и 
нужна сенсорная карта. 

Но сейчас о прогулках по му-
зею можно только мечтать. 
На сайте Пушкинский Youth 
есть восхитительный чат 
«Гостиная Гертруды 
Стайн», где участники «ча-
тились» в аватарках Пикас-
со, Матисса, Дали, Фитцже-
ральда и его прелестной жены, 
Хэмингуэя, Ман Рэя… Отча-
сти этот «театр» перекли-
кается с работами группы 

«Синие носы» середины «нуле-
вых». У них были яркие рабо-
ты в подчеркнуто народном 
жанре «видео на коленке». 
Тут — сходный жанр, но на 
ином технологическом витке. 
Чья это была идея? 

М А Р И Н А  Л О Ш А К :  Идея — детей, 
участников нашей программы 
для тинейджеров. Они регуляр-
но проводят в музее свои пер-
формансы, посвященные про-
изведениям искусств, их авто-
рам или коллекционерам. Одна 
из их любимых программ — «Я 
покажу тебе музей», когда наши 
юные коллеги берут на себя 
бразды управления музеем в те-
чение целого дня. В этом году 
они планировали устроить в 
зале Пабло Пикассо «Гостиную 
Гертруды Стайн», где должны 
были играть роли гостей Стайн 
на глазах у изумленной публи-
ки. Когда стало понятно, что 
жизнь ушла в онлайн, пришлось 
найти другой формат. Ребята ре-
шили, что общение друзей се-
годня могло бы происходить в 
мессенджере. Онлайн-кинофе-
стиваль «Мы едины» будет до-
ступен всей планете.

Насчет того, сыграл ли здесь 
роль пример «Синих носов», не 
знаю. Может быть, сходство 
возникает из-за доступной «до-
машней» технологии, масок и 
самой игровой стихии работы. 
Собственно, эта стихия игры — 
часть мира под названием 
«Пушкинский.Youth». Здесь 
умеют говорить и думать об 
искусстве как о живом мире, 
среде обитания не избранных 
небожителей, а обычных людей.

Хочется продолжения банке-
та… в «Гостиной Гертруды 
Стайн».

М А Р И Н А  Л О Ш А К :  Продолжение 
предполагается. Мы надеемся, 
что в ближайшее время полу-
чится сделать еще несколько 
«мобильных» спектаклей, ана-
логичных «Гостиной Стайн». Но 
многие герои, знаете ли, пред-
почитают общаться «ВКонтак-
те» и Instagram. Например, в VK 
свои аккаунты завели фламанд-
ский торговец Адриан Стевенс 
(«Сукно по выгодным ценам. 
Подробности в ЛС»), его по-
чтенная супруга Мария Бос-
харт, которая делится в блоге се-
мейным рецептом «для истин-
ных Фламандцев» и благодарит 
Антониса ван Дейка за прекра-
сный портрет. Иначе говоря, 
портреты из музея завели стра-
нички в соцсетях, а сейчас уже, 
если не ошибаюсь, начали и в 
Zoom созваниваться. 

У ГМИИ им. А.С.Пушкина 
были и раньше сайты-сател-
литы, например, посвящен-
ные немецкой гравюре или Му-
зею нового западного искусст-
ва. Тем не менее за последние 
недели активность музея он-
лайн возросла в разы. На что 
вы делали упор? 

МАРИНА ЛОШАК: Мы шли вслед за 
нашей аудиторией. Например, 
выяснилось, что наши посетите-
ли очень хотят виртуальные 
туры по залам музея. Начинали с 
одного сеанса. Но наши зрители 
в Facebook писали: «Почему так 
коротко? Почему так мало?». 
Требовали: «Давайте больше». 
Сейчас экскурсии идут каждый 
день. Уже было 150 экскурсий. 
Экскурсоводы работают, можно 
сказать, круглосуточно. Более 
того, мы пригласили всех наших 
внештатников. На середину мар-
та общий охват наших онлайн-

трансляций перевалил за 3,5 
миллиона человек. Другие про-
екты рассчитаны на искушен-
ных знатоков. Для них мы запу-
стили цикл онлайн-бесед «Спро-
сите хранителя», где уже высту-
пили Алексей Петухов и Алексей 
Савинов, и Айнура Юсупова, и 
Сурия Садекова… Думали огра-
ничиться получасовыми беседа-
ми. Но сейчас наши коллеги уже 
обещают циклы по 6—8 лекций 
по 30 минут.

Новый проект «100 способов 
прожить минуту» включает 
раздел «Цифровой обмен». 
Это продолжение работы с 
коллекцией медиаискусства, 
которую собирает ГМИИ?

МАРИНА ЛОШАК: Это как раз про-
ект, которым я реально гор-
жусь. Хотя он отнюдь не для 
массового зрителя. Эта исто-
рия рассчитана скорее на иску-
шенных зрителей и людей, лю-
бящих современное искусство. 

Больше 70 людей, связанных с 
искусством, находящихся сей-
час в самоизоляции по всему 
миру, от США до Китая и Ав-
стралии, специально для зрите-
лей Пушкинского музея созда-
ют материалы для развития 
чувства времени и медитатив-
ного погружения. Кто-то делит-
ся своим расписанием на весь 
день (как Зоммерер и Миньон-
но), кто-то одной минутой сос-
редоточения (как Ширин Не-
шат и Ира Нахова). Музею цен-
но поймать это странное вре-
мя. Например, можно было по-
смотреть завораживающе кра-
сивые работы француза Лорана 
Грассо. Сейчас можно увидеть 
трилогию «Неудачи» немца 
Юлиана Розефельдта.

Нет ли опасности, что после 
самоизоляции посетители 
музея не захотят выходить из 
онлайн? 

МАРИНА ЛОШАК: Никто ничего не 

знает. Проблема еще и в том, что 
даже если все стройными рядами 
двинутся в музей, мы всех при-
нять не сможем. Очевидно, что 
мы еще довольно долго будем 
жить в режиме ограниченного 
приема. По-прежнему будет ре-
гистрация онлайн, сеансы, огра-
ниченное количество людей, 
расстояние между ними, маски и 
перчатки. Ну, а как иначе? Потом 
будем писать об этом статьи, по-
казывать друг другу фотогра-
фии, вспоминать, как это было. 

Есть ли у музеев ресурс взаим-
ной поддержки?

МАРИНА ЛОШАК: Тут мы все нарав-
не, абсолютно. Даже не так важ-
но, у кого какое музейное со-
брание. Важно умение быть сво-
боднее, не бояться эксперимен-
тировать, смотреть, как посту-
пают другие музеи. Сейчас все 
готовы делиться опытом, эмо-
циями. Это очень характерная 
черта времени — потребность в 
поддержке, желание объеди-
нять усилия, создавать общие 
платформы. Раньше мы не чув-
ствовали это так остро. Вообще, 
я думаю, что, когда мы все вый-
дем на свободу, стоило бы орга-
низовать межмузейные конфе-

ренции, чтобы обсудить новый 
опыт достижений и ошибок.

Реконструкция и строитель-
ство новых зданий ГМИИ 
остановлено из-за пандемии. 
Означает ли это, что будут 
сдвинуты сроки?

МАРИНА ЛОШАК: Это тяжелейший 
вопрос. Стройка была приоста-
новлена 12 апреля. Очень над-
еюсь, что 12 мая она будет про-
должена. Все строители у нас 
работают в масках, их темпе-
ратура проверяется, зарплата 
им платится. Обязательства, 
которые взял на себя музей и 
которые он выполняет, сегодня 
очень важны не только для нас.
Ясно, что денег меньше и мень-
ше. Ясно, что курс рубля изме-
нился. Но строительство будет 
продолжено. Мы не можем по-
зволить себе его остановить. 
Иначе это будут катастрофиче-
ские последствия для музея.

Вы говорили, что упущенная 
выгода ГМИИ во времена изо-
ляции около 2 млн рублей в 
день. Какая ситуация сегодня?

МАРИНА ЛОШАК: Такая же. Музей 
закрыт. Мы зарабатывать не мо-
жем. И после выхода из самои-
золяции мы еще очень нескоро 
сможем так же зарабатывать, 
как прежде. Посетителей будет 
меньше. Их финансовые воз-
можности будут скромнее.

Вопрос, что ждут музеи от 
государства, уже становится 
риторическим.

МАРИНА ЛОШАК: Да, мы ждем под-
держки. Но я бы хотела сказать, 
что мы ее ощущаем. Сейчас мы 
чувствуем присутствие мини-
стерства культуры не просто как 
нашего учредителя, а как наших 
друзей, коллег, которые с нами в 
одной лодке и в одной команде. 
Вместе с директорами музеев, 
театров министерство работает 
в ситуации очень непростой для 
всех нас.

Вам как директору легче ра-
ботать онлайн или офлайн? 
Что вам помогает справ-
ляться со стрессом самоизо-
ляции?

МАРИНА ЛОШАК: Работать онлайн 
трудно. Мой день целиком со-
стоит из бесед — либо в Zoom, 
либо по телефону. Огромное ко-
личество тем мы обсуждаем с 
сотрудниками. Да, непросто. Но 
нет ни стресса, ни скуки, ни то-
ски. И я верю, что пандемия за-
помнится не только страшными 
потерями дорогих людей, не 
только «новой нормально-
стью», с которой нам жить, но и 
движением в сторону человеч-
ности. Я жду от времени, кото-
рое придет на смену пандемии, 
нового гуманистического со-
знания. Все говорит о том, что 
человечество — семья, которая 
связана самыми разными нитя-
ми и в которой в острый момент 
все ощущают потребность друг 
в друге и в человеческом сочув-
ствии. И это, мне кажется, очень 
оптимистичный сигнал.  

Марина Лошак: Я жду от времени, 
которое придет на смену пандемии, 
нового гуманистического сознания.

А К Ц Е Н Т

Портреты из музея завели странички 
в соцсетях, а сейчас уже начали 
и в Zoom созваниваться

Список интересных фильмов и сериалов по версии звезд 
rg.ru/art/1873721

Съемка мобильным телефоном рождает эффект необычной 
для кино интимности, спонтанности и откровенности.

Кшиштоф Занусси 
предостерегал: 
не снимайте то, 
что видели 
по телевизору!  

Евгений Миронов: Мы должны сохранить кино — «важнейшее из искусств».
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Что подготовили 
для посетителей 
Музеи Московского 
Кремля.
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Смотрите
Совет экспертов,
посвященный
кинематографу.
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БАСКЕТБОЛ Названы точные сроки нового чемпионата мира

Азиатские кольца
ФИГУРНОЕ 

КАТАНИЕ

Календарь 
основных 
турниров 
стал гибким 

ЗА НЕДЕЛИ 
ПРОВЕРЬ
Николай Долгополов

Международный союз конько-
бежцев (ИСУ) подошел к прове-
дению состязаний фигуристов 
с небывалой осторожностью и 
мудростью. Календарь уже дав-
но составлен и утвержден. Но 
это совсем не значит, что тур-
ниры, включая взрослые и юни-
орские этапы Гран При, состо-
ятся в указанные сроки. Да и 
вообще состоятся.

Руководители ИСУ будут 
тщательно следить за панде-
мией, затронувшей все страны, 
где предполагается проводить 
соревнования. И за десять не-
дель до старта давать или не да-
вать добро на их проведение.

Так, первый этап юниорской 
серии Гран При пройдет, точ-
нее, его намечено провести, в 
канадском Эдмонтоне уже 26—
29 августа, а второй — в Кошице 
(Словакия) 2—5 сентября. Из 
сообщения ИСУ понятно, что 
решение будет приниматься 15 
июня только по первому этапу. 
А за десять недель до Кошице — 
по второму. Ясно, что и взро-
слые этапы будут рассматри-
ваться по такому же принципу.

Честно признаться, не сов-
сем понятно, как успеют подго-
товиться к выходу на лед фигу-
ристы. Ведь катки всего мира 
закрыты на замок, какие уж тут 
тренировки. Да и эпидемиоло-
гическая обстановка не дает по-
водов для особого оптимизма.

Или другой вопрос: не слиш-
ком затронутый коронавиру-
сом Будапешт  готов провести 
этап юниорской серии точно по 
расписанию — 9—12 сентября. 
Но разве не опасно принимать 
спортсменов из тех стран, где 
эпидемия пока бушует?

Москва ждет фигуристов на 
взрослый этап Гран При 20—22 
ноября. Времени, как видится, 
еще достаточно. Но хватит ли и 
его? Кстати, ИСУ отменил уже 
все, кроме одного, междуна-
родные семинары и экзамены 
судей.  

Информация  
о проведении общественных обсуждений 

Администрация города Железногорска Курской области, адми-
нистрация Андросовского сельсовета Железногорского района Кур-
ской области, АО «Михайловский ГОК» приглашают жителей горо-
да и села Андросово принять участие в общественных обсуждениях 
проектной документации объекта государственной экологической 
экспертизы: «Станция Борисов Лог», включающей в себя раздел 
«Оценка воздействия на окружающую среду». Общественные об-
суждения проводятся по очно-заочной форме.

Объект «Станция Борисов Лог», подлежащий оценке воздействия 
на окружающую среду, расположен на территории Рудоуправления 
АО «Михайловский ГОК» на расстоянии 5 км от г. Железногорска.

Ознакомиться с проектной документацией и получить необходи-
мую информацию о намечаемой хозяйственной деятельности можно 
у инициатора общественных обсуждений — АО «Михайловский ГОК», 
проектно-конструкторский центр — Мокрецов Дмитрий Алексеевич, 
контактный телефон: 8 (47148) 9-65-37, e-mail: D_Mokretsov@mgok.ru 
или в администрации г. Железногорска, ул. Ленина, 52, каб. № 108, 
по рабочим дням с 8.30 до 12.30 и с 14.30 до 17.30 или в администрации 
Андросовского сельсовета, по рабочим дням с 8.30 до 12.00 и с 13.00 
до 17.00.

Материалы общественных обсуждений принимаются в любой 
форме по их теме (в том числе публикации в СМИ и сети  
«ИНТЕРНЕТ», решения сходов граждан и собраний трудовых кол-
лективов, решения заседаний общественных организаций, предложе-
ния, замечания, обмен мнениями и др.) в АО «Михайловский ГОК»,  
г. Железногорск, ул. Ленина, 21, каб. № 1 (канцелярия), в админист-
рации г. Железногорска, ул. Ленина, 52, каб. № 108,  
тел.: 8 (47148) 4-87-06, по рабочим дням с 11.00 до 12.00 и с 16.00 до 
17.00, в администрации Андросовского сельсовета, ул. Приовражная 
3А, тел.: 7-51-23 по рабочим дням с  8.30 до 12.00 и с 13.00 до 17.00.

Подведение итогов общественных обсуждений состоится:
16 июня 2020 года в 17.30 — в зале заседаний администрации 

г. Железногорска, ул. Ленина, 52. Начало регистрации участников 
обсуждений в 17.00.

17 июня 2020 года в 17.00 —  в здании администрации Андро-
совского сельсовета, ул. Приовражная, 3А. Начало регистрации 
участников обсуждений в 16.30.

Приглашаются все заинтересованные лица и жители города.
АО «Михайловский ГОК»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общественные обсуждения  
технического задания

В целях информирования общественности и участников оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) согласно Федеральному 
закону от 06.10.2003 № 131-ФЗ «Об общих принципах организации 
местного самоуправления в Российской Федерации», Федерально-
му закону от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» 
и Порядком организации и проведения общественных обсуждений 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на территории 
Кольского района, которая подлежит экологической эксперти-
зе, утвержденным решением Совета депутатов Кольского района 
от 17.05.2012 № 16/4 (Решение) и в соответствии с требованиями 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утверждённого Приказом Госкомэкологии от 16.05.2000 № 372,  
АО «Институт Гидропроект» совместно с администрацией Коль-
ского района уведомляет о начале процедуры общественных об-
суждений (в форме опроса заинтересованной общественности с 
использованием интернет платформы) технического задания (ТЗ) 
на разработку раздела «Перечень мероприятий по охране окружа-
ющей среды», включающего Оценку воздействия на окружающую 
среду (далее – ПМООС, вкл. ОВОС) в составе проектной документа-
ции: «Центр строительства крупнотоннажных морских сооружений 
(ЦСКМС). Комплекс для изготовления оснований гравитационного 
типа и интеграции модулей верхних строений. Этап № 3. Сухой док 
№1» (далее – «Реконструкция Сухого дока № 1»).

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: Реконструк-
ция и эксплуатация Сухого дока №1 и прилегающей к нему террито-
рии Комплекса для изготовления оснований гравитационного типа 
и интеграции модулей верхних строений ЦСКМС.

Местоположение: Объект проекта реконструкции расположен 
в границах Комплекса для изготовления оснований гравитацион-
ного типа и интеграции модулей верхних строений на территории 
ЦСКМС в Кольском районе, сельское поселение Междуречье, с. Бе-
локаменка на побережье и части акватории Кольского залива между 
мысами Белокаменный и Великий.

Технический заказчик: ООО «Арктик СПГ 2». Адрес место-
нахождения: 629305, Российская Федерация, Ямало-Ненецкий АО, 
г. Новый Уренгой, улица Юбилейная, дом 5, этаж 2, офис 162. Адрес 
для корреспонденции: 117393, Российская Федерация, г. Москва, 
ул. Академика Пилюгина, д. 22 Тел. +7 (495) 720 50 53. Адрес элект-
ронной почты: arcticspg@arcticspg.ru.

Генеральный проектировщик: АО «Институт Гидропро-
ект». Адрес местонахождения: 125993, Российская Федерация, 
г. Москва, Волоколамское шоссе, дом 2. Тел.: +7 495 741-49-71,  
+7 495 727-36-05. Факс: +7 (499) 158-01-91. Адрес электронной 
почты: hydro@hydroproject.ru. 

Общественные обсуждения планируется проводить  
в 2 этапа:

Этап 1. Общественные обсуждения проекта Технического зада-
ния (ТЗ) на разработку раздела «Перечень мероприятий по охране 
окружающей среды», включающего Оценку воздействия на окру-
жающую среду (далее – ПМООС, вкл. ОВОС) в составе Проектной 
документации (далее – ПД). 

Этап 2. Общественные обсуждения материалов ПД, в том числе 
раздела ПМООС, включая ОВОС.

Cроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: май 2020 г. – август 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация Кольского района Мурманской об-
ласти (184381, г. Кола, пр-т Советский, д. 50, тел.: (81553) 3-34-13, 
e-mail: arch@akolr.gov-murman.ru).

ТЗ на проведение ОВОС будет доступно для ознакомления с 
11.05.2020 на официальном сайте администрации Кольского райо-
на: https://akolr.gov-murman.ru/administratsiya/otdely_komitety/
folder2/page.php.

ТЗ на разработку ПМООС, включая ОВОС будет доступно для оз-
накомления на официальном сайте администрации Кольского райо-
на в течение всего времени проведения ОВОС.

Форма и место предоставления замечаний и предложений: 
прием замечаний и предложений к ТЗ на ПМООС, включая ОВОС 
будет осуществляться в форме опросных листов, направленных 
на адрес электронной почты arch@akolr.gov-murman.ru в срок до 
10.06.2020. Форма опросного листа размещена на официальном 
сайте администрации Кольского района:  https://akolr.gov-murman.
ru/administratsiya/otdely_komitety/folder2/page.php.

Также замечания и предложения по ТЗ на ПМООС, включая 
ОВОС в письменном виде с пометкой «К общественным обсужде-
ниям» можно направлять в АО «Институт Гидропроект» по адресу 
электронной почты: e.kalinkin@hydroproject.ru и в администрацию 
Кольского района по адресу электронной почты: arch@akolr.gov-
murman.ru.

О сроках и месте доступности предварительного варианта мате-
риалов ПД, в том числе раздела ПМООС, включая ОВОС, а также 
дате и месте проведения общественных слушаний будет сообщено 
дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений 

на предмет  оценки воздействия на окружающую 
среду намеченной хозяйственной деятельности 

ООО «Канчалано-Амгуэмская площадь»
ООО «Канчалано-Амгуэмская площадь» (ООО «КАП» уведом-

ляет о начале проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду (далее — ОВОС) намеченной хозяйственной деятельности, яв-
ляющейся объектом государственной экологической экспертизы.

Месторасположение намечаемой деятельности: Российс-
кая Федерация, Чукотский автономный округ, Анадырский муни-
ципальный район, в 200 км к северу от г. Анадырь. 

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация Анадырского муниципального 
района Чукотского автономного округа.

Заказчик намечаемой деятельности: ООО «КАП», владею-
щее лицензией на право пользования недрами с целью геологи-
ческое изучения и добычи золота и серебра в пределах Канчала-
но-Амгуэмской площади.

Намечаемая хозяйственная деятельность: разработка зо-
лото-серебряного месторождения «Горный».

Название проектной документации намечаемой деятель-
ности: «Карьер по разработке запасов участка «Горный» (Карьер 
«Горный»)».

Генеральный проектировщик проектной документации: 
ООО «НПО» АкадемГЕО», г. Новосибирск.

В материалах ОВОС содержится информация о намеченной 
деятельности, состоянии окружающей среды в районе месторож-
дения, потенциальных источниках загрязнения, прогнозируемых 
воздействиях, рекомендациях и мероприятиях по охране окружа-
ющей среды.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС): февраль 2020 г. — июль 2020 года.

Цель общественных обсуждений (в форме слушаний) 
— информирование заинтересованных сторон о намеченной де-
ятельности, выявление и учет общественного мнения при приня-
тии решения о реализации проекта. 

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния. Сбор замечаний и предложений общественности к содержа-
нию технического задания на проведение ОВОС, а также к предва-
рительным материалам ОВОС и проектной документации. Форма 
предоставления замечаний и предложений — письменная.

Заинтересованным гражданам и общественным организациям 
предоставляется возможность ознакомиться с техническим зада-
нием на оценку воздействия на окружающую среду, проектной 
документацией и предварительными материалами по оценке воз-
действия на окружающую среду и выразить свое мнение в пись-
менной форме путем внесения записей в Журналы регистрации 
замечаний и предложений общественности в период с 28 февраля 
2020 г. по 14 июня 2020 г. по следующим адресам:

—  119034, г. Москва, Смоленский бульвар, 4. Общество с огра-
ниченной ответственностью «Руссдрагмет» (ООО «РДМ»), 
тел.: (495) 424-92-21, факс: (495) 424-95-22;

—  689000, Чукотский АО, г. Анадырь, ул. Рультытеги-
на, д. 4 «А», ООО «Канчалано-Амгуэмская площадь»,  
тел.: +7 (42722) 6-04-15;

—  689000, Чукотский автономный округ, г. Анадырь, ул. Юж-
ная 15, администрация Анадырского муниципального райо-
на, тел.: +7 (427-22) 6-49-01, а также на сайте администра-
ции https://anadyr-mr.ru; 

—  689514, Чукотский автономный округ, с.п. Канчалан,  
ул. Украинская, д. 1, администрация МО сельского поселе-
ния Канчалан, тел.: (427-32)94-3-37

В соответствии с п.4.10 «Положения об оценки воздействия 
намеченной хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации» после проведения общественных 
обсуждений (в форме слушаний) замечания и предложения от 
граждан и общественных организаций принимаются в письменной 
форме путем внесения записей в Журналы регистрации замечаний и 
предложений общественности по вышеуказанным адресам или мо-
гут быть направлены в адрес Заказчика с момента опубликования 
настоящего объявления до окончания общественных слушаний и в 
течении 30 дней после проведения общественных слушаний.

Общественные слушания по материалам ОВОС состоятся в 
форме открытого собрания 15 июня 2020 г в 16.00 (регистрация 
участников с 15.00) по адресу: 689000, Чукотский автономный 
округ, г. Анадырь, ул. Южная, 15, администрация Анадырского 
муниципального района.

Дополнительную информацию получить по следующему адре-
су: 630090, г. Новосибирск, пр. Академика Коптюга, 3/4, ООО НПО 
«АкадемГЭО», тел.: +7 (383) 209-13-98, info@academgeo.com. 
Контактное лицо — Макаров Андрей Валерьевич.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Уведомление о проведении общественных 
обсуждений оценки воздействия на 

окружающую среду по объектам:
— «Реконструкция производства порохов и зарядов с це-

лью высвобождения мощностей на ФКП «Казанский госу-
дарственный казенный пороховой завод», Федеральное ка-
зенное предприятие «Алексинский химический комбинат» 
г. Алексин Тульской области».

— «Реконструкция производства нитратов целлюлозы на 
фазе стабилизации и порохов на ФКП «Алексинский хими-
ческий комбинат», г.Алексин Тульской области».

В соответствии с действующим природоохранным зако-
нодательством Российской Федерации, основные положения 
которого отражены в следующих документах в действую-
щей редакции: Федеральном законе от 10.01.2002 г. № 7-ФЗ 
«Об охране окружающей среды», Федеральном законе от 
23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
приказе Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. № 372  
«Об утверждении Положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации», ФКП АХК совместно с ад-
министрацией муниципального образования города Алек-
син информирует о проведении общественных обсуждений с 
гражданами и общественными организациями (объединения-
ми) Технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду и проектных материалов объектов 
капитального строительства, включающих в себя предвари-
тельный вариант материалов по оценке воздействия на окру-
жающую среду по объектам:

— «Реконструкция производства порохов и зарядов с це-
лью высвобождения мощностей на ФКП «Казанский госу-
дарственный казенный пороховой завод», Федеральное ка-
зенное предприятие «Алексинский химический комбинат» 
г. Алексин Тульской области»;

— «Реконструкция производства нитратов целлюлозы на 
фазе стабилизации и порохов на ФКП «Алексинский хими-
ческий комбинат», г. Алексин Тульской области».

Цель намечаемой деятельности: реконструкция произ-
водства порохов и зарядов с целью высвобождения мощнос-
тей на ФКП «Казанский государственный казенный порохо-
вой завод, реконструкция производства нитратов целлюлозы 
на фазе стабилизации и порохов на ФКП «Алексинский хи-
мический комбинат».

Географическое положение: Тульская обл., г. Алексин, 
пл. Победы, д. 21, территория действующего предприятия 
ФКП АХК.

Вид намечаемой деятельности: производство порохов и 
зарядов и производство нитратов целлюлозы на фазе стаби-
лизации и порохов ФКП АХК.

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: март—июль 2020 года.

Заказчик проекта: ФКП АХК, адрес: 301361, Тульская 
область, г. Алексин, пл. Победы, д. 21.

Генеральный проектировщик — Исполнитель: Проект-
ный институт «Союзхимпромпроект» ФГБОУ ВО «КНИТУ», 
адрес: 420015, Республика Татарстан, г. Казань, ул. Карла 
Маркса, 68, телефон: +7 (843) 294-94-10.

Форма общественного обсуждения: опрос.
Дата и место проведения: ежедневно с 8.00 до 17.00 

(время московское), в период с 16.06.2020 г. по 19.06.2020, 
на территории города Алексин Тульской области, в местах 
расположения комитетов территориального общественного 
самоуправления города Алексин (далее КТОС): КТОС №1 
— ул. Дубравная, д. 25, корп. 1; КТОС № 2 — ул. Солнечный 
проезд, д.6, корп. 2 (8 подъезд); КТОС № 3 — ул. Советская, 
д. 2; КТОС №4 — ул. Санаторная, д. 7; КТОС № 5 — ул. 238 
Дивизии, д. 5; КТОС № 6 — ул. Баумана, д. 5; КТОС №7 — 
ул. Вересаева, д. 2; КТОС №9 — ул. Строителей, д. 4.

Определен следующий порядок ознакомления с Техничес-
ким заданием на проведение оценки воздействия на окружа-
ющую среду и проектными материалами объектов капиталь-
ного строительства, включающих в себя предварительный 
вариант материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду, а также представления замечаний и предложений: 

— Документация будет доступна по адресу: Тульская 
область, город Алексин, площадь Победы, дом 21, каби-
нет 201, 2-й этаж, здание заводоуправления, с 07.05.2020,  
тел.: +7 (48753) 45-6-35, пн.—пт. с 9.00 до 16.00, перерыв с 
12.00 до 13.00, суббота—воскресенье — выходной. 

— Замечания и предложения от общественности будут 
приниматься в письменном виде в течение 30 дней от даты 
опубликования и в течение 30 дней после проведения опроса 
по адресу: Тульская область, город Алексин, площадь Побе-
ды, дом 21, кабинет 201 (приемная), 2-й этаж, здание заводо-
управления, с 07.05.2020, тел.: +7 (48753) 45-6-35, пн.—пт. с 
9.00 до 16.00, перерыв с 12.00 до 13.00, суббота—воскресенье 
— выходной, где для учета общественного мнения будут раз-
мещены журналы учета замечаний, предложений, мнений и 
вопросов общественности.

Ответственный организатор: ФКП АХК, главный ин-
женер — Борисенко Владимир Валерьевич, тел.: +7 (48753) 
45-6-35.
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Информирование общественности 
о проведении общественных обсуждений 

намечаемой хозяйственной 
деятельности

ООО «СИБУР Тобольск» совместно с Администрацией 
муниципального образования г. Тобольск в соответствии 
с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ  
от 16 мая 2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
информирует о намечаемой деятельности и начале процесса 
общественных обсуждений (слушаний) проекта «Создание 
нового производства малеинового ангидрида (МАН) мощ-
ностью 45 тыс. тонн в год на площадке ООО «СИБУР То-
больск».

Цель намечаемой деятельности: создание нового произ-
водства малеинового ангидрида (МАН).

Местоположение объекта: Россия, Тюменская область, 
г. Тобольск, промзона ООО «СИБУР Тобольск».

Заказчик проекта: ООО «СИБУР Тобольск», Рос-
сия, 626150, Тюменская область, г. Тобольск.  
Тел.: +7 (3456) 266-000. E-mail: office-sibt@tobolsk.sibur.ru, 
почтовый адрес: а/я 22, г. Тобольск.

Экологическое сопровождение проводит АО «НИПИГАЗ», 
ул. 50 Лет Октября, д. 14, г. Тюмень, 625048, тел.:  
+7 (861) 238-60-60, факс: +7 (861) 238-60-70, e-mail:  
info@nipigas.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: начало — I квартал 2020 г., окончание —  
II квартал 2020 г. 

Органы, ответственные за организацию общественных 
обсуждений: Администрация города Тобольска совместно с 
Тобольской городской Думой. 

С целью информирования и участия общественности в 
процессе оценки воздействия на окружающую среду на пер-
вом этапе общественности предоставляется проект Техни-
ческого задания на проведение ОВОС.

Предполагаемая форма участия общественности на пер-
вом этапе общественных обсуждений: информирование пос-
редством публикаций в СМИ, информирование через обще-
ственные приемные.

Проект Технического задания на проведение ОВОС 
размещен на сайте www.admtobolsk.ru (c 13.05.2020 г. по 
15.06.2020 г.), прием замечаний и предложений от граждан 
и общественных организаций осуществляется в письменной 
форме в журнале регистрации в срок: 13.05. — 15.06.2020 г. 
в будние дни с 9.00 до 17.00 (местного времени), перерыв с 
13.00 до 14.00, по адресу: г. Тобольск, мкр. 8, д. 32, 2-й этаж, 
кабинет № 204.

Заседание публичных (общественных) слушаний Техни-
ческого задания (ТЗ) на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС) состоится 16 июня 2020 года в 
17.00 по адресу: г. Тобольск, ул. С. Ремезова, 24, 5-й этаж, 
зал заседаний органов местного самоуправления. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Илья Трисвятский

М
е ж д у н а р о д н а я 
федерация ба-
скетбола (ФИБА) 
назвала точные 
даты проведения 
следующего чем-
п и о н а т а  м и р а 
среди мужских 
команд. Турнир с 

участием 32 сильнейших сбор-
ных с разных континентов со-
стоится в 2023 году сразу в 
трех странах Азии — на Филип-
пинах, в Индонезии и в Японии. 
Точные сроки: с 25 августа по 
10 сентября.

Напомним, что предыдущий 
мировой чемпионат прошел 
осенью 2019 года в Китае, в том 
числе и в городе Ухань, откуда и 
началась эпидемия коронави-
руса COVID-19. Сборная Рос-
сии, руководимая главным тре-
нером Сергеем Базаревичем, 
при колоссальных кадровых 
проблемах сыграла вполне дос-
тойно и заняла далеко не самое 
плохое 12-е место. Небывалое 
количество травм ведущих ис-
полнителей и другие форс-ма-
жорные обстоятельства приве-
ли к тому, что в составе нашей 
дружины играли сразу два ба-

скетболиста, представлявших 
на тот момент клубы второго 
дивизиона национального чем-
пионата. Это Григорий Мотови-
лов и Андрей Сопин из команд 
Суперлиги 1. Эти фамилии до 
ЧМ-2019 мало кто сознал даже 
среди самых «продвинутых» 
любителей баскетбола.

По традиции, от участия в от-
борочном цикле чемпионата 
мира автоматически освобо-
ждаются команды стран-хозяек 
— Япония, бронзовый призер 
ЧМ-1954 Филиппины и дебю-
тант турниров такого уровня 
Индонезия. Остальные 29 путе-
вок будут разыграны в длитель-

ном, 15-месячном квалифика-
ционном цикле, в котором в ев-
ропейской географической 
зоне сыграет и сборная России.

Кстати, в Старом Свете отбо-
рочный цикл начался еще в фев-

рале этого года для команд с 
низким рейтингом. Люксем-
бург, Албания, Кипр, Исландия 
и другие успели провести по не-
сколько матчей. 

Что касается сборной Рос-
сии, то нашим баскетболистам 
еще только предстоит узнать 
своих соперников. В предыду-
щей квалификации, состоявшей 
из двух стадий, несмотря на по-
ражения от Боснии, Франции, 
Чехии, подопечные Базаревича 
все-таки добыли заветную пу-
тевку в Поднебесную, обыграв в 
ключевой встрече на финише 
второго этапа Финляндию в 
присутствии семи с половиной 
тысяч пермских болельщиков.

Если участие Индонезии в 
предстоящем чемпионате мира 
на правах страны-организатора 
кажется диковинкой, то Филип-
пины и Япония — опытные тур-
нирные бойцы.  На Филиппинах 
баскетбол очень популярен. От-
дельные матчи первенства стра-
ны собирают по 20—25 тысяч 
зрителей, хотя уровень объек-
тивно невысок. Решающие мат-
чи ЧМ-2023 планируется прове-
сти на гигантской арене в при-
городе столицы страны Мани-
лы. Здесь трибуны вмещают 
55 тысяч (!)  зрителей.  

ФУТБОЛ УЕФА намерен сократить отборочные турниры Еврокубков

Игр станет меньше
Сергей Литвинов

В 
УЕФА планируют видоиз-
менить отбор в основные 
турниры Лиги чемпионов 

и Лиги Европы в связи с панде-
мией коронавируса.

По информации зарубежных 
СМИ, количество квалификаци-
онных раундов может быть со-
кращено, а в худшем случае они 
могут быть полностью отмене-
ны. УЕФА уже принял решение 
перенести старт Лиги чемпио-
нов-2020/21 на 20 октября. Од-
нако все еще есть неопределен-
ность в отношении того, могут 
ли отборочные матчи пройти 
вовремя.

Только шесть из 32 мест в 
основном турнире главного Eв-
рокубка получают клубы, про-
шедшие квалификацию. Еще 24 
команды автоматически прохо-
дят в групповой этап на основе 
результатов в национальных 
первенствах. Также попадают в 
группу победители предыдуще-
го розыгрыша Лиги чемпионов 
и Лиги Европы. 

УЕФА рассматривает прове-
дение квалификационных ра-
ундов, состоящих из одной 
встречи вместо привычных 
двух. Еще одна идея заключает-
ся в проведении одного отбо-
рочного раунда плей-офф Лиги 
чемпионов с участием 12 три-

умфаторов лиг с наиболее вы-
соким рейтингом, не попадаю-
щих в групповой этап напря-
мую. Клубы, которые при дан-
ной схеме не смогут побороть-
ся за место в основном турни-
ре, могут получить финансо-
вую компенсацию.

В Лиге Европы, где только 17 
из 48 команд выходят в группо-
вой этап непосредственно на ос-
нове выступлений во внутрен-
них соревнованиях, ситуация 
сложнее. Ожидается, что реше-
ние будет принято на видеокон-
ференции исполнительного ко-
митета УЕФА 27 мая.

Тем временем стала известна 
примерная дата возобновления 

чемпионата Испании. По сло-
вам президента Ла Лиги Хавье-
ра Тебаса, рестарт сезона может 
состояться 12 июня. Планиру-
ется, что матчи Примеры будут 
проходить ежедневно в течение 
пять недель. 

— За 24 часа до начала встреч 
футболисты будут протестиро-
ваны на коронавирус. Самый 
низкий риск заражения во вре-
мя матчей. Я попрошу соблю-
дать все правила безопасности, 
чтобы заболевших было как 
можно меньше. Мы полностью 
контролируем спортсменов. Я 
попрошу их следовать протоко-
лу и дома, — отметил Тебас в ин-
тервью испанским СМИ.

К слову, возобновил трени-
ровки в «Сельте» Федор Смо-
лов. Россиянин и его одноклуб-
ники занимаются посменно 
группами с соблюдением всех 
протоколов безопасности. Смо-
лов тренировался в третьей 
группе игроков. 

Напомним: 5 мая Федор вер-
нулся в Испанию из России. 
Предполагалось, что форвард 
пропустит старт тренировочно-
го процесса из-за самоизоляции 
на две недели.

Также накануне стало из-
вестно, что 12 июня может воз-
обновиться чемпионат Англии. 
В каком формате он будет про-
ходить, пока неизвестно.  

На ЧМ-2019 в Китае россияне
сыграли вполне достойно, несмотря 
на массу кадровых проблем.
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